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１ その他回答  
 

（１）回答者属性 

 

問３ あなたの職業を教えてください。（○は１つ） 

「10．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

自営業の専従者 5 

看護師 4 

医療系 3 

介護系 3 

保育士 2 

教員 1 

整備士 1 

その他 8 

 

＜問３で「１」～「７」と回答した方におたずねします。＞ 

問４ あなたの通勤（または通学）先はどちらですか。（○は１つ） 

「２．各務原市以外」の回答内容 

回答内容 件数 

岐阜県岐阜市 117 

愛知県名古屋市 67 

岐阜県関市 22 

愛知県一宮市 21 

愛知県犬山市 16 

岐阜県岐南町 15 

愛知県江南市 14 

岐阜県可児市 11 

愛知県小牧市 8 

岐阜県美濃市 7 

岐阜県大垣市 7 

愛知県大口町 7 

岐阜県美濃加茂市 6 

愛知県春日井市 6 

岐阜県笠松町 4 

愛知県扶桑町 4 

岐阜県多治見市 3 

岐阜県笠松町 3 

愛知県豊田市 3 

愛知県稲沢市 3 

岐阜県羽島市 2 

岐阜県郡上市 2 

岐阜県瑞穂市 2 

岐阜県坂祝町 2 

愛知県あま市 2 
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回答内容 件数 

愛知県長久手市 2 

愛知県東海市 2 

愛知県岩倉市 2 

愛知県清須市 2 

岐阜県養老町 1 

岐阜県関ヶ原町 1 

岐阜県山県市 1 

岐阜県垂井町 1 

岐阜県川辺町 1 

岐阜県梅津市 1 

岐阜県八百津町 1 

岐阜県本巣市 1 

愛知県大同町 1 

愛知県日進市 1 

愛知県北名古屋市 1 

愛知県豊山町 1 

岐阜県内 1 

愛知県 1 

富山県富山市 1 

三重県四日市市 1 

静岡県清水市 1 

大阪府堺市 1 

東京都 2 

リモートワークのため通勤なし 1 

 

問５ あなたがお住まいの校区はどちらですか。（○は１つ）※校区がわからない方は町名を記入 

「18．わからない」の回答内容 

回答内容 件数 

三井町 7 

鵜沼南町 5 

三ツ池町 5 

桐野町 5 

各務原町 4 

那加新加納町 4 

鵜沼羽場町 3 

鵜沼山崎町 3 

那加前洞新町 3 

おがせ町 2 

鵜沼東町 2 

鵜沼宝積寺町 2 

鵜沼西町 2 

鵜沼朝日町 2 

蘇原新栄町 2 

蘇原六軒町 2 

蘇原 2 

蘇原東島 2 

桜木町 2 
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回答内容 件数 

尾崎北町 1 

鵜沼古市場町 1 

蘇原東島町 1 

新鵜沼台 1 

蘇原青雲町 1 

蘇原花園町 1 

蘇原村雨町 1 

蘇原吉野町 1 

蘇原熊田町 1 

蘇原三柿野町 1 

蘇原青雲町 1 

蘇原村雨町 1 

蘇原東栄町 1 

新那加 1 

那加芦原町 1 

那加桜町 1 

那加前野町 1 

那加雄飛ヶ丘町 1 

那加住吉町 1 

那加不動丘 1丁目 1 

桜ヶ丘中学 1 

野口町 1 

緑苑西町 1 

山の前 1 

三柿野町 1 

新田町 1 

申子町 1 

清住町 1 

前渡東町 1 

大野町 1 

静岡県清水市草薙 1 

 

問６ あなたがお住まいの住居はどのような形態ですか。（○は１つ） 

「６．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

親の持ち家に同居（実家） 3 

アパート 3 

兄の持ち家（一戸建て） 1 

店舗付き住居 1 

一戸建借家 1 

福祉ホーム 1 

間借 1 

 

問８ あなたの世帯はどのような家族構成ですか。（○は１つ） 

「５．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

姉と同居 3 



 

4 

回答内容 件数 

恋人 3 

兄妹 2 

4世代 1 

兄（長男）兄夫婦（次男）、親子（私と子 2人） 1 

親と兄弟 1 

母、息子１ 1 

祖父、祖母と同居 1 

母 1 

兄弟 1 

同居人 1 

友人（2人暮らし） 1 

共同生活 1 

 

 

（２）各務原市について 

 

＜問10 で「１．とても住みやすい」または「２．どちらかといえば住みやすい」と回答した方におたずねします。＞ 

問 11 住みやすいと思われる理由は何ですか。（あてはまるものすべてに○） 

「16．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

生まれてからずっと住んでいる。生まれ育った場所だから。 8 

自然災害が少ない。 4 

ごみの処理、分別が楽だから。 4 

安全だから。 3 

不便ではないから。 2 

市外に出て生活したことがないので他の町のことは分からない。 1 

どこに何があるのか住み慣れて大体わかるから。 1 

地盤がかたいから。 1 

以前住んでた町より渋滞が少ない。 1 

名古屋に行きやすい。 1 

公園や自然で遊ぶ場所が多い、駐車場 3時間無料助かる。 1 

らららチケットの使える店が多い。 1 

ファミリー向けのイベントがよくあり、子育てに優しい町と感じる。周囲の人も優しい。 1 

嫁の両親がいるため。 1 

那加、蘇原、鵜沼などエリアごとで分かれているので、住所を聞いても大体の位置がイメージ

つくので分かりやすい。 
1 

あてはまらないけど、税金が聞くところによると、他の所より少し高い。 1 

 

＜問10 で「３．どちらかといえば住みにくい」または「４．とても住みにくい」と回答した方におたずねします。＞ 

問 12 住みにくいと思われる理由は何ですか。（あてはまるものすべてに○） 

「16．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

飛行機の騒音。 6 

住民税が高い。 5 

道路が整備されていない。 4 
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回答内容 件数 

ごみの処理が不便になった。 2 

消費サイクルの短い物が多い市だと感じる。長い時間大事にされているものが少ない。 1 

子供を育てるには山・田んぼが沢山あり環境が豊かだったが、40年を経た今は老いてゆくと

共に体も動けなくなり交通・買い物に不便さを大きく感じている。 
1 

車が無くなると生活が出来なくなると感じる。 1 

一戸建ての持家でないと偏見に見られ、よそ者扱い。 1 

町内会が住民に過剰な負担を押し付けるから。 1 

近隣公園、徒歩環境の充実度不足。 1 

畑、山などが住宅地と変わっていく。規制をして欲しい。畑に渡り鳥が来れる様にしたらいいな

と思う 
1 

ハチがひどい、さされる。 1 

水道水が浄水器を通さないと飲めない。 1 

東西に細長い市形のため、市にまとまりが無く、不便。 1 

市役所職員の怠慢 1 

子育て支援の体制等で不便だと感じたから。 1 

外灯が少ない。 1 

 

問 13 あなたは、これからも各務原市に住み続けたいと思いますか。（○は１つ） 

「２．市外に移り住みたい ⇒住みたいまち」の回答内容 

回答内容 件数 

愛知県名古屋市 15 

東京都 7 

岐阜県岐阜市 5 

愛知県一宮市 3 

岐阜県大垣市 2 

岐阜県北方町 2 

岐阜県美濃加茂市 2 

愛知県 1 

愛知県東海市 1 

愛知県岡崎市 1 

愛知県稲沢市 1 

愛知県江南市 1 

愛知県小牧市 1 

岐阜県下呂市 1 

岐阜県可児市 1 

岐阜県山県市 1 

岐阜県瑞穂市 1 

岐阜県池田町 1 

大阪府 1 

大阪府大阪市 1 

大阪府東大阪市 1 

埼玉県秩父市 1 

兵庫県明石市 1 

香川県高松市 1 

静岡県 1 

三重県 1 

関東圏 1 
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回答内容 件数 

県外 1 

何処かへ移住 1 

地元にもどりたい 1 

海のちかく 1 

 

問 14 あなたが、各務原市で最も誇れると思うものは何ですか。（自然、文化、場所、活動など、自由記述） 

回答内容 件数 

自治会・広報活動 8 

あまり大都市ではないので、ほどほどに人間関係が作りやすい。 1 

移住してきましたが、年配の方はよく声をかけて下さったり、挨拶して下さる方が多くみえて、

ありがたいです。人が温かいなと思いました。 
1 

各務原市民は（私の知っている範囲）、とても働き者が多いと思います。 1 

自治会やボランティアの活動が行われている。 1 

住んでいる人がいい。 1 

掃除も町内会で順番にやってくれるのでありがたい。 1 

近くの農家さんもお裾分けして下さる様な人柄が、皆優しいと思います。 1 

那加地区の方々、親切な点。蘇原の方々にも、お世話になりました。 1 

学びの機会 9 

図書館などの施設。 2 

図書館 2 

各務原市民講座、シティカレッジ、出前講座など文化的活動が豊富にあるところ。 1 

近くのコミュニティセンター等々、グループの人々と卓球で楽しめる。 1 

私の知り合いに他の市からかがみはら航空博物館のプログラミング教室に通っているお子さ

んがいらっしゃいます。 
1 

図書館が整っている。 1 

図書館も複数あり、教育面が誇れる。 1 

芸術・文化・歴史 32 

文化 8 

手力雄神社 2 

中山道 2 

村国座。子供歌舞伎。 2 

常に新しい事に挑戦している。「五家を活用」が良い。 1 

遺跡などの文化を保存している。 1 

犬山城に近い。 1 

街道町として発展。 1 

御井神社 1 

貞照寺 1 

他県より転居して間もないので、これから少しずつ各務原市のことを知る為の行動をしてゆき

たいと思っています。今、市内の興味ある場所、施設は「アクア・トトぎふ」「村国座」「航空宇宙

博物館」「中山道鵜沼宿」「かかみがはらアルプス」等々です。ふれあいバスの運行は、最も誇

れるものだと感じています。このバスを利用して自然に親しんでゆきたいと思う。 

1 

中山道鵜沼宿 1 

文化的にも恵まれていると思います。 1 

村国座 1 

歴史的にも興味深い。承久の乱での重要な地域でもある。 1 

山田寺 1 

村国座や遺跡などの文化遺産。 1 

中山道の宿場跡 1 
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回答内容 件数 

縄文遺跡以来の歴史的文化的に価値があるものが、結構多い。 1 

文化遺産 1 

歴史 1 

炉端遺跡 1 

スポーツ 16 

ホッケーが盛ん。 5 

各務原高校サッカー部 1 

クラブサークルで市の施設の利用ができる。 1 

グリーンスタジアム 1 

ゴルフ場。自然と人類が対面するのがゴルフ場だと思う。ゴルフ場の有無については、賛否両

論あると思うが、自然環境保護の観点と、観光レジャー的な観点から考察しても経済効果は、

大きいと思います。是非、市を挙げてジュニアゴルファー支援や、シニアだけではなく、ミドル世

代にも恩恵が受けれる施策を期待します。 

1 

これからの運動施設 1 

スポーツ施設が充実している。 1 

総合運動公園 1 

総合グランド 1 

ホッケー場等スポーツ施設 1 

市民プール 1 

女子ホッケー 1 

環境保護・保全活動 247 

自然 49 

自然が多い。豊か。 40 

自然環境が良い。 10 

緑が多い。 6 

桜並木やイチョウ並木。 3 

自然がある。 3 

新境川の桜並木 3 

百十郎桜 3 

おがせ池 2 

境川の百十郎桜 2 

自然が近い。 2 

風光明媚な景色。 2 

桜並木 2 

（自然）水が豊富渇水時でも断水しない 1 

（都市部への交通事情と、）豊かな自然の両方が有る事。 1 

「学びの森」の紅葉、境川の桜 1 

＜水と緑＞自然 1 

遺産の森 1 

以前は新境川の桜並木でした。 1 

いちょう並木 1 

おがせ池が他地域から人気がある。おがせ池周辺を充実させる。（スイレンの復活）・四季の

変化を持たせる。 
1 

各務原アルプス。トイレがもう少し欲しい。 1 

各務原アルプスはとても良いと思います。 1 

各務原側から見える木曽川と犬山城は四季を通して楽しめます。自宅からも近く一番好きな

場所です。 
1 

各務野自然遺産の森。 1 
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回答内容 件数 

川重 1 

木曽川、百十郎桜 1 

木曽川沿いの環境、犬山の観光地に近く賑わいがあり自然が豊か。 1 

木曽川等の自然環境、再利用して欲しい。 1 

木曽川の自然。 1 

結婚をしたのをきっかけに各務原市に来ました。春には境川の桜、秋には学びの森のイチョウ

など、毎年きれいで楽しみにしています。子供が産まれてからは特に自然に目が向く事も多く

なりました。自分が育った町も好きですが、緑もたくさんある各務原市は、四季を感じる事が出

来る素敵な町だと思っています。 

1 

境川上流部の水がキレイで良いです。ドブ川に思われがちですが、桜以外もＰＲしても良いか

と。 
1 

境川の桜、木曽川、三井山、権現山 1 

境川の桜が好きです。見ごたえあると思います。 1 

境川の桜が毎年綺麗に咲き、楽しみにしています 1 

境川の桜並木、緑（自然）の多さ。 1 

桜 1 

桜、自然 1 

山間部とうまく利用されていると思う。 1 

残念ながら宅地造成が依然として進んでおり、自然環境が少しずつ省化している様に感じら

れるが、まだまだ自然は残っている。 
1 

自然。境川、新境川。桜のきれいなところ。いちょう並木のきれいなところ。 1 

自然が多いし、きれい。 1 

自然が多いし、きれい。 1 

自然、百十郎桜代表 1 

自然、山や川があったり、環境も良く。 1 

自然が豊富でないがある（管理を継続をすること） 1 

自然が美しい。 1 

自然が多い（山が多いので色々な種類の小鳥を見ることができる。うぐいす、めじろ、ほととぎ

す、ひよ鳥など。） 
1 

自然が多い事、そして、定期的に管理して下さっている事です。ただ、落ち葉や蚊の多い事が

難点で、周囲の自宅の者は自然も楽しめるが、年を取ると協力していた自然の管理が難しくな

るのではと感じる。 

1 

自然が多いため、外遊び等の子供に適している。又、高齢者の散策等にも良い点。 1 

自然が多く、四季も（桜だったりイチョウ）感じられていいと思います。 1 

自然が適度に残っている事。 1 

自然が豊か（学びの森 etc.） 1 

自然が豊かできれいな所です。 1 

自然環境 1 

自然環境が良いと思います。 1 

自然環境として鵜沼の森・遺産の森・新堺川の桜並木。 1 

市全体が清楚、清潔な感じがする。 1 

自然近くに手軽に登れる整備された山があること。 1 

自然で静かなところ。 1 

自然です、山や川があり、空気がきれいです。 1 

自然と共生。 1 

自然と沢山触れ合う事が出来る 1 

自然など、四季を楽しめる場所が沢山ある。散歩にも丁度いい所も 1 

自然なところ。 1 
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回答内容 件数 

自然に触れあえる環境、体験などが多いところ。 1 

自然も多く、生活がしやすい。 1 

自然豊か（近くに川がある） 1 

自然豊か、緑が多い、桜が綺麗。 1 

市の中に山あり川あり。 1 

市民公園（新境川）での桜が、春になると綺麗なのでとても好きです。 1 

市民公園からの桜並木一帯。 1 

市民公園や学びの森の自然は散歩する時にいやされます。 1 

他県より転居して間もないので、これから少しずつ各務原市のことを知る為の行動をしてゆき

たいと思っています。今、市内の興味ある場所は「かかみがはらアルプス」等々です。 
1 

土地が広く自然環境が良い。 1 

土地が広く自然環境が良い。子供の情操教育に良い。 1 

日本ライン、鵜沼の森 1 

場所・自然…学びの森、市民公園、境川の桜並木 1 

春、新境川の桜並木、秋、冬ソナストリート、イチョウ並木 1 

飛行機の騒音。 1 

広い公園があって施設も出来他の市の方から良い場所に住んでるねと言われた事がありま

す。 
1 

街がきれい。 1 

町並きれい。 1 

学びの森、市民公園、各務野自然遺産の森の３つは自然環境が良くて、散歩に最適です。 1 

学びの森などの自然が多く感じます。 1 

学びの森の自然が好きです。 1 

学びの森のように緑が多い各務原もとても良い。 1 

緑が多く、街路樹や公園の手入れも行き届いていて、気持ちが良いと思います。 1 

緑が多く、公園等が近場にたくさんあり、ゆったり過ごせるから 1 

緑の多い公園もある。 1 

南面は開け、北面は低山が連なり、景観もよい。 1 

やはり、自然の美しさ、緑が多いということです。山あり川あり、田畑ありの美しい街だと思いま

す。従って空気もおいしく、すばらしい所だと感じています。 
1 

山 1 

山があり川があり自然が豊かである。 1 

山と川 1 

山や川、たんぼ、畑、森など、自然が良い。 1 

山や川があって住みやすい、そして冬は雪で夏は川で楽しい時が過ごす事が出来る。 1 

鵜沼の森等近くに自然が多くある。 1 

各務原アルプス 1 

各務野自然遺産の森 1 

境川の桜といちょう通りのイチョウが季節を感じられて子供の頃から好きです。 1 

犬山城が見える。 1 

交通公園 1 

広く自然豊かな公園エリアが複数あること。まだこれからですが子育てしやすそうに感じます。 1 

桜が綺麗。 1 

山が近く自然が多い事。 1 

四季折々の風景を楽しめるところ。 1 

自然（特に山）がある。 1 

自然、場所 1 

自然が整備されている。 1 



 

10 

回答内容 件数 

自然が豊か。新境川の桜 1 

自然とも触れ合いやすい。 1 

自然と市民が集える公園等の環境が充実しているところ。 1 

自然に近い。 1 

自然の多い公園がいくつかある。 1 

自然もあり、落ち着いて住める所。 1 

自然ランニングできる所が多く、整備もされており気持ちがいい。 1 

自然木曽川が近くにあり、自然がとても良い。 1 

新境川、桜並木、イチョウ並木 1 

新境川の桜。 1 

整備されている自然があること。 1 

星がきれい。 1 

生活が不便ではないのに自然か豊か。車で 1時間も走れば飛騨地方の温泉街や 3000 メート

ル級の山の登山もできる。 
1 

川や山など自然が多い。 1 

素晴らしい自然環境。 1 

大安寺川の蛍。境川の桜。 1 

適度な自然。 1 

特に各務原なんかは、自然なども良く、住みやすい。 1 

豊かな自然が身近に感じる事ができる。 1 

木曾川沿いに位置している自然環境の良さ。 1 

木曽川や河川環境楽園 1 

緑が多く、自然に恵まれた環境であることを誇れる。 1 

緑豊かな自然環境。川上貞奴桜。 1 

循環型社会 10 

北清掃センターが近くにあり、どんな大きな不用品も処分して頂けるので、ありがたいです。 1 

ゴミ収集のやり方。不燃物は特に町内で協力しないと成り立たない事でコミュニケーションが

取れる。可燃物も早くから袋を有料化にして効率が良い。貯める事無く処分できるので良い。 
1 

ゴミの分別、粗大ごみに料金がかからない。名古屋から各務原に転居した最大の理由がゴミ

問題でした。 
1 

ゴミの仕分けが楽で、助かっている。 1 

粗大ゴミが無料で出す事ができるから。 1 

粗大ごみを無料で捨てられる事。 1 

不燃物の改修で費用が掛からない。これはとても助かっています。 1 

焼却施設(家庭ごみの分別が細かすぎずストレスがない) 1 

不燃物の処分のしやすさ。 1 

北清掃センター 1 

地域医療 6 

医療のサービスが良いから。 1 

クリニックが多い。 1 

病院が家の近くに多い。 1 

病院等場所がいいから住みやすい。 1 

病院がたくさんあって便利、住みやすい所だと思います。離れたくないです。 1 

病院が便利だから。 1 

地域福祉 5 

ささえあいの家 1 

ボランタリーハウスに参加していますが、高齢者の集まる場所が有る事。 1 

ボランティア活動(ふれコミ隊) 1 



 

11 

回答内容 件数 

八木山地区の助け合い活動など、福祉活動 1 

活動 1 

社会保障 5 

介護・福祉が他の市より、ととのえられている。 1 

福祉のサービスが良いから。 1 

福祉分野のサービス。 1 

福祉などが強み。 1 

保健医療福祉の関係機関、市役所などと話し合いをしてより良くなるようにしているところ。 1 

高齢者福祉 1 

介護施設が多い。 1 

障がい児者福祉 1 

身体障害者ですが、福祉が充実していていいのですが、交通公共機関がなかなかないのでも

う少し考えてもらえると助かります。 
1 

子ども福祉 13 

子育て 1 

子育て支援センターが多い。 1 

子育てのしやすいまち＝子ども館の充実と車で行ける自然ゆたかな公園も多く、子供を連れ

て行ける場所が多い。 
1 

子供の遊び場が豊富。 1 

子供の医療費が無料な点。 1 

子供向けの講座や催し物が多い。いろんな体験をさせてあげたいので、続けて欲しい。 1 

子供を遊ばせやすい環境。 1 

児童館が多い。子育てしやすい。 1 

学びの森や、遊び創造ｌａｂｏなど、子育て世帯にうれしい場所がある。 1 

子どもたちが遊べる場所（公園など）がたくさんあること。 1 

子供が住みよい街であること。 1 

子供の医療費免除が早くから行われていた。 1 

図書館も複数あり、育児面が誇れる。 1 

防災体制 25 

自然災害が少ない。 10 

雨に強い場所に住んでいて安心。 1 

雨による災害が少ないから。（自宅周辺） 1 

犬山、各務原、岐阜、この地形は隆起があり、水害難になりにくい。地震以外、安全が比較的

良い場所であると思っています。 
1 

大きな災害も起きていない。 1 

各務原市は「各務原台地」の上にあり、木曽川からの水害危険が少ない 1 

古墳が多い→昔から人の営みがあった→大きな自然災害が起こりにくい→安心して住める 1 

災害（水害）がない。 1 

地震などの自然災害が少なく生活がしやすい。 1 

地震に強い。（地盤がかたい） 1 

自分の知る限りでは、大きな自然災害（地震や台風）に遭っていないこと。 1 

水害や地震の影響が少ない。 1 

台地が災害がおこりにくい。 1 

高台にあって、安全であると思う。 1 

日本全国で 1番災害などが少ない。 1 

大きな災害が起きていないこと。 1 

防犯・交通安全 3 

治安のよさ。 2 
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回答内容 件数 

安心して生活できる治安。 1 

都市空間 248 

公園が多い。 28 

場所 12 

市民公園 11 

公園がある。 8 

公園が整備されている。 8 

住みやすい。 6 

生活に必要なものが身近にそろっている。 5 

生活環境が良い。 4 

立地 4 

大きな公園がある。 3 

自然と都市のバランスが良い。 3 

都会すぎず、田舎すぎない所。 3 

名古屋へのアクセスが良い。 3 

静か。 2 

名古屋に近い。 2 

愛知県への交通アクセスも良く、都会に近い田舎なところ。 1 

アクセスがいい。 1 

田舎すぎず都会すぎない生活するにはちょうど良い。 1 

田舎過ぎない。 1 

犬山市、岐阜市に比較的近い。 1 

各務原市でも那加は住みやすいと思う。他はあまり良い感じはしない（特に蘇原） 1 

各公園 1 

各所の公園の管理・運営の充実（苧ヶ瀬池の遊歩道も含む） 1 

各地区ごとには、自然豊な公園等の施設整備、ありがたい事だと思っています。 1 

河川環境楽園。子供が小さい時によく連れて行きました。無料だし、遊ぶ所もいろいろあり、体

験もできて助かりました。 
1 

岐阜市、江南市、犬山市にすぐ行ける所。 1 

岐阜市にも愛知県にも行きやすい。 1 

県内でも一番と思える程住みやすい。 1 

公園が多いし、きれい。 1 

公園が多い。思い出。 1 

公園が多い。キレイ。 1 

公園が多い。定期的に草刈りをしてもらえる。遊具が新しくなって嬉しい。 1 

公園が多いため、外遊び等の子供に適している。又、高齢者の散策等にも良い点。 1 

公園が多く、子供達の遊び場がたくさん設けられている所。 1 

公園が多くあり、子どもが外で遊べる場所が多い。 1 

公園が多く子育てにはいい環境。 1 

公園が多く子供が住みやすい地域だと思います。全国的に見てもすごいと思います。 1 

公園が多くて、子供が育てやすい。 1 

公園が整備されているので心地よく使用できる。（見た目、自然に触れあう、Café があるので

休憩できる） 
1 

公園が近くにあり、自然の四季の移ろいを感じることが出来、ストレス解消となる。 1 

公園が所々にあっていい。 1 

公園がとても多く駐車場も広いので子供を連れて遊びに行きやすい。 1 

公園が広くて良い 1 

公園等、集まりやすい場所が多い。 1 
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回答内容 件数 

公園など、四季を楽しめる場所が沢山ある。散歩にも丁度いい所も 1 

公園に無料駐車場があり、通いやすい。 1 

公園も多く、子供達がのびのび遊べる場所がたくさんある。 1 

公園や広場など憩いの場も充実している。 1 

ごちゃごちゃしていない。ほどよく町。 1 

子供が遊べる公園が沢山ある 1 

栄え過ぎず、廃れていないちょうどよい町。 1 

自然が美しく、田舎でありながらも、都会の便利さを備えたところが好きです。 1 

自然が豊かな所もあるし、賑やかな場合もある。 1 

自然環境の割に交通の便が良い。（交通の便がすごく良いと言う訳ではないが） 1 

自然と住みやすい町である。 1 

自然と生活利便性のバランスが良い 1 

自然と都会への距離が丁度良い 1 

自然と都市が上手く調和している事 1 

自然にふれあえる場所も近いが、名古屋へ行きやすい利便性もある。 1 

自然もあり産業もあり程良く田舎なところ。 1 

自然豊かでありながら、利便性にも優れている点。 1 

自然豊かで商業地区にも近く住みやすい。 1 

自然豊かな反面少し歩くとスーパー等いろんな施設があり不便しない点。 1 

市内で用事が済ませられること。（何でも充実している） 1 

市民が憩える公園がある。 1 

市民公園、まなびの森とか、散歩コースにも良くゆったりと出来るところ。 1 

市民公園です。他の地域の人たちも褒めています。駐車料金 3時間無料という所は非常に魅

力だと。岐阜や大垣の友人も遊びに来ます。広々とした公園は自慢できます。 
1 

市民公園の大人用の運動器具も散歩の時の楽しみの一つとなっています。 1 

市民公園の自然 1 

市民公園は、いつもきれいにそうじされていて、気持ち良いです。 1 

市民公園や学びの森など、広くて子供と一緒に遊べる場所がある。 1 

人口が多く、生活環境がいい。 1 

すべてにバランスが取れている。 1 

生活環境と自然環境のバランスがいい所 1 

生活環境はすばらしいです。この環境に携われた皆様に感謝申し上げます。 1 

大都会でもなく、かといって“イナカ”でもない住み続けるにちょうど良い規模の町であり、しか

も自然も多い。 
1 

町がきれい。整備されている。 1 

都会（比較的）でありながら自然豊かな所 1 

都会すぎでもなく、都会でもなく、だからと言って田舎すぎでもなく、とても生活しやすいと思う

ので、そこです。 
1 

都会でも田舎でもなく、丁度いい規模の町なところ。 1 

都会でもなく田舎でもなく、自然もあるから。 1 

都市、名古屋、岐阜どちらにも近い。 1 

都市生活と自然とのバランスがいいところ。 1 

都市的な利便性と、昔ながらの伝統や自然がうまく融合した街であること。（ほどよく都会でほ

どよく田舎がとても住みやすい） 
1 

都市に近い。 1 

都市へのアクセスも良い。 1 

とても良い公園が多い 1 

名古屋・岐阜市のベットタウンとして生活環境がよい。 1 
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回答内容 件数 

名古屋市のベッドタウンで、便利な立地であり、自然も多いところ。 1 

名古屋市のベットタウンと思う。 1 

名古屋に行くのも近いし、山の方へ遊びに行くのも程よい距離で行けるし、海も程よい距離

だ。 
1 

名古屋方面にも岐阜方面にも行きやすいです。 1 

何かと落ち着く。 1 

のんびり 1 

場所、岐阜市や名古屋に近い。 1 

場所、名古屋へも 30分で行ける。 1 

場所としては何でもあるし高速道路も通っていて便利ではある。 1 

普通に住みやすいと思える所は、誇れると思います。 1 

程よい田舎。自然も公園もそこそこ充実した物がある事。 1 

程よい田舎。 1 

ほどよい田舎感。 1 

程よく田舎で程よく都会的なところ。 1 

程よく自然と便利さが共存していて生活しやすい。 1 

街でもあり自然もあり住む環境としては良いと思う。 1 

街の中に自然の多い公園がある。生活するのに便利。 1 

学びの森のように広い公園がある各務原もとても良い。 1 

愛知県に近い。 1 

穏やかな街並み。 1 

街が発展しているが、各務原アルプスのような自然もあり、どちらも楽しめる。 1 

街のにぎやかさと自然の豊かさのバランスがいい。 1 

街へのアクセスのしやすさ。 1 

各務原は居住地として良いと思う。 1 

環境(自然豊かだが、田舎すぎず) 1 

環境の良さ。便利さと自然の豊かさが両立しているところ。 1 

岐阜県の中でも、栄えていて住みやすい。 1 

岐阜市と名古屋市から近いところ。 1 

公園が広くて良い。 1 

公園など共有スペースが良い。 1 

公園など遊べる所がある。 1 

公園に近い。 1 

公園も近くに多くある 1 

公園も多くて子育てしやすい。 1 

公園も多く住みやすい。 1 

公園を中心に自然が身近にありながら、生活する上で不自由のなく暮らしていけること。 1 

公園等が充実しているところ。 1 

四季を感じられる公園。 1 

子供達が遊べる公園。 1 

市街地でありながらすぐ近くに自然を感じられるような公園も多くあるところ。 1 

市街地と自然が融合している 1 

市民公園などのゆったりできる公園がたくさんある。 1 

市民公園の雰囲気。 1 

自然、産業、商業が共存しているところ。 1 

自然が近くにあるが、買い物等生活に困る事もないから。 1 

自然と触れ合える、田舎過ぎず生活しやすい。 1 

自然と都会の調和 1 
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回答内容 件数 

自然と都市が一体化してる。 1 

自然もあるし、便利な場所もあってちょうど良いところ。 1 

自然環境（住居と緑化地区のバランスが良い。 1 

自然環境と店舗などのバランスが良い。 1 

自然公園 1 

自然豊かで整備された公園。 1 

自然豊かな公園がたくさんあること。デイキャンプに来たように、のんびりできます。 1 

住宅、自然、商業、工事などいろいろな分野が混在した町であること。 1 

場所(程よく田舎で都会に行こうと思えばすぐ行ける) 1 

場所。岐阜市や愛知県などと隣接している。 1 

人が多すぎない。 1 

整備された街と自然とが調和しているところ。 1 

生活に便利な都会の部分もあり、自然も程よくある。 1 

地理的に職を得やすい街に近い。 1 

地理的に色々な場所へアクセスしやすい位置にあること。 1 

町でもなく田舎でもないところが好きです。 1 

程よい田舎であり自然豊かであるが産業が有り働き場所がある。 1 

程よく自然が残っているところ。 1 

適度に、街と田舎が融合しているところ。 1 

田舎ではないがしっかりと自然があり、そして便利。 1 

都会と田舎の間のようなところが落ち着きます。 1 

都会の喧騒もなく、落ち着いている。 1 

都会の良さと田舎の良さがうまく合わさっている感じ 1 

比較的どこにでも行きやすい。 1 

不満なく長く居住できてるところが良いところです。 1 

名古屋や岐阜が通勤圏で都市化と自然のバランスがよい。 1 

交通体系 20 

道路が整備されている。 3 

高速 2 

インターチェンジがあるところ。たまたまインターがあるだけで、他の市よりも便利になってい

た。 
1 

車社会でありながら、交通機関が充実している所。 1 

高速も近い。 1 

交通アクセスが良い。 1 

交通インフラが整っている。（名鉄・JRがあり、道路も走りやすく、高速インターもある。） 1 

交通事情や交通の便が良い。 1 

適度な緑が道路側にもあり、安全対策もとられ整備されている。 1 

鉄道・インター等交通の便も良い。 1 

電車や車で少し行けば、都市部（名古屋）へ出る事ができる。 1 

道路幅が広いことも魅力の一つです。 1 

都市部への交通事情（と、豊かな自然の両方が有る事。） 1 

道幅が広くなっている。 1 

六軒通り、車イスで通りやすくなった。 1 

各務原市街への通勤や買い物などに行くことが容易である。 1 

東西南北へ交通の便が良く通勤、買い物、レジャーなどとても便利なところ。 1 

都市基盤の機能強化 7 

（中央図書館、学びの森、自然文化遺産の森、もりの本屋さん等）駐車場が無料で、一部施設

利用料金が無料なので、良く利用します。 
1 
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回答内容 件数 

旧川島町時代の施設を新設したり、ありがたい事だと思っています。 1 

公共の施設が多くあり、利用し易い。 1 

公共の施設が充実している。 1 

文化会館 1 

墓地 1 

学びの森など教育や文化の諸施設が充実していること。 1 

公共交通 42 

交通の便が良い。 11 

駅が近い。 2 

JR と私鉄が通っていること。 1 

JR と名鉄があって名古屋に出やすいのは、遠方への出張や旅行にも便利だと思います。 1 

木曽川を挟み、愛知との交通の便もよい。 1 

公共交通機関の便が良い。名鉄・JR利用でき岐阜名古屋にも出かけ易い。 1 

交通 1 

交通が便利。（JR、名鉄、バスがある） 1 

交通事情が近くにあり便利。他はあまりありません。 1 

交通の便が良い。駅が沢山あっていいです。 1 

交通の便が良い－名古屋市や岐阜市へ行きやすい。 1 

交通の便がよい割りに地価が安い。 1 

交通の便がよく、住み易い。 1 

交通の便も良く、とても住みやすい町だと思います。 1 

交通の利便性、暮らしやすい環境。 1 

交通網が充実している。 1 

交通も名古屋、岐阜、高山方面へ行くのにも利便性が大変良いと思う。 1 

コンパクトな市で、適当に田舎なのに交通の便がよい。 1 

新鵜沼駅から名古屋まで乗り換えなしで行ける 1 

鉄道 1 

鉄道・バスの足がある。 1 

電車駅があり便利。 1 

電車で岐阜市、犬山、名古屋、飛騨高山など多くの場所に行きやすい所である事。 1 

名古屋から岐阜市への交通の便が良いところ。 1 

バスや電車の交通の便が良い所。 1 

ふれあいバスの運行は、最も誇れるものだと感じています。このバスを利用して自然に親しん

でゆきたいと思う。 
1 

交通機関の程よい利便性。 1 

堤防が信号がなく渋滞が発生しづらく車通勤にとても良い。 1 

電車など交通の便も良い。 1 

電車の便が良い。 1 

路線図もあり交通の便がよい。 1 

シティプロモーション・移住定住 10 

各務原キムチ 4 

ラーメン 4 

土地が広く自然環境が良い。農業が身近にあるため食品への感謝やロスを考える機会を得ら

れる。 
1 

ねこねこ食パン 1 

工業 32 

航空産業がさかん。 8 

川崎重工業 4 
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回答内容 件数 

航空宇宙産業がある。 3 

産業 2 

エーザイがあるところ。 1 

各務原といえば飛行場、航空機産業が盛んな町です。官民一体となって活気ある町と思いま

す。 
1 

川崎重工業と言った大企業もあって仕事が安定している。 1 

川崎重工業、飛行場日本で最初の飛行場だから、川崎重工業は飛行機を作っている為、航空

祭でブルーインパレスが来るなどで、一押しは川崎重工飛行場セットで。 
1 

川崎重工業やテクノプラザ等、雇用される場は多いと思います。 1 

危険と航空産業は表裏一体であるが、産業としては発展の余地がある。但し、住民としては何

時飛行機が堕ちるか不安はこの上ない。 
1 

工業団地等があり、住みやすい街として誇れると思う。 1 

飛行機産業が活発なので、この先も日本一の飛行機産業になっていけるように進んでほしい

です。 
1 

飛行場があり、住みやすい街として誇れると思う。 1 

古くから企業活性化の為、川崎重工業様・岐阜車体様と大手企業が古くから永続し続けてい

る事が、この各務原市の繁栄に結び付ける事であり、県、市は企業に対して、より活性させる

為の声を聞き取り、より良い工夫を行わなければ、この円安で製造業の苦境を感じ取り、対策

を打たなければならない。 

1 

ものづくりが盛ん。 1 

宮田製菓のヤングドーナツ。 1 

工業団地 1 

川崎重工業テクノプラザ 1 

川崎重工業です。川崎重工業は、パイロットの練習機も制作なさっておられ、日本の防空の要

だと考えています。 
1 

商業 76 

イオンがある。 27 

買い物が便利。 8 

飲食店が多い。 3 

イオンモールが大きくて良い。 2 

ショッピングセンターがある。 2 

イオン各務原店ができてから買い物が便利になった。 1 

イオンしかない。 1 

イオン全国売上高第 2位（少し的が外れているかも）地元が活気づき潤う 1 

イオンなどもあり、買い物は各務原市内でおさまる。 1 

イオンモール各務原が駅→バス、車でのアクセスが良い。 1 

イオンモールなど買い物等の施設が近くて便利。 1 

イオンもよく利用します。 1 

美味しいレストラン、Café 1 

買い物 1 

買いものができるスーパーが多い。 1 

買い物が便利、住みやすい所だと思います。離れたくないです。 1 

買い物するのに困らない住みやすい所。 1 

買い物に必要なお店が多数そろっている。 1 

買い物に便利 1 

買い物をする場所が多い。 1 

各務原イオンに映画館や服の店舗数が多い事おしゃれなカフェが多い。 1 
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回答内容 件数 

車に乗れるうちは、どこへでも行ける。各務原は商業施設も沢山あるし、食事できる店も沢山

あって良いと思う。 
1 

市内でもスーパーや飲食店なども多くあり快適な町である事。 1 

商業施設も多くあること。 1 

ショッピングモール 1 

スタバ 1 

何かと便利。スーパーとかコンビニが多い。 1 

にんじん通り（鵜沼） 1 

プレミアム商品券等の市制。 1 

ほど良く買い物の便もよい所。 1 

店が沢山あり生活に困らない。 1 

みんなが集まるショッピングモールがある。 1 

らららチケット 1 

飲食店やスーパーも多くあり、生活に不便を感じない。 1 

各務原市はらららチケットなどが強み。 1 

住んで居る所は買い物に便利でまあまあ満足である。 1 

商業施設 1 

買い物等場所がいいから住みやすい。 1 

薬局がすごく多いこと。 1 

観光・交流 118 

航空宇宙博物館 22 

学びの森 20 

アクア・トト岐阜 10 

航空祭 8 

河川環境楽園 6 

オアシスパーク 5 

観光・文化施設 2 

さくらまつり 2 

「学びの森」のイルミネーション。 1 

11/3の「マーケット日和」とか、すごい賑やかで、知り合いとかにも誘いたいイベントです。 1 

アクア・トトぎふの様な自然とレジャー施設・体験館等の、融合された場所がある事。 1 

アクア・トトぎふは大好きで、月 2回くらいは行きます。 1 

イベントがあるのも楽しみの一つです。（緑あふれる町並）航空自衛隊の飛行機の音、うるさい

ですが、航空ショーではやはりかっこ良いです。 
1 

イベントも積極的に行われており、休日は賑わっており過ごしやすいです。 1 

イルミネーション（冬）。 1 

いろんなものが所々にある。 1 

オアシスパークなどに近い。 1 

オアシスパークの BBQはここ 2年程通っておりこれからも行きたい場所の一つになっていま

す。 
1 

苧ヶ瀬池の花火。 1 

各務原市で人気の観光・おでかけスポットがたくさんある。 1 

学舎がある。 1 

河川環境楽園、航空宇宙博物館、岐阜基地航空祭、桜まつり、シティマラソンなど経済効果を

もたらすイベント事業など。 
1 

岐阜大学跡地を利用した公園事業。それによる集客行事。 1 

航空宇宙博物館等街の中にある。 1 

航空祭、おがせ花火、アクアトト 1 
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回答内容 件数 

航空祭りなどイベントも多い。 1 

様々なイベントがあり楽しい。 1 

自然豊かな学びの森と市民公園があり、そこでのイベントもよくある事。子供が小さい頃はい

ろんな種類のどんぐりを拾ったり、学びの森でザリガニ・カブト虫や●●滑りをして自然と親し

みながら遊べました。小中学生になった今も、友達とボール遊びしたりイベントのキッチンカー

など喜んで良く行きます。主人はカフェのコーヒー、私は花や木が好きなので、家族で過ごして

ももんな満足できる場所です。これからもあり続けると思うので、安心して老後まで各務原で過

ごしたいと思います。 

1 

市民公園は、イベントが多くて、うれしいです。いつもきれいにそうじされていて、気持ち良いで

す。 
1 

市民公園や学びの森で行われるイベントが多いこと。 1 

他県より転居して間もないので、これから少しずつ各務原市のことを知る為の行動をしてゆき

たいと思っています。今、市内の興味ある場所、施設は「アクア・トトぎふ」「村国座」「航空宇宙

博物館」「中山道鵜沼宿」「かかみがはらアルプス」等々です。 

1 

内藤くすり博物館市民公園での花火は、感動しました。たくさんの方が準備の為頑張ってくれ

たのですよね。 
1 

人との交流イベント（市民公園など） 1 

毎年秋になると、イチョウの木（冬ソナストリート）がとてもきれいで、夜にはライトアップもあり

良いと思う。市民公園での催し（夏祭りや桜祭り等）が今後増えると良いなあと思います。 
1 

まなびの森すべての人々が共有出来る場所。 1 

学びの森、市民公園、自衛隊基地等でのイベントを通して人が集まる場所があること、交流の

場があること。 
1 

学びの森で行われたマルシェ。 1 

学びの森などでのイベント。 1 

学びの森を中心に色々な事業に取り組んでいること（ここ数年得に感じる）。 1 

マニアックな飛行機がある航空博物館 1 

村国座、おがせ池のまつり、秋のお祭りは西、中、東、組のお祭りは子供の頃よりたのしみの

一つ、今年は何組の子供達のお芝居か、一生懸命お稽古して、大人顔負けの芝居はとっても

ほほえましく、楽しみです。 

1 

各務原市民公園。県外から来てもらう価値があると思うほど良い雰囲気の公園だと思っていま

すし、実際に県外からの友人を連れて行ったりしています。 
1 

誇れると思うものは特にないが、よそから人が集まるという観点からすると航空祭くらいしかな

いと思う。 
1 

航空宇宙博物館など教育や文化の諸施設が充実していること。 1 

祭りが多いとこ（地域の）。 1 

市民公園で各種イベントが開催され、市に活気を感じる。 1 

市民公園を中心としたイベントが充実していると感じています。 1 

若い人達がまちづくりに参加して、公園でのマーケット日和などのイベントが沢山ある。 1 

色々なイベントが多い。 1 

地域でのイベントが多い。 1 

博物館があることによる航空機の近さ。 1 

農業 9 

人参 8 

野菜など安い。 1 

雇用 3 

産業・雇用が安定している事。 1 

仕事場も沢山有ります。 1 

産業および市内に働ける場所があるということ。 1 



 

20 

回答内容 件数 

行政運営 15 

浅野健司さん 1 

浅野市長。行動力がおありと思います。もっともっと頑張って頂きたい。市民ひとりひとりの声

を大切に聞いて頂きたい。 
1 

企業多く税収が多い事。 1 

財源をしっかり市民に還元してるように感じること。 1 

市役所の職員の対応。 1 

住民税が高い分、今回のコロナ等の騒動の際の保証が手厚い事。数ヶ月分の水道代が無料

となったり、クーポンの発券等、とても驚きましたし、助かりました。 
1 

住み心地がよいと感じる定住形の町作りは、害がある物は嫌がられる事も多く市の税収も先

細りし個人や世帯にかかる税が大きく肩にのしかかりベットタウン化した各務原は高齢なまち

になるのでしょうね。この各務原は市民の声が届きやすい市政を行っていると感じます。若い

方達が家庭を築くことが出来て、安心して働けて、家族を増やせるまちになるといいですね。 

1 

税収入が安定している。 1 

全国トップクラスの財政の優秀さ。 1 

人によるが、役所の方の対応が良い人がいた。 1 

各務原市政が、各務原市をいい街にしようとしているのが感じ取れる。またそれを比較的近く

で見てきてるので、おもしろい街、という点が誇れる所かと思います。 
1 

市の補助が手厚い 1 

市長さんの心意気が姿勢に繋がっていて大好きです。 1 

財政的にも他市等と比べめぐまれていると思うところ。 1 

財政力 1 

その他 70 

自衛隊基地がある。航空自衛隊基地がある。 43 

開放的である。 2 

１７時のチャイムが鳴ってくれるので、時間が分かる。 1 

生まれた時から。 1 

生まれて 60年何もほとんど変わらないと思えるほど自然に毎日が過すことが出来るという所

かな？ 
1 

生まれも育ちもこの地域だから。 1 

各務原市にお嫁に来て 37年、住みにくいと思ったことはありませんが、自衛隊の飛行機の音

にはビックリします。 
1 

活気がある。 1 

球技禁止や制限により公園等を低年齢層が利用しにくい、しにくくなるような状況は改善、自

重すべき。人口減少を問題と捉えるならば高齢層より低齢層の生活しやすさを意識しなけれ

ばならない。 

1 

耕作地の荒地対策。地権者が無償で農地を貸す制度の拡充。地権者が金を払って農地を維

持管理している。 
1 

最近は市民公園付近を除き見向きもされず荒放題の感、雑木は放置されたまま。 1 

残念ながら誇れるものがない。しいて言えば市民公園ぐらいか。しかし、騒音、犬ペットの放し

飼い、フンの放置、イベント開催時には、散歩もままならない。 
1 

自衛隊があるから町がきれい。 1 

自衛隊の基地があって、安全と思う。 1 

自衛隊の基地が市内にあり、とても誇れることだと想う。 1 

税金が高い。 1 

全部です。 1 

他県から友達が遊びにきても、これと言って連れて行く所が無い。 1 
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回答内容 件数 

他都市と比べて中心が無い。※駅前等、街の中心観光の目玉、文化施設等、誇れる物が何も

無い。 
1 

知人等に、各務原市はどんな街と聞かれた時に「基地の街」と答えられるところです。（開連産

業も含め） 
1 

どこか別のところで住んでいたら、どこか少しだけ違う私になっているもののような気がしま

す。住んできた空気、関わってきた人、教えてくれた先生、通りのお店、それが街でそれが私を

つくるものの一部だからです。わかりやすく具体的に書けなくて申し訳ないですが、迷ったり考

えたりもするけれど、こんな瞬間があるなら、それを思い出して生きていけると思うような出来

事が、そんな会話とかあったかい部屋とか、そういう小さなものが沢山あって、それが幸せなこ

とだな、となんか不意に思うんです。そんな気持ちをつくってくれた守ってくれた街に感謝して

います。 

1 

バランスの取れた町として発展していって欲しい。 1 

日々仕事が他県の為、特に深く考えていない。 1 

ブルーインパルスが自宅から見ることが出来ること。 1 

町というものに興味が湧かない。程度には無い。 1 

最も誇れると思う物がない事が誇れる。 1 

岐阜基地があることによる航空機の近さ。 1 

 

 

問 16 あなたは、各務原市の将来の都市の姿として、どのようなまちになってほしいと思いますか。（○は３つま

で） 

「15.その他」の回答内容 

回答内容 件数 

歩道が広い。 1 

健康のため、歩けるところがほしい。愛知県側の木曽川沿いのウォーキングエリアのような自

然に囲まれた感じ。 
1 

自転車で安心して通勤通学がサイクリングができるまち。 1 

美しいまち、景観等洗練されたまち。 1 

航空機産業都市。 1 

良い仕事のあるまち。 1 

誰の取っても明るい未来を感じ、この地に移り住んで良かったと思えるまち。 1 

貧困者が暮らせるまち。 1 

老人にやさしいまちに。 1 

文化人、芸術家、音楽家が住みたいまち。 1 

もっとライブステージや娯楽等を増やして楽しめるまち。 1 

ペットに優しいまちになってほしい。 1 

出しゃばったことのない、静かで平穏なまち。 1 

空き家や放置された土地を無くして、新しい人が住めたり、活用できるようにする。 1 

外から越して来た人達にも優しいまち。 1 

各地の交流の実施。 1 

大型都市(名古屋、京都)から北方、東方への基幹都市として交通インフラ及び災害対処機能

を充実させた都市。 
1 

自衛隊のないまち。 1 

今年の 10月に来たもので分からない。 1 
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（３）人口減少について 

 

問 20 あなたは、各務原市の人口が減少していくことについて、どのように思いますか。（○は１つ） 

【１ 人口減少は望ましくない（そう思われる理由）】 

回答内容 件数 

まちに活気がなくなるから。 89 

税収が減り、行政サービスが低下するから。 46 

経済や産業が衰退するから。 30 

労働人口が減少するから。 29 

少子高齢化が進むから。 25 

若者の負担が増えるから。 14 

発展してほしいから。 9 

税など負担が大きくなるから。 8 

過疎化してほしくないから。 6 

生活環境が悪化するから。 5 

不便になるから。 5 

国として良くないから。 4 

地域のコミュニティ力が低下するから。 4 

まちの評価が低いということになるから。 4 

人口が減少して良いことはないから。 2 

教育環境が悪くなるから。 2 

年齢のバランスが大事だから。 2 

魅力が低下するから。 2 

今のままでよいから。 1 

1度減ってしまったら、そこからどんどん減っていくものだと思うから。あと、増やすのは何倍も

大変だから。 

1 

住民意識等の低下につながるから。 1 

所有不動産の価値が下がるから。 1 

多様性の減少につながるから。 1 

私は県営尾崎団地に、S６０から住んでいますが、この度入居者が減り縮小計画で他の棟に

移りました。６棟が閉鎖されます。 

1 

まちの評価が低い、魅力がないから。 5 

未婚、晩婚が増えているから。 2 

子育て支援が充実していないから。 2 

子育てに経済的余裕がないから。 2 

雇用が少ないから。 2 

少子高齢化が進んでいるから。 1 

活気がなくなっているから。 1 

名古屋に近いため逆に増加する方向にしないといけない。 1 

各務原の市民にもっと文化や活動を知ってもらいたいから。 1 

住みやすい町だから、沢山の方に住んでほしいから。 1 

将来的にも若い人達が住みたいと思う魅力が欲しい。若い人達が住む事によって地域も活性

化されると思う。 

1 

子育て、介護の保証を変えて欲しい。働く人たちの賃金を上げて欲しい。 1 

子育て支援の魅力ある街になってほしい。 1 

子供が増えて、これからの各務原を支えて欲しい。 1 

子どもを産んでもらえて楽しい生活が出来る町づくりをしてもらいたい。 1 
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回答内容 件数 

魅力ある街づくりが必要。 1 

みんなが集まる町にして欲しい 1 

一概に言えない事だと思いますが若い世代の人達が結婚する事に希望がもてる環境であって

欲しいと思います。そして高齢者にも住みやすい街であって欲しいと思います。 

1 

観光地の開発が必要。 1 

住み易く生きがいのある街にしないと。 1 

 

【２ どちらともいえない（そう思われる理由）】 

回答内容 件数 

人口減少は仕方がないから。 38 

良い点も悪い点もあるから。 11 

人口の年齢バランスが大事だから。 10 

人口が増えるだけでは意味がないから。 7 

人口が多くて困ることもあるから。 6 

人口減少を身近に感じないから。 6 

今のままでよいから。 5 

人口が少ない方が自然が守られるから。 4 

まちの住みやすさは人によるから。 4 

少子高齢化が進むから。 3 

流出が増えるのは良くないから。 2 

各務原市に魅力がないため。 1 

今の若者たちの収入で、家を購入し子どもを 3人以上育てるのはかなり難しい。共働きでよう

やく生活できている感じ。そのような状態でもっと子どもを産んで欲しいとは言えない。 

1 

交通障害。 1 

減少の理由がわからない。 1 

人生観が多様化しているので。 1 

交通便が悪く年齢が上がるほど不安になるから。 1 

減っていくのは、悲しいけれど…若者が、ここに住みたいと高齢者の方々が楽しく暮らせる老

後を魅力的な街を作っていく必要があると思う。 

1 

減ってるからといって外国人とか増やさないでほしい 1 

 

【３ 人口減少は望ましい（そう思われる理由）】 

回答内容 件数 

人口が多くて困ることもあるから。 3 

人口減少は仕方がないから。 3 

人口が多いと交通渋滞が起きるから。 2 

人口が少ない方が自然が守られるから。 2 

人口が増えるだけでは意味がないから。 2 

やっぱりさみしい。 1 

近隣の市と合併できるから。 1 

税収の減少。 1 

この世に生まれて、苦しい事が多すぎる。 1 

若者離れ。 1 

 

【４ 不明・無回答（そう思われる理由）】 

回答内容 件数 

過疎化してほしくないから。 1 
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問 21 人口の減少に対して、市はどのように取り組むべきだと思いますか。（○は１つ） 

「６．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

子育て世代が住みたくなる街づくり。 6 

人口減少を防ぐよう取り組む。 4 

労働環境、雇用環境をよくする。 3 

若者が住みたくなる様に、援助すべき。 2 

保育や子育て支援を充実させる。 2 

教育（学習）に力をいれ、優秀に育った若者が流出しない魅力的な市にしてほしい。 1 

子育て支援や、高齢、介護支援を充実させてほしい。 1 

住みやすく、ブランド力をつける。 1 

若者が住みたくなる街づくり。 1 

空家対策 1 

多過ぎても窮屈なまちになってしまいそうで、バランスを大切にして頂きたい。 1 

自衛隊基地の撤退 1 

日本人の人口が減っているから、努力しようがない。 1 

少ないことが悪ではない。 1 

減少の理由がわからない。 1 

減少した時のデメリットがあまり分からない。 1 

住みづらいと思う人もいるから仕方ない。 1 

 

問 22 あなたがお住まいの地域で、人口減少や少子高齢化の影響が出ている（と感じる）ことはありますか。

（あてはまるものすべてに○） 

「８．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

高齢者が増え、自治会の活動に無理が生じている。 5 

子どもの数が少なく活気がない。 4 

若い世代の負担が増えている。 2 

子どもより大人や高齢者を中心に社会がまわっている。 1 

小中学校の PTA役員の負担増。（免除該当者が免除該当に当たらなくなる） 1 

耕作されてない農地の増加。 1 

更地の増加。 1 

外国人の増加。 1 

独居世帯の増加。 1 

子どもや子育て世代が増加しており気にならない。 2 

 

問 23 市では、人口減少対策として、＜産業・雇用＞、＜子育て・教育＞、＜魅力向上＞を柱とした取り組みを

進めています。あなたは、人口減少対策としてどのような施策が有効だと思いますか。（○は３つまで） 

「11．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

医療・福祉の充実。 4 

公共交通機関の充実。 3 

教育費の支援。 2 

税金・公共料金の値下げ。 2 

高齢者の労働環境の整備。 1 

地域の交流の場を設ける。 1 
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回答内容 件数 

各務原市だけの物を作る。（祭りなど） 1 

公園の充実。 1 

スポーツ施設の充実。 1 

公的サービスを向上させる。公的手続きの簡略化。 1 

国土を互いに共存する為、互いを大切に思う心で、誰にとっても過ごしやすいまち。 1 

世帯収入が夫１人に賄えること。 1 

人口に注視しすぎて、世代間の関わりや、関心が持てない。地域で連帯感が無いと疎外感ば

かりが生れる可能性がある。 
1 

なんでもかんでも何方でも受け入れるといった姿勢では、治安や環境の悪化となるので一定

のレベル以上の方が魅力を感じてくれる様なまちづくりをして頂きたい。 
1 

住み続けたいまち、住んでみたいまちは心のイメージで有り、一時のイベントや、建造物では

ないと思う。 
1 

新しい対策は必要だと思うが、不必要なことは無くしていくことも大切だと思う。 1 

問 22の②～⑤対策をすればよい 1 

特にする必要がない。 1 

 

 

 

 

（４）今後の公共施設の在り方について 

 

問 24 あなたは今後の公共施設の在り方について、どのように思いますか。（○は１つ） 

「４.その他」の回答内容 

回答内容 件数 

適正化においては慎重に判断し、再利用も検討する。 5 

無駄がでないように施設新設の際に十分検討する。 4 

公共工事に対する不満。 3 

複合化などで無駄をなくしていく。 2 

地域に偏りがないよう適切に配置する。 2 

市民が利用できる公共施設を新設、充実させてほしい。 2 

飼い犬のための施設を新設してほしい。 1 

資金を最小限に立て替えても良いと思う。何処かに面影も残しつつ。 1 

観光目的の施設は無駄と思う。 1 

民間企業などと協力。 1 

必要性の有無に関わらず老朽化は更地にする。 1 

新愛岐大橋など中止すべき。 1 

市民の意見をもっと計画に反映する。 1 

公的手続きのための施設を新設してほしい。 1 

 

問 25 将来的に、今ある公共施設の総量（施設数）を削減していかなければならなくなった場合、どのような施

設から削減していけば良いと思いますか。（○は３つまで） 

「７．その他」の回答内容 

その他の回答 件数 

地域で代替する物があればその利用。体育館→学校体育館の開放。 1 

常に稼働していない施設・利用者がほぼいないもの。 1 
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その他の回答 件数 

職員の天下りに必要な施設。 1 

市役所。 1 

密接している施設。 1 

削減ありきでの削減はすべきではない。 1 

文化施設・福祉施設は残した方がよい。 1 

市に一つ必ずなければだめな物は市役所以外ない。ほかの市との連携と交通に力を入れる。 1 

人の集まる工夫が必要。 1 

設問に具体性がなく回答不能。 1 

 

 

（５）環境対策について 

 

【１ 地球温暖化対策について】 

 

＜問 27 で「１．積極的に取り組んでいる」または「２．どちらかといえば取り組んでいる」と回答した方におたずね

します。＞ 

問 28 あなたはどのような取り組みをしていますか。（あてはまるものすべてに〇） 

「７．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

ごみの減量・再利用 20 

太陽光発電 7 

自動車の利用 6 

省エネ・節電 3 

節水 2 

緑化 2 

最低限の節約。 1 

化学製品の消費を減らす。 1 

消費型の生活を見直す。 1 

トイレのふたを閉めてから流すようにしている。 1 

 

＜問 27 で、「４．どちらかといえば取り組んでいない」または「５．全く取り組んでいない」と回答した方におたずね

します。＞ 

問 29 取り組んでいない理由は何ですか。（あてはまるものすべてに○） 

「４．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

子供のケアのためにどうしても電力が必要なため。 1 

寒い日暑い日などは、どうしてもクーラーや暖房に頼ってしまう。 1 

取り組まない生活習慣が身についているから。 1 

まだ電気自動車や蓄電池が高いからリースになったら考える。 1 

理想論では無くて結果を伴う方法をやれていないために、世界的にも２０２５年には、結局以

前より温暖化が進む研究結果が出ている。ただやるだけでは意味が全く無い。 
1 

個人で出来る事は、たいして効果がない。 1 

CO2 という取り組みではなく、節電や節約を意識しており、結果的に削減につながっているか

ら CO2を減らそうとする努力ではないため。 
1 



 

27 

回答内容 件数 

既に手遅れ。 1 

市民が判るように、お題目でなく、具体的なビジョン、市民と供に共有する行動の発信を望む。 1 

日常的に行っていることが取り組んでいることなのか。 1 

自衛隊はそんな事考えていないから、やっても無駄。 1 

 

【２ 食品ロスについて】 

 

問 32 食品ロスを削減するために取り組んでいることは何ですか。（あてはまるものすべてに○） 

「11．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

残さない。食べきる。 25 

冷凍保存して食べる。 16 

生ごみ処理器で家庭菜園の肥料などにしている。 6 

余らないように、作る量を気をつける。 6 

捨てる。 6 

誰かにあげる、もらってもらう。 4 

保存食にして食べる。 3 

消費期限が近いものを買うようにする。 3 

買いすぎないように気をつける。 2 

歩く日に食べる。 1 

外食の残りを持って帰る。 1 

バイト先の廃棄されるものを貰う。 1 

１つの食材を多様な料理で使用できるようにする。 1 

残り物を入れた容器に必ず作った日にちを付せんに書き貼っておくと意外に残らない。それで

も残ったら、食品に深く詫び、樹木の根元に埋めている。 

1 

 

問 33 今後、食品ロス削減をより一層進めていくために、行政（市役所など）や、事業者（食品販売店など）

に実施してほしい取り組みはありますか。（自由記述） 

回答内容 件数 

売れ残る前に値段を安くする。 70 

家庭でロスが出ないよう売り方、量を工夫する。 58 

フードドライブの場を設ける。周知する。 34 

規格外のものも販売する。 32 

売れ残ったものや、売れ残りそうなものは寄付する。 29 

食育、啓蒙活動を行い、市民の食品ロスへの意識を変える。 28 

売れ残りを販売する場を設ける。 23 

料理法などを情報発信する。 22 

余らないように仕入れたり、提供したりする。 19 

売れ残りが出る前に情報発信をする。 14 

肥料や飼料に活用する。 12 

プラ容器等をなくす。 11 

消費期限を見直す。 10 

陳列や売り方などを工夫する。 9 

再利用品の回収体制を確立する。 7 

品質の良いものを販売する。 7 

ロスが出ないよう企業へ働きかける。 7 



 

28 

回答内容 件数 

イベントを開催してその場で食べてもらったり、販売したりする。 6 

生ごみ処理機の補助をする。 6 

個人がすべきことで、行政がやるべきことではない。 6 

飲食店では残らない量で提供する。 5 

新規事業や産業でロスを消費する。 5 

家庭菜園を推奨する。 4 

余った料理を持ち帰れるようにする。 4 

企業を支援する。 3 

学校給食を残さないようにする。 2 

スーパーが多すぎ。店舗を増やすとその分、事業者のロスが増えるのでは？人口にふさわし

い商業店舗数にしてはどうか。 

1 

スーパーなどで売れ残った惣菜などをどのように処理しているのかを知りたい。 1 

家にある食品を見返したり整理したりする時間。買い物を余裕を持ってできる時間があるとい

いと思います。働く世帯の家事育児に費やせる時間が増えれば、食品ロス等に取り組める余

裕も出るのではないでしょうか。 

1 

コストを考えると、難しい内容かと思います。 1 

1人で行きやすい飲食店の誘致。 1 

各家庭に生ゴミの水切り等の手間をかけさせるからなかなか進まない。行政の本来の意味を

考えるなら、優良な財政の各務原市の力を生かして新型のゴミ収集車や施設を開発したりし

て市民には「水切りしなくても OK」と宣言すれば、市民は楽だし住みやすい。→他の問題も部

分的に話し合うのではなく多方面＋逆方向から発想する柔軟さが必要。昨今、行政・教育など

コロナもあって「我慢、我慢」と抑制だけ続けるのではなく、抑制したらこちらは推進しますとバ

ランスを取らなければ、各務原市のメリットや長所を生かせません。 

1 

市が本気で考えているのか。市民に真剣さが伝わっていない。 1 

行政：ゴミ袋の種類をふやす。 1 

全国で取り組みされていると思います。それらを調査して、費用対効果が高い取り組みを真似

て試行するところから始めるのがよいと思います。 

1 

食品ロス削減を行政がやる必要はないと思うので他のことに税金を使って欲しいです。 1 

食品の廃棄の調査 1 

行政は協力店舗の情報提供等で対応していただきたい 1 

一人世帯が増加していると感じるので、少量パックや少量で買えるようにしてはどうでしょう

か？パックを使わず、タッパーなどで買えるものは買えるようにすれば、リサイクルの必要が減

ると思う 

1 

広報などに食事を美味しくするヒントや調理法などを載せたりすると、楽しんで取り組めると思

います。 

1 

行政には、賞味期限が近いものを安くしている事業者を教えていただきたい。 1 

地元の野菜等を積極的に販売、活用する等。 1 

なぜ行政で取り組むのか理由が知りたい。国に褒められると地方交付金が倍増するのか？ 1 

移動式販売のお店ができると良いと思います。と、母が言っていました。理由は、足腰が弱くな

ってくるからです。車の運転もできなくなる為。 

1 

支払方法で d払いが使えると嬉しいです。近くのスーパー全て使えません。諦めてカード払い

にしてますが、岐阜市は結こう使えるので、岐阜市も買い物へ行きます。 

1 

子供が好き嫌いするのをなんとかしてほしい。 1 

 

【３ 残骨灰の処理について】 

 

問 35 残骨灰に含まれる有価物を売却し、その収益を公益（斎場の運営経費など）のために活用する自治体
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が増加しています。本市において同様の取組みをすることについて、どう思われますか。（○は１つ） 

「４．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

取り組むべき。売却先が安心できる所で、環境に問題がないのであれば。 1 

コストが合えば取り組むべき。 1 

取り組んだ場合の経費等を検討し、可能なら取り組むべきである。 1 

取り組むべきであるが、報告も必要。 1 

市民の理解を得つつ取り組んでいけたら。 1 

管理能力次第。 1 

遺族の同意があれば問題ない。 1 

遺族の同意があれば有効に活用しても良いと思う。 1 

家族、本人の了解があれば良いと思う。 1 

本人や家族の同意があれば OK。 1 

取り組むと良いと思うが、遺族（または生前に本人）の承諾を得ておくと良いと思う。 1 

本人の意思確認が必要だと思う。 1 

遺族の了解の上行うべき。 1 

遺族への説明、承認が必要。 1 

希望者のみ行うべき。 1 

一旦遺族に返して選択制にする。 1 

遺族の方針に従って処理。 1 

全体ではなく少しずつ取り入れて市民の反応を伺うべき。 1 

本人家族へ返却、または了解を得て活用する。 1 

遺骨を売却という概念に抵抗を感じている。 1 

家族なら嫌。 1 

家族に返す。 1 

収益は遺族に渡すべきなのでは。 1 

ひとつの事業としてどうしたら成り立つのかを、内容を充分調査し検討すべきである。 1 

昔それで、収益している方がいた。 1 

 

 

（６）協働のまちづくりについて 

 

問 36 これからの各務原市のまちづくりを進めていくとき、市民と行政との関係はどうあるべきだと思いますか。 

（○は１つ） 

「４．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

行政がすべき仕事を、地域や市民に仕事を任せすぎ。 5 

主体は行政、市民の意見を尊重する。 4 

「市民と行政が協力し、一体となってまちづくりを進め」に近いが、プラン−ドゥ−チェック−アクシ

ョン迄だと予算が必要。（まちづくりのレベルは？） 
1 

市民（自治会）が行政の下請機関になってはいけない。協働は共働ではなくそれぞれが独立

行動すること。 
1 

市民に意見を求めるのではなく、市職員と議員の仕事であり、このようなアンケートにかかる

費用、人件費等そこが無駄遣いではないか。そういうことを考えることのできる優秀でアイデア

を出せる方が職員や議員にならなければと考える。 

1 
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回答内容 件数 

どちらが主体とかじゃなく、議論妥協ありきの実のある結果を出すことが重要。主張だけのム

ダな言い合いは見苦しい、腹立たしい。 
1 

まちづくりである以上は、これは街の方向性を指しているわけだから、行政がやはりそのため

にあるのではないか。個々の企業や個人はそれぞれ特有な考え方・方向性を持って物事をす

すめている。かたよりのないまち全体の将来性をみてゆくのは、行政が広く長い目で、常に見

て、すすめてゆくべきだ。 

1 

行政が主導して、市民の力を借りる。 1 

市民や地域でできることは市民主体で行い、できないことを行政が担う。 1 

 

問 37 あなたは、まちづくり活動に対する市民参加の機会がある場合、参加したいと思いますか。（○は１つ） 

「６．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

すでに参加している。 1 

参加できそうなことがあればする程度。 1 

活動による。 1 

引退したばかりなので現在は無理なく気ままでいたい。その間に市の状況など見えてくると思

う。 
1 

高年齢と足腰が悪くて参加出来ない。 1 

体調に不安がある。 1 

病気治療中の為参加したいけど出来ない。 1 

県外移住予定のため。 1 

市民に丸投げするのは違うと思う。 1 

まちづくりとは何ですか。 1 

 

＜問37 で「１．積極的に参加したい」または「２．できるだけ参加したい」と回答した方におたずねします。＞ 

問 38 どのような形で参加したいですか。（あてはまるものすべてに○） 

「６．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

義理母の介護がない時はできるだけ参加したい。 1 

市会議員になり、市政に喝入れたい。 1 

自治会には求めるのはナンセンス。そもそも自治会を廃止し、広報の配布は紙でなく、web、

SNS１つしてほしい。 
1 

 

＜問37 で「３．参加したいと思うが参加できない」または「４．参加したいとは思わない」と回答した方におたずね

します。＞ 

問 39 参加できない、または参加したいと思わないと思われる理由は何ですか。（あてはまるものすべてに○） 

「９．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

体が不自由だから。体力に自信がないから。 24 

高齢であるため。 15 

時間がとれないから。 9 

参加者同士の人間関係が煩わしいから。 4 

参加しても自分の意見が通らず、思うような活動ができないから。 3 

参加方法や活動内容がわからず不安だから。 3 

条件によっては参加する。 3 

交通手段がない。距離が遠い。 2 
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回答内容 件数 

大人数の集まりや人前で発表するのが苦手だから。 2 

家にいたいので、あまり外へ出ない。 1 

すでに参加しているものがありこれ以上は参加できない。 1 

仕事の一環で取り組めるとうれしい。1日休んで活動に参加してくるという機会をみんなに与え

られると興味も深まる。まず参加する日を強制でもつくっていい。 

1 

まちづくりをするのは、議会や職員の方だと思うから。 1 

就職で引っ越すから。 1 

今の活動では何もメリットが無い。 1 

 

 

（７）幸せについて 

 

問 41 あなたが幸せであるために重要だと思うことは何ですか。（○は３つまで） 

「15．その他」の回答内容 

回答内容 件数 

子供が毎日笑顔で楽しく過ごすこと。 1 

子の存在。 1 

子供の進路が安定すること。 1 

ペットとの生活。 1 

賃金の安定化、生活の安定化。 1 

何事も感謝の気持ちを忘れないこと。 1 

95％の自由。 1 

運動 1 

車 1 

健康 1 

ひみつ 1 

平和 1 

 

 

２ 自由意見  
 

最後に、市政や地域の将来像、今後市として取り組むべきことなどについて、ご意見、ご提言がありましたら自由に

お書きください。皆様からお寄せいただいたご意見やご提言は、市政運営の参考とさせていただきます。 

 

回答内容 性別 年齢 

自治会・広報活動 （60件）   

ホームページがみやすいのも good。他の市で見て、見にくく差を感じました。 男性 20歳代 

本人は障害があり母が代筆いたしました。各務原市に住み 38 年現団地では高

齢化が進み、コロナの影響で自治会活動も停止状態です。近所とのコミュニケ

ーションもほぼ無し。たぶんこの先も自治会も必要ないと思われます。広報に関

してもスマホのウェブで読めるし配る必要もなくなるでしょう。 

男性 20歳代 

私はふれコミ隊というボランティア活動をしていたのですが。学生メインだったの

で社会人でも気軽に参加できるボランティアが出来たら良いなぁと思いました。 
女性 20歳代 
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回答内容 性別 年齢 

ボランティア活動などをもっと分かりやすく若者も参加しやすくして頂けると参加

したいと思います。社会人になってから特に何も参加できていないのでそのよう

な機械があればインスタや回覧板などでお知らせして頂けると友人もつれて参

加したいと思います！！これからも住みやすい町づくりをお願いします！！ 

女性 20歳代 

今回初めてこのようなアンケートに回答したが、自分が思っていた以上に市に

ついて知らなかったと痛感した。私のような若者でも市の取り組みについて知る

機会(知りたいと思える機会、正直ただ文章を読むだけでは理解し意見を持つと

こまでいきつけません。周りの友人とそういった話をすることはありませんし、難

しいです。)や、知る意欲と身につけたいと思った。自分では興味を持ちづらいた

め、学校の授業や桜まつりなど多くの若者が立ち寄るイベントでそういった機会

を作ると種をまくことができるのではないかと 1市民として思います。良い機会を

ありがとうございました。 

女性 20歳代 

近隣とのコミュニケーションも大切だと思うが自治会、自治体の今後のありかた

も考えていく必要があると思う。 
女性 20歳代 

22 歳から他県で暮らし 9 年ぶりに各務原市にもどって 1 年が経ちましたが、市

の行政の情報について自分から得ようとしていないのもあるかもしれないです

が良く理解していないのが現状です。実際に何かを体験することや感じることも

ないので、アンケートの内容の点数をつけるほどの情報も持ち合わせていない

です。現在は興味がある内容を自分で調べる時代で興味のない情報は自分か

ら調べることはないので、どの世代にも届く情報発信をしてほしいです。 

男性 30歳代 

広報、欲しい人だけ発行でいいのでは？ 女性 30歳代 

市としてどんな取り組みをしているか知らない事が多いので、もっと発信して頂

きたいです。 
女性 30歳代 

高齢化社会で若者にしわ寄せがくる。地域の中でもやることが多く、子供世代が

定住したくない気持ちもわかる。地域活動の負担を減らしてほしい。 
女性 30歳代 

若者たちと高齢者との価値観のズレがあり難しい部分もあると思いますが、自

治会の在り方などどんどん変えていってもらえるとより住みやすくなると思いま

す。 

女性 30歳代 

広報配り、そうじなど、自治会の仕事としないでほしいです。とても負担です。自

治会の仕事が多すぎると思います。 
女性 30歳代 

PTAや自治会は必要ないと思う。 女性 30歳代 

現状、地域住民が主体でまちづくりを行なっている印象を受ける。人口が減少し

ていくなかでそれを維持することは難しいと思う。特に今の若い人たちは自分達

で地域を盛り上げて行くという意識は低い。行政が主体となってまちづくりを進

める方向に変わって行く必要はあると思う。 

女性 30歳代 

市（行政）とは関係ないことかもしれませんが、自治会や町内会消防団などに参

加することを煩わしいと思います。特に会長さんやら重要な役割になると仕事に

も影響を及ぼしたり日常生活への影響も大きいことから役員交替など大変だと

思うので成り手も渋々引き受けるとか最悪解散とかの事態になると思います。 

男性 40歳代 

地域の集まり、イベント、祭りが多すぎます。例えば市民運動会などは自治会長

が出場者を集めるために 1件ずつ回りお願いしています。参加したとしても高齢

者しか集まりません。一部無理がきています。行政の指導でとりやめできる行

事は削減して頂きたいです。地域によってはイベントに参加を義務付けられてお

り（同調圧力）、子育て世代が負担になっています。 

男性 40歳代 

境川の堤防清掃は、高齢者が多くなってきて、事故や怪我が起きるといけない

ので、行政でやったほうが良いと思う。 
男性 40歳代 

自治会の仕事はなるべく簡素化してほしい。 男性 40歳代 

自治会活動が無駄なのでやめてほしい。お金だけ集めて何の活動もしないので

やめてほしい。今の時代には不必要な活動である。このアンケートがどれだけ
男性 40歳代 
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回答内容 性別 年齢 

反映されるか疑問。各アンケートに対しての答えも出さないなら、アンケート自

体を実施しないでほしい。無駄な時間、お金である。 

自治会など、市民の活動で負担がかかっています。企業へ委託を推進して欲し

いです。 
男性 40歳代 

各務原市広報について美濃市に務めていますが、美濃の広報はみやすく、分

かりやすい。地域のクーポン等も付いていたりと、サービスもある。 
女性 40歳代 

広報の LINE 登ろくをしています。PDF で見られるのでとても便利です。今後もこ

のように WEB 上で確認できるようなサービスを増やして頂けるとありがたいで

す。紙媒体はどうしても増えてしまい結局見ずにゴミになっています。広報も紙

の物がポストに定期的に入っていますが結局捨てています。不要な場合はどこ

に連絡すれば良いですか？ 

女性 40歳代 

自治会のゴミ当番が老人一人世帯や一人親世帯にかなり負担になっていると

感じます。働き方も色々ある時代に早朝・土・日・祝日であれば参加できるという

ことはないので、岐阜市のように外部に委託（？）するなど市民の負担にならな

いように対策を講じてほしいです。本来自由参加（加入）である「自治会」自体が

岐阜市などと違い半強制的に加入せざるを得ない地域性があり、見直すべきだ

と思う。実際、自治会長などの役員決めの際にかなり住民間での口論などもあ

り住民のストレスになっているようでした。※会長をはじめ他の役員になった際

の一人当たりの役割負担がかなり重たい為かと思います。 

女性 40歳代 

市民の協力が必須なのは承知していますが自治会や子供会、運営の負担も大

きいように感じています。スリム化できることを見直し、現役世代にも高齢世帯

にも無理のない形になっていくといいなと思います。 

女性 40歳代 

自治会や子供会に PTAなど強制的で、役員になったときなど負担が大きすぎま

す。もっと今の時代に合った形に変えていかないと若い人はこの街で暮らそうと

は思わないのではないでしょうか。周りにお店が無く、車が無いと買い物にもい

けないような状況で、自分が高齢者になった時にここで暮らせるのか不安。公

共交通機関をもっと充実させて欲しい。 

女性 40歳代 

分かりやすい情報公開。 男性 50歳代 

知らない人が損をしているようなサービスでは良くないし、スマホ、パソコンを持

たない人にも全て伝わるような方法で伝えて欲しい。申請なしで受けられるよう

にもして欲しい。車がなかったり、出かけるのが困難な人もいるだろうから。 

男性 50歳代 

自治会の役（班長等）がまわってくると、諸行事の対応で実家のある瑞浪市に

比べて負担だなあと感じたことがありました。神社の祭例等は廃止の方向で検

討されるといいと思います。子供会に関する親の負担も他地域よりもあると思う

のでそこも軽くなるといいなと思います。 

男性 50歳代 

自治会加入率を上げる取り組み。自主制に任せていては自治会へ入る人が減

る一方。自治会員が減って機能不全の所に市から依頼事が多く負担である。 
男性 50歳代 

市民清掃の日などを制定して、自治会を通じて市民に街を清掃させることなど

止めて下さい。そんなことは市の負担においてやるべきことです。他にもやるこ

とが多く、過剰な自治会活動に貴重な時間を潰されるのは負担が大き過ぎるの

で、各務原市からは出ていく予定です。 

男性 50歳代 

自治会費も高い。 女性 50歳代 

市民清掃の事ですが、私の地域は高齢者が増えてきて、清掃に参加できる人

が減ってきているように感じます。今後、さらに減って大変になってくるのではと

思います。清掃の中止、または市の方での実施など何か良い考えがあるといい

ですが。 

女性 50歳代 

各個人としての意見や考えをいかに収集し反映していただけるかを考えていた

だきたい。自治会の役員を通じて各家庭に情報提供してもらっているが、役員
女性 50歳代 
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回答内容 性別 年齢 

の業務負担感があり、なかなか末端まで情報が来ない。役員も成り手がなく困

っている。なんとかならないか。 

現在、公民館を各町内で管理しておりますが、自治会員の減少もあり、今後維

持も大変になってきます。公民館のあり方、公民館の統合や福祉会館への代替

利用等をご検討頂きたいです。 

女性 50歳代 

市民清掃について私達地区は境川清掃を行います。草刈機をお持ちの方は、

草刈機持参で参加されますが、非常に危険だと思います。機械による草刈作業

は業者に依頼して頂き、行政でお願いしたいです。地区によっては危険と言う意

見もあり、河川沿いの市民清掃は、なくなった地区もあると聞いています。又、

公園の生垣も同様で、個人所有の剪定用機械を持参し大きな公園の生垣を切

らないといけません。カマでの手作業は人数がいてもとても大変です。たまたま

機械も農業の方がいらして持っているにすぎません。生垣も行政でお願いした

いです。（私自身、転勤で何か所か地方に住みましたが、ほうき持参でできる清

掃までで、個人所有の草刈機を持参する自治体はなかったです） 

女性 50歳代 

尾崎地区は高齢化が進んでいて今後の自治会運営や防犯面等が不安です。こ

のような地区は他にもあると思います。そういった事について何かいい方向性

が見つけられると嬉しいです。 

女性 50歳代 

高齢化で町内行事（市民清そう）でも高齢の方が参加してくれます。が草刈りこ

れからは大変だと思います。市の方でやってもらいたいです。 
女性 50歳代 

学校関係や自治会の役員など人が減って負担が大きくなり、それだったら活動

自体をやめてしまえば良いという風潮があります。子ども会活動がなくなったこ

とは残念でした。地域関係なく、参加したい人が活動できるようにしてほしいで

す。その中で何かの役割を担うことは苦にならないと思います。 

女性 50歳代 

町内会の会費高いので改善を求めたい。 女性 50歳代 

高齢者がコロナのため施設内におり、子供世代と分離され、施設増加による人

口増加はちょっと受け入れられない。もっと交流できる事業作りを。 
女性 50歳代 

親の共稼ぎ世帯や老人の高齢者世帯が多くなっている時期に市の活動に参加

しなく（拒否する）なっています。今後そのような人たちに楽に参加できるような

活動を提案してもらいたい。また、市内にある鵜沼地区、那加地区等々の交流

（他地区の交流）がないようです。ぜひ考慮してください。 

男性 60歳代 

今まで狭いテリトリーで生活してきたので、地域の事に余り関心がありませんで

したが、最近広報が楽しみです。多くの情報の発信を期待しています。 
女性 60歳代 

生活学級に入っています。環境、リサイクルも勉強させていただいています。仕

事もあるのでなかなか参加も出きませんがより多くの人に参加していただけたら

なぁと思います。とてもよいことなので少し PR出きたらなぁと思います。 

女性 60歳代 

広報の回数をへらしてほしい。回覧を回すのが、しんどいです。ゴミになるだけ

だと思います。（新年の門松用紙はいいと思います。） 
女性 60歳代 

高齢化が進む地域では、自治会退会者が増えています。自治会としての当番

等の負担が苦痛との声も聞きます。広報誌は新聞の折り込みチラシの様に新

聞配達にし、新聞を購読しない人はコンビニやクリニックなどの身近な所で調達

する様にする。ゴミの集積場所を細分化して自分の足でゴミ出しができる様にす

る。自治会の役員負担を減らす様にしないと、増々退会者が増え、自治会は機

能しなくなると思います。 

女性 60歳代 

自治体活動の民営化。高齢化が加速する中で若い世代への負担が増えている

現状を考えれば民間企業での運営もあり。 
女性 60歳代 

数年前に自治会長をやりました。私の地区は順番に回ってきます。私の地区の

自治会は行事が多すぎます。朝の不燃物の見張りからお墓の管理、神社や地

域の清掃、草刈りその他いろいろあります。どう考えても行政がやるべき仕事を

自治会に押しつけている感じです。自治会のない地区や市もあると聞きます。そ

女性 60歳代 
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回答内容 性別 年齢 

れでも支障はないと聞いています。昔のままの行政では今の時代にそぐわなく

なっています。老老介護のお宅や子供さんの小さいお宅に町内会長や自治会

長をやらせるのはいかがなものでしょうか。広報の配布など外部委託すれば良

いのです。今はパソコンやスマホでいろんな情報は分かります。昔のままのやり

方を改めて今の時代に合った行政改革をお願いします。町内会長や自治会の

あり方を考えて下さい。私も含め、多数の人がそう思っています。 

市民の皆さんがそれぞれの立場で自由に気楽に話し合える機会や場所ができ

るとよいと思います。 
女性 60歳代 

子どもと高齢者が共に参加できる場所の提供。 女性 60歳代 

子供達は家の中に居て、地域の公園では、子供達の声が聞こえてきません。町

内の公園をもっと活気のある公園にしたいものです。 
女性 60歳代 

町内での交流が少なく、3 世代の交流も少ない。なにか、行事を通して、町内が

交流を深めることは出来ないものでしょうか？ 
女性 60歳代 

広報は月一回、回覧が多い。 男性 70歳以上 

市民参加レクリエーションの活動情報の開示。 男性 70歳以上 

市内居住世帯は、全員自治会に入るべき→自治会活動への参加。例、不然物

の分別分け、自治会施設の掃除当番等も順番で行うべき、但し独居の高齢者、

病人等は除く。 

男性 70歳以上 

取り組むべき課題は山積している。まず手始めに、（金をかけずにすぐできるこ

ととして）自治会改革だろう。市の下請機関との考えを改め、地域自治会の自主

性を重んじ自治会連合会なる組織の 3 階建など止めるべき。各地域の高齢化

に伴って自治会の組織運営が困難になっている。自治会連合会の上意下達に

よって負担が大きな問題になっている。老人が静かに安らかに暮らせる程度の

自治会活動でよい。市の下請化によって負担になっていることを知るべし。これ

らは金をかけずに改革できること。他にも意見提言はあるが文章として表現す

るには余白がない。機会があれば意見を述べたい。 

男性 70歳以上 

高齢者が増え、自治体活動が重荷になっています。回覧板を回す。ゴミを集積

場に持っていく。草刈り等。連絡は SNS を有効に使えるようにしたらどうです

か？足の不自由な人がゴミを集積場に持っていかなくて良い方法などを検討し

ていただきたいです。 

男性 70歳以上 

各務原市民の一員として、健康・文化・講習会等、多くの人が関心・希望する事

をどんどん企画・発信し、多くの（希望する）人が、参加可能で各務原広報を見

るのが、楽しみに待つ位に積極的に取り組んで頂く事を望みます。 

女性 70歳以上 

月二回配布の広報のことですが一回で良いのではないかと思います。配布が

厳しくなっている現状があります。地区選出の役員も高齢化により、重さ的にも

負担も増していると思います。そちらの都合もいろいろあるかと思いますが 1 ヶ

月にまとめる努力をして頂けないでしょうか。 

女性 70歳以上 

町内会不燃物当番あります。高齢者ばかりになって時間は自由に豊富にありま

すが寒さ、暑さの中２時間立っているのは大変と思います。どういうお考えの元

こういう事になったのでしょうか。町内会の負担が大きい。 

女性 70歳以上 

住んでいる人がいい。 女性 70歳以上 

人権・平和 （1件）   

外国人労働者も増えてきているのに言葉が通じない、文化が違うため地域での

軋轢が生じているのでそこの改善。 
女性 40歳代 

学校教育 （19件）   

教育の充実として、市で採用する教員を増やしてほしいと、教員の家族が申し

ておりました。 
女性 20歳代 

学生時代に働く人の話をたくさんきけると夢が広がる。（高校）職業や楽しさを知

らなさすぎて夢をもてない。 
女性 20歳代 
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回答内容 性別 年齢 

学区のことですが、蘇原が広く子供の数が多いので、子供の数が少なくなって

る那加第二小校区などに分散するのはどうかと思います。 
女性 20歳代 

教育レベルが低い。子どもが飛びつくような企画がなくマンネリ化している。 女性 30歳代 

子どもの教育について。教師の負担をなるべく減らして精神的なゆとりが持てる

ようにするなど工夫をして穏やかな環境での教育を目指してほしい。 
女性 30歳代 

コロナ禍でたくさんの子供（小学校）の行事がなくなっています。ウィズコロナに

なりつつある中、子供たちのたくさんの機会が失われるのがとても悲しいです。

保護者の多くはコロナであってもそのまま行事を行ってほしいと思っています。

どうか、中止の前にアンケートや相談の機会を作ってください。母親、父親の声

を聞いてほしいです。 

女性 30歳代 

那加一校区に住んでいます。子供が那加一小に通っていますが、新しい家が多

く建ち、全校児童数がとても増えています。多くの子どもたちが満足のいく教育

を受けるために、教員数の確保や教室等の有効的な活用についても、今後さら

に考えていただけるとありがたいです。 

女性 30歳代 

中高一貫校やバカロレアなどの国際基準取る学校などを設立または誘致する

事で教育に特徴を出す。 
男性 40歳代 

若い人に魅力のある市になるように、教育などに取り組んでほしいです。 男性 40歳代 

中学校の部活の時間がどんどん削減される。もう少し部活ができる時間を増や

してほしい。 
女性 40歳代 

中学部活の外部コーチについて民間委託という意見もありますが、それも早く

進めていただくとありがたいなあと思います。（先生、保護者の負担も軽くなると

思うので・・・） 

女性 40歳代 

子供の数が減っているのに、学校の役員（親）の数は減らないし、市 P 連や、家

庭教育の研修（？）とか、参加しなくてはならず、負担が大きい。 
女性 40歳代 

小中学校で 1 学級 24～32 人で学習できるような人的支援(市独自の常勤職員

の配置など) 
女性 40歳代 

学校中学のプールが使用できない。水泳の授業もなし。 男性 50歳代 

教育に力を入れるべき。 女性 50歳代 

将来を担う子供の教育に力を入れるべきと思います。 女性 50歳代 

校区の廃止。近くの学校にいけず歩いて遠くの学校に行かなければならないの

で。 
女性 60歳代 

コロナ禍で小中学生のリモートワークによる不登校を無くすためリモート授業中

止。子ども同士のコミュニケーション体力強化のほうが重要。外で活動できるよ

う大人が見守る。今後の社会の担い手。中高の部活動が縮小されスポーツの

偏り文化的な部活動がなくなり授業が終われば家庭に直行。学校での部活動

が民間、地域包括されて行く中で子供達の学校生活にも影が出て来るのでは。

教職員の負担もわかりますが、先生方の仕事内容を PC 管理、AI の導入で簡

素化すれば時間短縮など無駄な過勤もなくせるのではないのでしょうか。時代

に合った方策の取り込みを考えては。 

女性 60歳代 

富山県や福井県のように県立大学を各務原市内に設置して欲しい。県にも要望

したい。 
男性 70歳以上 

学びの機会 （14件）   

（卒業生でも）誰もが住みやすいように学生時代に手話や点字を全員が習って

おけばよかったと思う。大人になってからも学べる教室や時間がほしい。 
女性 20歳代 

図書館を、小枚図書館にしてほしいです。かかみはらくみたいに。 女性 20歳代 

各務原中央図書館をよく利用しています。岐阜市立図書館のようなきれいで新

しい図書館ができれば嬉しいです。 
女性 20歳代 

学びの機会がたくさんあるまちであり続けて欲しいです。 女性 30歳代 

図書館遠いので近くに欲しいです。 女性 30歳代 
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回答内容 性別 年齢 

図書館を建て替えてほしい。車があるから他市の新しく優れた建築の図書館に

行く。 
女性 30歳代 

以前は岐阜市に住んでいたが、立派な図書館がありいつもたくさんの人が利用

していた。各務原市にも誰かに紹介したくなるような素敵な図書館ができると嬉

しい。 

女性 30歳代 

市民が楽しめるような図書館が古い又は無い。市の顔的ではなく、市民の楽し

い生活にお金を使ってほしい。 
無回答 30歳代 

長期的な投資（インデックファンドや ETFなど）についての教育の実施。 男性 40歳代 

生涯学習のさらなる充実。幅広い年代が参加できる企画。 男性 50歳代 

図書館のブックポストを増やしてほしいです。図書館の前以外では、鵜沼駅にし

かありませんが、もう何か所か増えると便利だと思います。 
女性 50歳代 

電子図書館の設立、嬉しいです。電子読本の冊数がますます増える事を期待し

ています（学術専門書や趣味の本なども）。家にいながら貸し借りできてありが

たいです。各務原市の図書室内もメディアコスモスのような展示もあるといいな

と思います。少子高齢化社会でみんなが利用できる施設の充実をお願いいたし

ます。 

女性 50歳代 

図書館も遠いので移動図書館があっても時間等の都合があって利用できませ

ん。犬山の図書館を利用している。鵜沼近辺にも作ってほしい。 
男性 70歳以上 

図書館の充実を望む。 女性 70歳以上 

芸術・文化・歴史 （6件）   

文化財の保護をお願いします。 女性 30歳代 

予算、公共施設がスポーツに傾倒していると感じます。文化レベルが低く、芸

術、音楽の人材が集まらない、育っていないと感じます。市民会館の催しものに

ついても他の自治体に比べコンサートに行きたいと思えるミュージシャンが来ま

せん。羽島文化ホールのようなトップレベルの演奏が見れるとよいです。 

男性 40歳代 

今回のアンケートを受けさせていただき、誠にありがとうございます。不勉強な

がら、答えましたが、うまく回答できず、今回を機に、自分の意識を高く持つこと

にしました。個人的には、音楽に関わることが多く、音楽を通しての文化が、平

和に貢献していけたらなと思います。精神科に通院していることもあり、こころの

健康増進ということを考えると芸術などが役に立つように思います。今後、アン

ケートなどにも回答を通して、参加していきたいので、勉強させていただきたいと

思います。 

男性 50歳代 

住民の住みよい街づくりは、こうした多くの産業分野にからんだインフラ施設とし

てのハード面に加え、他にソフト的な面としての「その町の文化」が、住む人の

「こころ・生活」を大きく支えているのです。各務原市では、毎年開催する「各務

原市美術展」や中山道の宿場町としての「鵜沼宿まつり」、「貞奴の貞照寺」、

「歌舞伎座としての村国座」などと色々あるのですが、こうした文化関係を総合

した、他の街との交流もできる仮称「各務原市美術館」があるとすればすばらし

いと思っています。 

男性 70歳以上 

犬山橋の各務原市側にある小山「城山」の観光開発。現在の「城山」を歴史的

に価値のある改修を行い、国宝「犬山城」とタイアップした古城観光名所として

PR化。 

男性 70歳以上 

美術館の充実を望む。 女性 70歳以上 

スポーツ （11件）   

使われていない公園をスケートボードの施設などにしたほうがいい。 男性 10歳代 

スポーツや、ライブができるアリーナ会場を作り経済効果を受ける。 男性 10歳代 

スケートボート専用の施設を作ってほしい。オリンピック後、競技人口が増えて

いるが、できる施設ができないため、チャレンジしたくてもできない。気軽にでき

る場所を作ってほしいです。 

男性 20歳代 
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回答内容 性別 年齢 

鵜沼地域も運動できる市の施設があるとよい。那加には市のジムがあるが、鵜

沼にはコミセンしかなく、運動する施設というイメージがない。民間はあるが、市

のジムもあると、気軽に運動できるためありがたい。 

女性 20歳代 

身体を動かせる施設を充実させてほしい。 男性 30歳代 

スポーツ大会がたくさんあるまちであり続けて欲しいです。 女性 30歳代 

プールを利用しやすい場所にしてほしい。 男性 40歳代 

スポーツ振興も強めて。 女性 40歳代 

地区体育館など借りて子供のスポーツの練習をしています。そのおかげで成績

も上がり大変ありがたいです。老朽化などで消減されると練習をする場所がなく

なってしまうので、どうか残して下さい。 

女性 40歳代 

部活動などがなくなり練習する場所などがなくなりどこに行けばいいのか分から

ない。どうすればいいのか。生徒も成長できるからだが出来ないのでなんとかし

てほしいです。 

男性 50歳代 

スポーツ施設では、市外の利用者が多い。市内を優先にして頂きたい。新しい

体育館に期待しています。 
女性 50歳代 

環境保護・保全活動 （20件）   

市民公園や学びの森にみんなが使えるドッグランを作る 男性 10歳代 

ペットショップは他の市と比べても多くあるほうであるにも関わらず生活しにくい

環境なのは問題である。もっとペットと生活しやすいように市内の獣医とも話を

して進めるべきである。 

男性 20歳代 

鵜沼各務原町 4丁目付近では特にペットと生活している家族をよく見かけます。

にもかかわらず市営のドッグランなどもない。 
男性 20歳代 

鵜沼各務原町 4丁目付近では特にペットと生活している家族をよく見かけます。

にもかかわらず動物病院も他の市に比べると少ない方である。 
男性 20歳代 

緑を増やすまちであり続けて欲しいです。 女性 30歳代 

おがせ池、桜も紅葉も景観もキレイで散歩運動にもちょうど良いが、駐車場を増

やしたりや歩道を整備してほしい。蜘蛛の巣が多い。 
女性 30歳代 

便利になっていく事はすごくありがたいですが、どこを見ても建物ばかり。自然

が多い場所だと思ってたのですが、さみしいです。 
女性 30歳代 

これからも緑（自然）あふれる町並で生活していけたら嬉しいです。よりよいまち

づくりへの取り組み、お疲れさまです。ありがとうございます。 
女性 30歳代 

春の桜、秋のイチョウ、巡る季節がとても愛おしく、大好きなひとと過ごすこのま

ちの 1日 1日が私の宝物です。 
女性 30歳代 

最近、都市開発のため自然が減少しているように感じます。自然豊かなところに

惹かれ市外から移住してきましたので少し残念です。今後も緑豊かな各務原に

できるよう努力していただけたらと思います。 

女性 30歳代 

縁化活動の強化→先日 11/23 にポートメッセで行われた花友フェスタ、youtube

で人気の方が主催となって全国各地から多くの方が来場されていた。花や緑、

多肉の人気を再確認できた。 

女性 40歳代 

子供が生まれた時に植樹をしましたが、1度手入れがあったと思いますが、その

後は何もないので、定期的に手入れの機会を作ってほしいです。 
女性 40歳代 

自然は今のまま残してほしいです。 女性 40歳代 

公園遊歩道などを作っても樹木や草が生えていてとても歩いたり、遊んだりでき

ない。堤防も草刈りがいつもおそく交通の邪魔になっています。草だらけなら逆

に景観が損なわれます。航空祭の時市外からたくさんの人々が来てくれていた

けど草むらで飛行機の写真（空の森運動公園）を取っていて体にたくさん草が付

着していました。とても気の毒です。 

女性 50歳代 

公園の改修。 女性 50歳代 
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回答内容 性別 年齢 

特に鵜沼は岐阜県の玄関なので、駅に隣接する公園などを作り、犬山城天守

から見られても恥ずかしくない景観を産み出さないと勿体ない。 
女性 50歳代 

山林等自然環境の維持と増加。 男性 60歳代 

川も護岸工事するよりもきれいな川にする方向で願います。 女性 60歳代 

街の緑化は必要です。 男性 70歳以上 

自然遺産の森によく行き、アルプスコースでトレッキングをして、健康増進に努

めています。春先に「くもの丘」の東屋やコースの一部のベンチは「立入禁止」テ

ープを貼っています。秋口には、舗装のハガレ等注意表示しています。いずれも

危険個所なら大至急修理して下さい。人がケガをしてからでは間に合いませ

ん。宜しくお願いします。 

女性 70歳以上 

循環型社会 （13件）   

可燃ゴミとプラゴミを分けなくて良いのは本当に楽です。 女性 20歳代 

資源ゴミの回収頻度が低い。資源コンテナの回収場所が少ない。 男性 30歳代 

ゴミ問題について、もっと啓発してください。 女性 30歳代 

近所に外国人ばかりが居住しているアパート群があります。夏は毎日のように

バーベキューをしているため窓を開けると煙が入ってきてしまい、窓を開ける事

が出来ません。ゴミ出しは自治会費を払っていないが好きな時間、好きな曜日

に全く分別もせず出されているため、野良猫やカラスによって荒れ放題で悪臭

やゴミの散らばり、付近の道路にもゴミが散乱していることもしばしば。アパート

からは道路も近いため、大音量で音楽を部屋で流しているのが窓を開けている

ため不快な気分にさせ、タバコも窓に腰かけて吸っているため、道を歩いている

とタバコの煙を吸ってしまいます。外国人が近隣の工場の働き手として役割を

担う部分も大きいでしょうから、排除して欲しいとまでは言えませんが、日々不

満が溜まっていき、今は日本人が住んでいる他のアパートも築年数が経つにつ

れて家賃が下がり、外国人労働者がそこに住むようになるのかと思うと不安で

たまりません。夫がそのアパートに住む外国人に追突事故を起こされた時に、

本人には日本語が通じず、家に居たその方の小学生の子供が通訳してくれたり

と、日本語が通じない事も不安です。せめて自治会には入っていないアパート

の住人達にはアパートの管理会社と行政が連携して、「ゴミ出しルール」や「社

会のルール」を教える機会を設けていただけないかと切に願います。（そもそも

資源ゴミの日に軽トラックで勝手に回収している時点で犯罪なのでは…と思い

ますが、その外国人たちは毎月せっせとゴミ置き場を巡回して、なりわいとして

いるようです）今後も外国人の流入が増えていく気がしているので、「日本人と

の共生」を行政の方で積極的に取り組んでいっていただけると嬉しいです。この

まま住環境が悪化していくようならば、転居・転職を考えなければいけないなと

思ってしまっています。なにとぞ、よろしくお願いいたします。 

女性 30歳代 

ゴミ処理は素晴らしい施設があるのだから高火力で燃やすスタイルをつらぬく

べき。全てに市民理解を得るのではなく、市の得意な面、強みを最大限に発揮

してから順に苦手な方面を強化するべき。 

女性 40歳代 

すでに進めているのならいいのですが、他自治体のようにプラスチックのリサイ

クルを希望します。家族から出るごみの量もだいぶ変わってくると思うので。 
女性 40歳代 

資源回収の周知。 女性 40歳代 

資源ごみ回収を月 1回ではなく週 1回(ペットボトル、瓶、缶だけでも)して頂ける

と助かります。粗大ごみ有料でも構わないので何とかお願い致します。 
女性 40歳代 

月に一度の不燃ごみの回収日に金属などの抜き取りを取り締まるのか見過ご

したままでいいのかはっきりして欲しい。最近は軽トラ等ではなく、ワンボックス

カーを利用し、積み込んだものが見えないようにして持ち去って行きます。市内

全て合わせたら、かなりの金額になるのではないでしょうか？ 

女性 50歳代 
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回答内容 性別 年齢 

アルミ缶以外の鉄缶などを回収してくれるステーションを作ってほしい。(現状ア

ルミ缶回収はあるが鉄はない)瓶の回収ステーションも増やしてほしい。もう少し

市民の立場に立って考えてほしい！些細なことかもしれないが私たちにとって

は大変なこと！いろいろなことが不便すぎる。もう少し住みやすい街にしてほし

い。 

女性 50歳代 

不燃物の時間帯をもう少し長くしてほしい。早朝２時間だけなんて慌ただしくて

行けない。大きい荷物がある時があるし、仕事へ行く時のついでに行くことが多

いので駐車できる場所で行ってほしい。自治体で固定せずどこの場所に捨てて

もいいようにしてほしい！ゴミ出しする場が遠すぎる。 

女性 50歳代 

<ゴミ>日時（木・月・6：00～8：00）が定められているが、前日の 3：30ｐｍ以降に

出す人がある。回覧板が、2 年程前に 2～3 回まわってもだめ‼防炎無線の利用

をお願いしたい。 

女性 60歳代 

資源ゴミについても、ゴミとして捨てている物の中に使えるものがあるのではと

考えます。家はプラスチック工場を経営していたのでそう思った。例えば、ママレ

モン（洗剤の器、プラスチックのもの）再成しようと考えるなら、多くのものが又、

使えることを知っています。コストと再生の費用にもよりますが、ゴミが宝の山に

なるかも知れません。生ゴミも、きちんと分ければ肥料になります。個人ではなく

どこかへ持って行き、業者が集めに来てそれを肥料にする。ゴミが減り、CO²の

さく減につながり肥料もできる。 

女性 70歳以上 

生活環境 （25件）   

飛行機の騒音特に航空祭の練習の時。 女性 10歳代 

自衛隊の飛行機がうるさくて子育てしている環境には少し不向きです。どうしよ

うもないかもしれないですが話してる声が聞こえなくなったり子供がびっくりして

いるので育てやすい環境ではないとおもいます。それ以外は素晴らしい地域だ

と思います。 

男性 30歳代 

緑化計画を推進している割にハチの巣の駆除費等の推進に伴う問題について

助成金がない。 
男性 30歳代 

自衛隊、やかましすぎ。航空ショーは、やめてほしい。 女性 30歳代 

自衛隊の飛行機で子供が泣いたり起きたり、子供が小さいころは毎回けっこう

辛かった。 
女性 30歳代 

個人的なことなのですが、家の敷地の奥に市の土地の部分があり雑草で困っ

ています。北側が壁でうちの土地から入らないといけない場所で、このあたりの

家の人はみんな自分で草引きをしていますが、どうにかしてもらえませんか。上

から雑草の種や枯葉も落ちて来てキリがありません（自治会：岩地 3 班）。虫も

多く、又倉庫のところにいたちが住み着き臭いにも困りました。コンクリートにし

てほうきで簡単に掃除ができるようにしたいですが、市の土地なので勝手なこと

もできず、腰を痛めながらそうじをしています。本当になんとかしてほしいです。

お願いします。 

女性 30歳代 

緑のまちづくりで公園に草木を植えているが維持管理する住民は大変です。高

齢化に伴い市民清掃ではとても追いつきません。街路樹も必要ないと思いま

す。街路樹の落ち葉も公園の草木も全て市で管理して頂きたいです。 

女性 30歳代 

エネルギーについて、もっと啓発してください。 女性 30歳代 

テレワーク中やオンライン授業があるのに飛行機がうるさい。自衛隊の飛行機

訓練の時間を決めてお知らせして欲しい。 
女性 40歳代 

ハチをどうにかしてほしい、さされる、よごれる。 女性 40歳代 

こうしてアンケートに答えてみて市の行政について、まちづくりの取り組みにつ

いて、ほとんど（全くに近いほど）知らない事に気づきました。生まれて以来住み

続けている町ですが何も考えず暮らしていたことに驚きました。それだけ平和に

暮らせる町だということかもしれません。最も誇れるものすら思い浮かびませ

女性 40歳代 
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回答内容 性別 年齢 

ん。いちょう通りのいちょう。せっかく色づき始めたらすぐに切ってしまう。落ち葉

の掃除は大変なのかもしれませんが、毎年残念です。 

街路樹はいらないと思う。 女性 40歳代 

風で変な匂いが流れてくる。排水溝を何とかして欲しい。 女性 50歳代 

落ち葉を取る道具の貸し出し・蚊の駆除。様々な疾患につながる。 女性 50歳代 

私の住んでいる地域では、自衛隊の飛行機の騒音がとてもひどく、練習がある

時はいつもつらい思いをしているので、市の方で家の窓を二重サッシにしてい

ただくかせめて補助金を出していただきたい‼ご検討していただきたいです。 

女性 50歳代 

街路樹の改修。 女性 50歳代 

ゴミ置き場のカラス対策（全国的な問題） 男性 60歳代 

イチョウの木をきれいにするために片側通行になるのがすごく嫌。後、銀杏を朝

拾うジジババがまわりをみえてなくて道路まで拾ったりして危ない。他の木にし

たらいいと思う。きっと木が必要な理由があると思うから木はいいと思うけど葉

っぱで自転車すべるし。 

男性 60歳代 

エネルギー問題への積極的な取り組みが必要ではないか。自然エネルギーの

導入、EV充電施設の促進など。 
男性 60歳代 

<防災・消防>年中、時間をいとわず、“たき火”をする人がいる。世界中で自然

発火が起こる中、あり得ない行動。通報しても改善されていない状況。（夜中も

煙の臭いがする）消防の見まわりの徹底、指導をお願いしたい。たき火につい

ても同様。もっと無線を活用して頂きたい。 

女性 60歳代 

道路の街路樹は必要ですか？道路ができると必ず 5ｍ間隔で植えられます。枝

が横にのびるのは最悪です。イチョウも銀杏がとれるところになると夕方拾うの

は交通安全はよろしくない。街路樹の維持は最小限にするようにした方がいい

と思います。 

女性 60歳代 

自衛隊の飛行訓練の音が大きすぎ、飛ぶ曜日、時間等を広報及び防災無線で

知らせる。特に航空祭の前の練習。 
男性 70歳以上 

自衛隊の街ではありますが、必要性と時間帯の考慮願いたい。 男性 70歳以上 

他県からの転入で、とまどうこともありますが、近隣の人々（市営住宅の）のお

かげで、少しずつ慣れてきて感謝しています。覚悟はしておりましたが、飛行機

の爆音と電車の踏切り音、通過音には最初は悩まされました。日々、慣れてき

つつあります。 

女性 70歳以上 

街路樹のあり方。イチョウ並木について（イチョウ通り、つつじヶ丘）紅葉すれば

きれいなのに黄色を愛でる暇もない。刈り取っているのは住民からの要請なの

でしょうが、植えるなら、住宅のない所「街中の街路樹の落ち葉」電線は大丈夫

かなと内心心配しながら通ります。 

女性 70歳以上 

健康づくり （6件）   

禁煙や禁酒などの健康促進の場を広げていくと良いと思います。 男性 40歳代 

健康相談やがんについての知識を（例えば、受けれる施策、制度を分かりやす

く。患者会の活動など。）広がる活動をする→（SNSで発信） 
女性 40歳代 

健康で暮らせるまちづくり。 女性 40歳代 

食の大切さ。をもっと勉強してほしい。人間は食べたものでできているから。病

気になってから治すのではなく、ならないように食生活を見直す。医療費も減る

と思います。 

女性 50歳代 

市民の健康。 男性 70歳以上 

いじめ子育て等、心の健康からすべての健康。 男性 70歳以上 

保健・予防 （2件）   

インフルの予防接種も、広がって欲しくないなら、助成金やめるべきではない。 女性 30歳代 
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回答内容 性別 年齢 

新型コロナワクチン後遺症で苦しんでいる人がいるので副反応についての相談

窓口の設置をしてほしい（健康被害救済制度が認定して貰えるようにしてほし

い）。 

女性 60歳代 

地域医療 （11件）   

心療内科を誘致していただけると大変助かります。 女性 10歳代 

東海中央病院でも救急の小児が充実すると良いと思う。 女性 20歳代 

夜間に病院に行きたいときに美濃加茂など市外の病院を紹介される。夜間休日

の医療の充実をお願いしたい。 
女性 40歳代 

休日夜間診療の不足。 女性 40歳代 

発熱外来がパンクしている時があるので、岐阜市のように病院じゃなくても、プ

レハブみたいな建物でもいいから、抗原検査や PCR 検査が無料でできる施設

がほしいです。せっかく記入したので、検討して下さい。 

女性 40歳代 

各務原市新鵜沼台に住んでいます。高齢の方が増え車をお持ちでない方、すで

に免許を返納された方も多いと思います。新鵜沼台から歩いて行ける病院が少

ないので不便を感じています。ご高齢の方でお困りの方もいらっしゃると思いま

す。新鵜沼台、鵜沼台、緑苑のご高齢の方が少し歩けば病院にも行ける環境を

夢見ます。 

女性 50歳代 

市民病院が必要である。東海中央病院を受診した際、教職員が優先で各務原

市民は。 
女性 60歳代 

各務原市には市が経営する病院が無いのが市民の健康を考えていないと思わ

れる。高齢化する街づくりには必要な問題だと考えられる。 
男性 70歳以上 

高齢化が進み住民に活気がなくなっています。今後病院通い等々70 代を過ぎ

ると不安な事ばかり。 
女性 70歳以上 

大規模な病院が東海中央病院しかない。東海中央病院にも新しい設備が配備

されていない。美濃加茂市の木沢病院が設立した中部国際医療センター級の

病院が出来たらなあと思います。 

女性 70歳以上 

各務原市に住んで（生まれて）72 年になりますがどんどん住みよい、とてもすば

らしい街になっていきました。一番は、病院が私の回りにはいっぱいあることで

す。 

女性 70歳以上 

地域福祉 （2件）   

子どもも障がい者も高齢者も交われる地域を。 女性 40歳代 

地域住民が協力しあえる生活。支え合い。 女性 50歳代 

社会保障 （2件）   

支援は欲しい。 男性 10歳代 

困っている市民に対し対応を。 女性 70歳以上 

高齢者福祉 （24件）   

本人は障害があり母が代筆いたしました。現在は関市内に通所していますが、

市内には入所できる施設はあるのでしょうか？ 
男性 20歳代 

高齢者へのお金の使い方をもっと考えて行うべきだと思う。必要な部分には使

えばいいけど、不必要な部分にも使われているように感じる。 
女性 20歳代 

フレイル予防対策に取り組むべきだと思います。 男性 30歳代 

高齢になっても安心して暮らせる市になってほしい。 女性 40歳代 

高齢者の方がもっと使えるサービスを充実させてほしいと思います。（タクシー

チケット、在宅ヘルパーなど） 
女性 40歳代 

福祉が充実していると、市民が大切にされているんだなと感じます。高齢の方

への福祉が充実し、暮らしやすい環境となってくれるとありがたいです。 
女性 40歳代 

緑苑在住ですので地域の高齢化を肌で感じております。それを活かし将来的に

日本の「高齢者が活き活きと生活するモデルタウン」とできないかと思います。

（無人バスの実証実験を行い導入を検討する。シニアカー専用レーンを設ける。

女性 40歳代 
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回答内容 性別 年齢 

ICT を活用した社会の実証実験を行う。等）緑苑は大企業で働いていた方も多

く、ITに順応できる高齢者が多いです。 

認知症になる人も多い状況から、高齢者引きこもり、認知症予防。 女性 40歳代 

高齢化社会への取り組みを強化してほしい。 男性 50歳代 

高齢者にやさしい各務原であってほしいです。 女性 50歳代 

1 人暮らしです。会社を退職した後、毎日通える場所があると良いなって思って

ます。役所に相談には行きにくいです。何かきっかけを作って下さい。 
女性 50歳代 

ただの寝るだけの場所となっている働き世代です。親を見ていて老後この市で

生活することに不安しかありません。老人が独立して生活できる環境では無い

のかなと。地域的なものがあると思いますが、現役の世代から休日を市内で過

ごせれば、もう少し感覚も違うかもしれませんね。 

女性 50歳代 

高齢者福祉の充実。老人に優しい街、住みやすい街づくり。独居高齢者、買い

物ゴミ出しホントに大変そうです。子供の医療費無料を止めて高齢者福祉に税

金つかって欲しい。 

女性 50歳代 

高齢者の生きがいが持てる町づくり。 男性 60歳代 

高齢者が集まれる（近くで）空家を利用して○○ハウスみたいなものが多くでき

れば歩いて行く事ができる高齢者は外出する機会が増えるのではないかと思い

ます。 

女性 60歳代 

高齢化社会になって、これから自分も含めこの先が心配である。老人ホームな

どの入居資金を減らしてほしい。 
女性 60歳代 

今後独居の方が多くなると思われます。その方たちが安心して生活できるよう

取り組むべきだと考えます。（例）空き家などを使っての食事をしながら談話でき

る場所づくりなど。 

女性 60歳代 

介護保険料が高くなっています。施設も大事ですが家族関係が弱くなっていると

思います。逆転の発想で家で見ている人にも手当を付ければ、施設をこれ以上

作らなくても良いと思います。 

女性 60歳代 

世代により関心が異なると思います。高齢者としては国の制度も活用した有料

の高齢者自立支援施設の量的な充実。 
男性 70歳以上 

今後、人口減少とともに、高齢化がますます進んでいく。そのため、高齢者がよ

り安心して生活できる地域環境の創出を望みます。 
男性 70歳以上 

働いている間は気にならなかったが、年齢で仕事を辞め、毎日家に居ると生き

ている目的が少なくなる。地域・行事・行政で活動に出かける場所を作ってほし

い。個人ではお金を出さなければ限られてしまう。 

女性 70歳以上 

このままだと老人ばかりになり買物の不安、病気した時通院の不安、又動けなく

なった時、これこそ不安な世の中。お金のある人はいいけれど。 
女性 70歳以上 

認知になり施設に入るにも年金だけで入居できるところも少ないのでは？長命

しても不安の日々の暮らしでは希望が持てません。安心して老後が迎えられる

ように市政の方々に切に願いたいです。今は仕事のできる健康体に感謝。102

歳になる母も昨年から施設入居です。 

女性 70歳以上 

「健康寿命の長い町」を目指す活動が重要です。まずシニアの方々へ精神的な

負荷のない活動の場を紹介していくこと。例えば「畑を楽しむグループ」に入って

ネギを少し育ててみるとか、空き家を利用して「みんなでアフタヌーンティー」と

か。仲良しの小さなグループをコアにして少しずつ育てて行って「家の中から外

へ」の元気な動きをつくると、少し先に様々な活動が発生していく風景が見えて

きそうに思います。外国のように体の温まった午後・夕方に仲間ととりとめのな

い自由な触れ合いを楽しむ。連れ添って軽いお喋りとウォーキングもたまには、

とか。自治会で工夫して実施できる規模からスタートできることと思います。 

女性 70歳以上 

障がい児者福祉 （7件）   
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回答内容 性別 年齢 

子育て支援（障害がある子など）保障のお金とか、障害のある子へのデイサー

ビスや学びやすい環境作りがほしい。 
女性 20歳代 

障がい児、者の施設が少なすぎる。（他市町村に比べても） 男性 30歳代 

障害のある娘の事で、いつも大変お世話になっております。江南市から岐阜市

か各務原市で迷いましたが、各務原市にして本当に良かったです。今でも十分

暮らしやすい町だと思いますが、市民の意見を取り入れてこれからも少しずつ

発展させていただければと思います。 

男性 30歳代 

福祉関係が弱いと思います。障害福祉が弱いです。先生方を教育するべきだと

思います。愛知県より東京か大阪方面を参考にするべきです。 
男性 40歳代 

障害者が働ける環境がまったく無い。それに対する福祉もまったく整っていな

い。障害者に生きる事が出来ない現状を打破して頂きたい。収入も無いのにな

んら補助も無い。 

男性 40歳代 

障害者の方がもっと使えるサービスを充実させてほしいと思います。（タクシー

チケット、在宅ヘルパーなど） 
女性 40歳代 

発達障がいと言われる子たちがとても増えています。幼児期のサービスの充実

をお願いします。週一、一時間のような療育ではとても追いつきません。特別支

援学級の支援の充実もお願いします。また、高校…その後の支援もよろしくお

願いします。 

女性 40歳代 

子ども福祉 （72件）   

未成年者を持つ家庭への財的支援と、子育て支援の強化。 男性 10歳代 

子供・子育て支援の充実。未来への投資。 男性 20歳代 

子育て世代なのですが、体育園は充実していて、各務原はいいところだと思い

ます。 
男性 20歳代 

各務原市は公共施設等が多く子育て世帯にとっては、嬉しい住みやすい環境

があり、子育て世帯が集まってきていると感じるので子育て支援が充実すると

良い。 

女性 20歳代 

これからの世の中を支えていく子ども達の為の支援や活動を積極的に行ってい

ってほしいです。 
女性 20歳代 

子育てしやすく。 女性 20歳代 

将来を担うのは子どもたちです。子どものための町を実現して頂きたいです。 女性 20歳代 

子供を安心して産めるような街づくり。 女性 20歳代 

18才まで医療費タダにしてほしいです。 女性 20歳代 

子どもを預ける事が出来る施設。（短時間や急用でも利用できるような） 女性 20歳代 

前から思っていたことなのですが、私は中学時代不登校でした。最近 SNS で同

じ不登校持ちのお母さんが「学校行けてないのに、給食費は払わないと行けな

いなんて。うちが払ったお金で誰かが給食食べてると思うと複雑。先生も急に来

て給食費払われてないからあなたの分はありません。なんて言えないからとて

も給食費止めますか？なんて言えないんだって」というつぶやきを見かけまし

た。当時、給食費のこと気になってはいましたが、私も約 1 年間は行けてないま

ま給食費はずっと払い続けていたことは知らなかったです。今となっては、もう

遅いかも知れませんが、親にはとても申し訳ない気持ちがずっとずっとモヤモヤ

しています。何か通信簿など証拠があれば、給食費返金してくれる制度を検討

していただけたら嬉しいです。各務原市だけでなく、全国的に不登校生の数は

増えていますし私以外にも悩まれている子、親御さんはたくさんみえるかと思い

ます。そういう方を少しでも救ってもらえると嬉しいです。他の地域の記事を読ん

だことなのですが、小学校を卒業する時に、自分たちが食べてきた給食のレシ

ピ本がプレゼントされたという記事を読みました。もう私の世代はもらえないの

で。せめてホームページ上にレシピを載せてもらうことは検討してもらえないでし

ょうか？レシピ本を無料配布とか。小学生時代の金魚飯とか奥美濃カレー、バ

女性 20歳代 
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回答内容 性別 年齢 

ンサンスー、さけとたまごのふりかけみたいなの、ささみのレモン煮、麻婆豆腐、

八宝菜など…大好きでずっとレシピを知りたいと思っていました！また当時の味

を味わいたいです。 

乳幼児の粉ミルク等無料配布や紙オムツの無料配布等があるととても助かる。 男性 30歳代 

子どもの手当が市独自であるといい。 男性 30歳代 

子供がいても働きやすい仕事でしたり、いろいろあるといいです。色々文章力も

なくタラタラと書き、すみません。子供が出来て今 2歳ですが、それまでに思って

覚えてる事を書きました。大人は別によくても子供の事はよく考えがちです。私

も子供がいなければ気付きませんでした。働いていなくても子育て大変なので、

市で電話相談だけじゃなく現実的な金せん的支援もあると助かります。おとしよ

りの方が多いのでそちらを優先するとは思ってます。 

男性 30歳代 

人口減をアンケート調査するのであれば、子供に対する費用の助成も考慮して

ほしい。一例では、ワクチン接種も高齢者のみに助成があったりするが、子供に

は無い。子供に手厚い施策により人口増に転じた自治体もあると聞く。全ての

施策を取り入れることは困難かもしれないが、情報収集と精査を実施して頂け

ると幸いである。 

男性 30歳代 

子育て支援の充実。 男性 30歳代 

働くために保育園が必要だが、働く場所が決まっていないと点数が低く預けにく

い。一方、預け先が決まっていないと働き口が見つからず難しい。 
男性 30歳代 

市の一時預り？の手続きが 1 週間-10 日かかるとききやめました。電話できい

た時って急いでる時で…それだったら夫の仕事の方が早く対応できそうでやめ

ました。もう少し簡単かつ早く出来ると助かります。 

男性 30歳代 

鵜沼地域に住んでいます。保育園の数が少なく、保育園に入れない状態です。

そんな時川島の保育園を提案されますが、現実的に通えると思って提案してい

るのか、対応に疑問です。川島の保育園に余りがあるのであれば、統廃合で足

りない地域の定員を増やす等、対策をして欲しいです。 

男性 30歳代 

高齢者に対する福祉関係や就労についての取り組みなど知識がなく参考となる

回答かどうかわかりませんが、子どもがいる世帯への支援などはありがたく思

っています（不妊治療や出産など含め）。今後もそのような支援が継続されると

嬉しいです。 

女性 30歳代 

各務原市へ転入してきましたが、子育て支援体制で不便に感じたことがありまし

た。予防接種の説明がなかった。（接種の当日、接種券のをもらいに行かなけ

ればいけないことを知りました。）等。大規模な市なので仕方ないかもしれませ

んが、以前転居した市では、もう少し丁寧な対応でした。 

女性 30歳代 

子供たちがより楽しく将来も住み続けたいと思う¨まちづくり¨をこれからもお願い

します。 
女性 30歳代 

コロナ禍での育事も、地域とのつながりが薄れていく中ですごく大変でこんな中

にもう 1 人産もう！とは、思えません。子供が居る事によって仕事を休む日があ

っても母は休めず、心の休まる時もありません。その中で金銭的な支援も考え

ますが（して欲しいと）将来子どもたちへ、負担が来るかと思うと違うのかとも思

います。今、生きる事、育てる事に必死すぎて考えがまとまりませんが、1 人の

市民の声として届いてくれたら嬉しいです。 

女性 30歳代 

教育についても充実させてほしいです。お金がかかりすぎて不安です。 女性 30歳代 

子どもを 1人育てていますがもう 1人欲しい反面、子育てが不安です。子育て支

援（特に経済的に）を充実させてほしい。 
女性 30歳代 

市民の声を実現していただいて大変うれしいのですが、今後、少子化対策とし

てもただ環境的に子育てがしやすいだけでなく、給食費無償化や保育料引き下

げなど、これは絶対各務原に住みたい！と目玉になるようなものをつくっていか

なければ、いずれは他のところへ人が流れていってしまい、将来的な目で見ると

女性 30歳代 
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回答内容 性別 年齢 

心配です。体育館などの建て替えなど、他にも市がこうしたい！という問題が出

てきた時に、給食費タダにしてくれたから、保育料下げてくれたから協力しなきゃ

ねーという市民を味方につけるということも重要だと思います。 

子育て世帯が移住したいと思えるような魅力あるまちづくりをしてほしい。子ども

が遊べる施設や子育て支援や交流できる場がもっと増えると良いと思います。 
女性 30歳代 

子育ての支援をもっと充実させてほしい。 女性 30歳代 

子育て真っ最中なので、子どもに優しく自慢できる各務原市になりますように。 女性 30歳代 

引っ越してきてまだ数ヶ月のためまだよく分かりませんが、以前の市町村より子

育て環境充実していると感じている。 
女性 30歳代 

他市との例を上げると、郡上市では自費でかかるワクチン（インフルなど）が大

人、小人ともにかなり安く、医療費については高校卒業まで助成されます。 
女性 30歳代 

愛知県愛西市の保育料はかなり安く、我が家の子供 1人分より、愛西市の 2人

分のほうが安いときもありました。（5 年程前）現在は調べていないです。いずれ

の 2市ともに、自分の身内が暮らしているのでそういった話を聞くと、やはりいい

なあと思ってしまいます。 

女性 30歳代 

直近では、0～2 歳児までの保育園を増やしていただき、我が家も含め、多くの

家庭がありがたく思っています。 
女性 30歳代 

鵜沼地区に住んでおりますが、上の子が保育園に入る時鵜沼は全て入れず蘇

原地区へ通いました。近年、0‐2 歳児小規模保育園が増えましたが、下の子で

またしても入れず。子を増やすためにも子育て支援に力を入れて頂きたいで

す。未満児クラスに入れてる間下の子出産で保育園を辞めなければいけなくな

ったこと、市にガッカリしました。 

女性 30歳代 

保育園に入れないことのないよう、施設の増加や保育士の待遇改善に力を入

れていただきたい。 
女性 30歳代 

保育料の高さに、３人目が欲しいけど諦めるという声をよく聞きます。３人産むこ

とだけでも大変なのに、仕事復帰しても、保育料の為にフルで働かないと意味

がなく。子供との時間はわずかしかないのが現状です。３人産まれても女の負

担は増えるばかりで、わずか３年しかない幼児期は目まぐるしく充実してるとは

言えないです。 

女性 30歳代 

近隣では岐南町が、給食費無償化なのを皆さんご存知でいいよねーといつもお

っしゃっています。各務原は子ども館など幼児に対してのサポートは大変ありが

たいですが、給食費などの目に見える形で家計を直撃するものの補助が欲しい

です。 

女性 30歳代 

子どもが小さいときは、保育園など、両親が共働きでないといけないが（時間制

限有）誰にも頼れる両親がいないばあい（地方出身）だと親 1人で全て動かない

といけない負担があり同居している送迎などしてもらえる家庭との違いが不公

平にかんじる。本当は働きたくても働けない。子育てに対してとてもツライ経験を

している（精神的）もう少し助けてもらったりが気軽にできるとよい。 

無回答 30歳代 

コロナ状況の中、色々な取り組みお疲れ様です。2 年前各務原市に引っ越して

きて、幼児（現 3歳）の子育てにとって良い市であると感じました。 
男性 40歳代 

子どもに魅力的な街が未来の成長をし続ける各務原市に繋がると考えます。 男性 40歳代 

若い人に魅力のある市になるように、子育て支援などに取り組んでほしです。 男性 40歳代 

子育て世帯の支援を手厚くしてほしい。 女性 40歳代 

若い子育て世代が定住し人口維持ができる行政であってほしいなと思います。

私は子育てはじめたころに他県から各務原市に来ましたが、人が優しいとまず

感じました。たくさん親切にしてもらいました。保育園と仕事を同時に探す事に

は苦労しましたが、今はその辺りもマザーズハローワークなどで整ってきている

ように感じます。だんだん生活が安定し、子供もすっかり各務原っ子になったと

ころで家を建て定住することにしました。 

女性 40歳代 
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回答内容 性別 年齢 

福祉が充実していると、市民が大切にされているんだなと感じます。子どもへの

福祉が充実し、暮らしやすい環境となってくれるとありがたいです。 
女性 40歳代 

人口比が多い地域と少ない地域があり差が大きくバランスが悪いと思います。

高齢化により、少人数の小学校では、地域活動にも親の負担が大きくなってい

ます。子供の少ない地域に子育て世帯が住みやすい宅地を開発してほしい。 

女性 40歳代 

人口対策：人口増対応を早急に実施すべき。（市の衰退の危機あり）そのため

には、魅力がある市づくり。子供を生みやすい市、育てやすい市。 
女性 40歳代 

明石市のように子育て支援を充実させ、人口増加、税収増加といったよい循環

を目指して欲しい。 
女性 40歳代 

子育て支援を特に手厚くすべき。医療費など。 女性 40歳代 

多子世帯やマンパワーの小さい子育て世帯への支援を充実させるともう一人生

みたいと思える人が増えると思います。お金ではなく、保育サービスを受けやす

くしたり、困った時にサポートしてくれたり、安心できるような親が疲れすぎない

支援があるといいなと思います。 

女性 40歳代 

こどもたちが元気に活動できる街。 女性 40歳代 

住みやすいとは思うが、生活するのにお金がかかる。学校教育にお金がかかる

のはわかるが、教育支援、高校、大学までしてほしい。 
女性 40歳代 

子供の医療費が中学生まで無料にしていただいてとてもありがたいです。あり

がとうございます。 
女性 40歳代 

高校生まで医療費無料化をお願いしたい。江南市はすでに実施している。 女性 40歳代 

陵南小学校の児童は朝日こども館（校区内）を利用できるが、鵜二小の児童は

使えない。鵜二小の児童も親なしで利用できたらいのにと思ったことがある。 
女性 40歳代 

学童をもっと普段使用しない児童でも使えるようにしてほしい。今は分からない

が、3年ほど前は親の仕事時間や週に何日働いているかなど条件が満たしてい

ない場合は使用できず不便に感じた。親が病院に行く等で子供の帰宅時間に

間に合わない時など 1日だけでも学童を利用できるようにしてほしい。学童の申

し込みの書類提出の時期がとても早い時期にするんだなと感じた。また子育て

支援課まで行かなければならなかったのが負担だった。 

女性 40歳代 

他の市のように、学校給食を無料にしてほしい。実際に、学校給食無料の市に

移り住みたいと思った事がある。少子高齢化に有効だと思う。 
女性 40歳代 

人口減少、出生率低下への取組みが最重要課題と考えます。国としての取組

みもありますが、成果が上がっていないため、地方自治体として可能な限りの

取組みを進めていただければと思います。子育て世帯、出産希望世帯への家

計支援、託児、保育の充実を最優先して、出産、子育てしやすい環境をアピー

ルできる市を目指していただきたいです。公園と自然豊かな各務原市はもともと

子育てに適していると言えますので、さらに子育て、出産に優しい支援を整えら

れれば、人口減少、出生率低下に歯止めをかけることが可能ではないでしょう

か。人口減少により高齢者の医療負担増や社会保障費負担増、増税につなが

らないように将来を見据えた施策をお願いいたします。 

男性 50歳代 

未就園児までの支援だけでなく、学生にも支援の拡充をしてもらいたい。 男性 50歳代 

今後更に高齢化が進むため、高齢者向けの施策に重点が置かれると思うが、

一方で市の将来を担う若者、子供たち向けの施策にも十分なリソースを投入頂

きたい。 

男性 50歳代 

子育て世代に手厚い町作りをしてほしい。そうすれば人口増加につながり税収

も増える。 
女性 50歳代 

子育て世帯には助成、支援など手厚くやってほしいです。「各務原市は子どもを

育てるのにいいよね」って他の市から転入してくるような明石市のような市を目

指してほしいです。 

女性 50歳代 

子育てがしやすい街であってほしいです。 女性 50歳代 
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回答内容 性別 年齢 

貧困状態にある家庭を支援するため、子ども食堂などの充実を図ってほしいで

す。 
女性 50歳代 

高校生まで医療費無償化してほしい。 女性 50歳代 

何よりも、子供が少ない。そして育つ為の子育て支援が弱い。子供はみな同じ。

ひとり親、収入によって違う？そのことが、疑問です。よろしくお願いします。 
女性 60歳代 

女性が安心して出産、子育て出来るように。 女性 60歳代 

未満児の保育無料化。そうすれば出産も増える。 女性 60歳代 

働きたい人が働きやすい環境づくり。就労する為に職業をさがすにしても、保育

所が利用できないのが現状（出産時に退職したら無職である為）女性の社会貢

献をすすめるなら、出産後の公的なケアがとても重要になると考えます。子育て

の援助等も含めて地域で人を育てることが重要と考えます。 

女性 60歳代 

児童福祉の充実。 男性 70歳以上 

若い人達が子育てしやすい行政支援が必要と考えます。 男性 70歳以上 

〈寄付〉集める。余力のある人がいっぱいいます。子育てに当てる寄付をつの

る。これは国に対してですが、防衛費（キケンかも知れませんが）に当てたい人

の寄付ならばく大なお金が集まりますよ。 

女性 70歳以上 

そして結婚したとしても、子供を持つには、お金がいります。積極的にそういうこ

とに税金をつかうことが一番と考えます。若い二人は給料が安くお金がありませ

ん。食べていくだけで精一杯です。物価が上がり、けいたい等、昔は考えられな

い出費が嵩むことが少子化につながります。生まれてくる子供世帯を重要視す

る政策が一番の課題です。 

女性 70歳以上 

防災体制 （7件）   

川が多く子ども達の事故も絶えない。入れないようにしたり大きな看板を立てる

などしてほしい。 
女性 50歳代 

防災無線は、家の中にいては聞こえない。チャイムの音は聞けるが、内容は解

らない。川島町時代の様に、一家に一台、無線機が必要とずっと思っている。た

とえば、お年寄り、体調が悪く休んでいる方、ｅｔｃ。外に出て聞けない方々は多

い。外に出てまで聞こうと思わない時もある。風向きにより聞こえない時もある。 

女性 60歳代 

約 10 年前集中豪雨（50 年に一度と言われたが、2、3 年前も同じくらい降ったこ

とがある）で床下浸水したので地域排水環境の改善をお願いした。その後何の

改善もない。具体的なことは何も対策をしないでこのようなアンケートで市民の

意見を聞いて市民の心にそった行政をしているふりをするのは解せない。 

男性 70歳以上 

第一は、市民の安全。災害の安全。 男性 70歳以上 

各務原市としては、新しい近代的な、そして最近多い地震・風水害等による自然

災害にも対応できる、立派なしっかりした市庁舎が完成しつつあります。市民と

しても、安心して利用してゆけると考えます。 

男性 70歳以上 

災害もない。 女性 70歳以上 

避難施設や避難体制の充実を極めてほしい。 女性 70歳以上 

防犯・交通安全 （28件）   

治安が悪すぎる。店員に対して態度が悪い人がいる。 女性 10歳代 

交通ルールの取り締まりを強化する必要があると感じる。道路が混みやすく、近

道をする車や赤信号でも突っ込んでくる車が多い。特に通勤、通学時の無理な

割り込みをする車が目立つ。 

男性 20歳代 

1 回でも事故があったところは、みんなに知らせたり、通るときに分かるように印

があったりすると防げる、注意できるのでは。 
女性 20歳代 

暗い道が多いため、事故防止のため街灯がいる。 女性 20歳代 

六軒地下道よく電球切れてて暗い。 女性 30歳代 

桜木町から小中学校が遠く不審者や動物など心配。 女性 30歳代 
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回答内容 性別 年齢 

街灯など子供達が下校児も不安にならないようして欲しい。大人より子供が安

全に過ごせる環境作りに力を入れて欲しい。 
女性 30歳代 

街灯が少ないから暗すぎる。 女性 30歳代 

市役所前の通りは街灯が低いので、夜でも人や自転車などが見やすいのでい

ちょう通りやメインの道路でも街灯を低くして欲しいです。今の街灯だと木に被っ

た人が運転中見にくいです。 

女性 30歳代 

交通マナーがとにかく悪い。(東海全体ではありますが)加えて昨今自転車にお

ける違反厳罰化の流れの中であっても逆走や信号無視、ながら運転が非常に

多い京都府等を参考に整備をお願いしたいです。 

男性 40歳代 

街灯を増やしてほしい。 女性 40歳代 

交通安全。一方通行での逆走に頻繁に遭遇する。 男性 50歳代 

交通安全。自転車の危険運転が目立つので、交通ルールの周知をしてほしい。 男性 50歳代 

防犯対策（防犯カメラの設置、防犯灯を増やす、パトロールを増やす等）の充

実。 
男性 50歳代 

防犯に関しては市内全体が街灯が少なく暗い。防犯カメラが個人宅やマンショ

ンなどのカメラがほとんど。市や自治体で防犯カメラを増やすべき。 
男性 50歳代 

道路が暗い。 女性 50歳代 

防犯カメラの設置を多くしてほしい。（公園なども）防犯カメラ作動中だけでもか

なり様々な事件が減る。 
女性 50歳代 

交通も大事だが、安全がもっと大事だと思う。犯罪・交通違反を少しでもなくすと

りくみ、人々の意識の改ぜんが大切。 
女性 50歳代 

道路が暗い。 女性 50歳代 

交差点で、ウインカーを出さない（もしくはギリギリに出す）車が多いため、市内

の国道・県道の交差点 30M手前に、「右・左折車はここから方向指示器を出せ」

という標識を建てる。標識が建てられない場所では、30M の間のセンターライン

を色分け（緑色等に）する。と、いうアイデアを思い付きましたので警察署の方へ

働きかけて頂けないでしょうか。 

男性 60歳代 

自然遺産の森公園に毎日のように行ってます。とてもいいところだとおもいま

す。ただ、マウンテンバイクの方たちがルールを守らない。歩いたり自転車を引

いている姿は見たことがない。載せてくるのも岐阜ナンバーの車だけでなく愛知

ナンバー車の利用者も多い。MTB のコースはいかにも自分たちのコースだとで

も示すような標識や広告が目に付く。自然を楽しみたいのに人工物をぶら下げ

まくっているので興がそがれる。 

男性 60歳代 

防犯カメラの設置。 女性 60歳代 

治安が大切だと思います。 女性 60歳代 

ここ数年各家庭への警察官の訪問がない。年２０回ほど訪問してもよいので、

治安保持のため。 
男性 70歳以上 

防犯カメラの迅速な増設。 男性 70歳以上 

第一は、市民の安全。交通の安全。 男性 70歳以上 

特殊詐欺や高齢者行方不明など、防災アナウンスが時々あるけれど、市民の

安全・安心のシステム作りを進めるべきだ。 
男性 70歳以上 

大きな事件もない。 女性 70歳以上 

市民相談 （1件）   

今年の夏、他人の土地（畑等）に、除草剤をまいた近隣住民がおります。言えば

ケンカになります。そこの畑では、最低 5 年程は、野菜は作れないと聞きまし

た。そういった相談は、どこにすれば良いのですか？ 

女性 60歳代 

都市空間 （48件）   

鵜沼地区の再計画。 男性 20歳代 



 

50 

回答内容 性別 年齢 

来年にはみのかもに転居します。各務原市は住みやすくて、本当は今後も居住

したかったのですが。他の市と比べるとやはり土地代がかなり高いです。仕方

のないことだとは思いますが。同じような理由で各務原から引っ越して他の市に

家を建てる人も多いと聞きます。家を建てる世代は多くは、子育て世代かと思い

ます。人口を増やしていきたいと思うのであれば、何か支援があるとよいのかと

思いました。緑苑などの団地は、どんどん高齢化が進み、若い世代が少なくな

ってきているようですが、そこに新しい転居したい人が住みたいとは思えないの

で。（土地代安めで探すと緑苑がでてきます）ぜひ、今後他の方が住居しやすい

環境になるといいです。 

男性 20歳代 

公園やウォーキングロード（ゆうほどうほせいされた）あると健康的。草かり、ゴ

ミ拾いなどやりたいので仕事中にできると良いみんなでボランティアする日をつ

くる。仕事以外のことでリフレッシュできるし、町もきれいに。 

女性 20歳代 

各務原市内でも若い人が多く集まる場所と高齢の方が多く集まる場所と格差が

多い。 
女性 20歳代 

適度な自然と適度な商業施設があって住みやすい街だと思っています。 女性 20歳代 

公園、芝生の広場は必要ない。 男性 30歳代 

前ページの d 払いもですが、子育てって毎日なにしようかな～ってすごく考えて

るんですが、市民公園の遊具でもよちよちの子以外の子も多かったりするの

で、0-3 歳専用公園（仕切って）とか、じゃぶじゃぶ公園とか、近隣の市であった

りしてそちらへ行ったりしてます。大人から見れば公園は一緒かもしれません

が、子供に優しい、どこ行こうか選択肢が増えると各務原を一度出ても戻ってく

るのではないかと思いました。公園ですが、本当に小さい子用の遊具などあっ

たら嬉しいです。 

男性 30歳代 

鵜沼城跡地の再開発が全く進んでいるように見えません。計画を出しているの

であれば、状況は逐一開示するべきと思います。 
男性 30歳代 

市民公園をよく利用しているので早く新しい遊具にならないかな～と期待してい

ます（下がぼこぼこしていたり、砂場の木が飛び出していたり・・・滑り台が使え

なかったりするので小さい子どもたちを連れて遊ばせるには危険が多すぎる）。 

女性 30歳代 

住んでいる近くに子どもが遊べる公園がありません。車で行かないとないので、

小さくてもいいので遊具のある公園があるとうれしいです。（子育て世代がたくさ

ん増えた地域なので検討してほしい） 

女性 30歳代 

鵜沼地区（駅近く）に学びの森のような公園を作ってほしい。 女性 30歳代 

今は、新しい家が畑や田んぼだった場所にどんどん建って、活気があります

が、いずれは空き家問題に発展していくと思います。空き家の防犯問題も心配

です。行政としてそうした問題に何らかの対応をお願いしたいです。 

女性 30歳代 

ＵＲのような高齢者向け賃貸住宅があったらいいなと思う。 女性 30歳代 

私は、各務原市は住みやすくよい市だと思います。 女性 30歳代 

とても住みやすい各務原市だと思います。 女性 30歳代 

とても住みやすい市だと思います。公園も多く子供もあそび場が多くてとても良

いと思います。 
男性 40歳代 

公園などの充実で子供を持つ人達から住みやすいとの声を聞くことが多い。 男性 40歳代 

子供が遊びやすい公園が近くに欲しい。 男性 40歳代 

地域によって偏りがあると思う。21 号線より北部は発展しているが南部に対し

何も行われていない感じがします。街の明るさ（街灯、信号機）など差別ではな

いが市全体をよくするような施策などを検討して欲しいと思います。 

男性 40歳代 

空き家、空き地を積極的に整理して、若い世帯が購入して利活用しやすい制度

を確立して欲しい。 
男性 40歳代 

休耕地が多くなるのは、必ず起きるので市街化調整区域などをゆるめて人にス

ポットを当てて人口増加につなげるために、開発するべき。 
女性 40歳代 
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回答内容 性別 年齢 

市内の団地の高齢化、空家問題→共働き世代が増え、戸建てにおいて、駐車

場の確保が必要→再区分分け市営駐車場やコインパーキング（特 p）の PR 
女性 40歳代 

空き家が多いのでリノベーション物件など、どんどんアピールしていってほしい

です。 
女性 40歳代 

犬山橋のふもとの旧城山荘も、早く整備をしてほしいです。努力してくれている

のは分かっていますが、通りかかる度に、こわいです。 
女性 40歳代 

坂祝町の川沿いの「ゆらぎ」のあった場所ですが、各務原市だと思っている人が

多いです。整備を促してほしいです。物騒だし見た目もとても悪く、気になりま

す。 

女性 40歳代 

名古屋への利便性を活かし、新鵜沼駅周辺を再開発することにより人口の流入

を図る。（駅近くへのスーパーの出店、マンション建設を促進する等） 
女性 40歳代 

にんじん通りの羽場の坂道から、南側の嫁ふり坂辺りにかけての斜面を利用し

て、整備して公園化してはどうか？あそこは犬山城や鵜沼の街の見晴らしがよ

いので好きな場所ですが、雑草や竹林で鬱蒼としていてもったいなく感じます。

城見ヶ丘公園とか名付けたら、花火の時など市民が集まる場所になると思いま

す。 

男性 50歳代 

うちのまわりが、どんどん自衛隊に土地が買われ、売地が増えていっています。

このままでは住む人が減り、防犯・防災の面から不安です。このまま町を無くす

つもりなのか、しっかり考えてほしい。 

男性 50歳代 

空き家対策 男性 50歳代 

市街化調整区域に該当するため、町民の増加に限界がみられる。学校が近い

のに、休耕田が多いのにもったいない。若い世代が子供を産むと、戸建てを求

めて「市外へ」でてしまう。 

男性 50歳代 

河川の土地をもっと公共（公園）として活用できないか。 女性 50歳代 

団地内の公園の遊具を充実させて欲しい。今の遊具は幼稚園児以上しか使え

ないようなものばかり。1 歳半を過ぎると活動も活発になり、公園へ連れていき

たいのですが、遊ばせられるものがありません。また、夏場に伸びた草が、子ど

もの背丈ほどになり、11 月の市民清掃まで公園に入ることも出来ませんでし

た。秋の心地よい気候の時に、外で遊ばせられず残念でした。 

女性 50歳代 

ふれあいバスが鉄道駅へ行っても、駅へは電車に乗るぐらいしか目的となるも

のが無い。駅へ行くことが目的となるような街づくりがなされていないのが、そも

そもの原因。駅へ行けば買物もでき、通院もでき、本も借りられるなど駅周辺の

にぎわいづくりをするべき。 

女性 50歳代 

空き家 女性 50歳代 

放置農地の回収。 女性 50歳代 

空き家、整備放棄の土地等への積極的なアプローチ。 女性 50歳代 

各務原に住んで 30年以上になります。とても住みやすい街だと思います。 女性 50歳代 

おつかれ様でした。各務原は住みやすいまちですよ。 女性 50歳代 

自然遺産の森公園に毎日のように行ってます。とてもいいところだとおもいま

す。くもの丘のあずまや等はいつ直るのでしょうか？立ち入り禁止のトラロープ

が張られてからずいぶん経つような気がします。 

男性 60歳代 

自然遺産の森公園に毎日のように行ってます。リハビリ目的の散歩のためで

す。とてもいいところだとおもいます。 
男性 60歳代 

樹木を切り倒してつくる芝生の公園は、これ以上必要ない。森や自然を大事に

整備管理していく公園をたくさん作って欲しい。 
女性 60歳代 

町内に遊具のある公園がないので作ってほしい。子供達の体力が低下している

らしいからです。 
女性 60歳代 
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回答内容 性別 年齢 

市政の皆様、いつもありがとうございます。各務原市内に住み始めてから 40 年

程になります。大変住み心地の良い町だと思ってます。この町に住むことができ

た点を大変幸せに思っております。更なる市の発展を祈念しております。 

女性 60歳代 

子供（ほぼ 3 歳以下の）遊び場施設も鵜沼支所へ移動してしまい、鵜沼駅周辺

にないので再開した方がよいと思う。子供・老人のための食堂とか憩いの場を

鵜沼駅周辺に作ってほしい。 

男性 70歳以上 

耕作放棄地の指導と、後の確認の徹底を毎年行って下さい。 男性 70歳以上 

大団地内にある空地・空家の活用 男性 70歳以上 

特別支援学校建設、長きにわたり尽力されている市長さんこれからも頑張って

下さい。住みやすい各務原だと思います。我々もまだ長生きしそうなので、老齢

若年活躍出来る各務原をと願っています。 

女性 70歳以上 

今の環境に大体満足して生活していますので、今後この様になると良いと思う

事はありません。便利な場所に住んでいるので幸せです。 
女性 70歳以上 

交通体系 （72件）   

昼間に道路工事をせず、夜中にやってほしい。 男性 10歳代 

道路が凸凹のため自転車に乗りづらい。 男性 20歳代 

鵜沼各務原町 4丁目付近では特にペットと生活している家族をよく見かけます。

にもかかわらずペットと生活するには不便な道路状況。 
男性 20歳代 

スポーツ広場の南の道ですが、夏の大雨の一時通行止めになったことがありま

した。総合体育館ができると交通量が増加するため、対策をお願いします。 
男性 20歳代 

東島町 3 交差点（しももとクリニック）から東、おがせ街道との交差するまでの道

（やまぐち接骨院の前の道）を 2 車線化してほしい。交通量が増加しているた

め。現在、上記の道が工事のため通行止めになっているが、おがせ街道の交

通量が激増している。それだけの車をさばく道が田んぼの中の 1.5 車線では危

険。 

男性 20歳代 

道がよく混む。21号の信号長すぎ。 男性 20歳代 

渋滞の解消に対策をしていただきたい。 男性 20歳代 

扶桑町との新愛岐大橋の進捗状況を知りたい。 男性 20歳代 

川島大橋を早く作ってほしい 男性 20歳代 

那加の女子大通りの土山町の信号（ヒラミツのシャッターの所）が、すぐ赤に変

わってしまうので、特に朝が本当に不便。右に曲がる車がいたら、1 車線しかな

いので、その車の待ち時間で信号がすぐ変わる。その道しか通る所がないので

困る。2 車線にしてほしい。市役所をキレイにするお金を、交通の改善の方に使

ってほしい。 

女性 20歳代 

自転車道の整備をお願いしたいです。 女性 20歳代 

おがせ街道や国道 21 号などの歩道がない部分に歩道をつけるよう、しかるべ

きところに積極的に働きかけてほしい。 
女性 20歳代 

41号線の渋滞が苦痛。 男性 30歳代 

犬山橋から坂祝バイパスを結ぶ道路を整備中と思いますが、できる限りすみや

かに実現してほしいと思います。 
男性 30歳代 

郊外の道路整備。 男性 30歳代 

道路渋滞の解消。 男性 30歳代 

歩道の整備を進めるべきと思います。特に 21 号線では歩道がなくなる箇所が

あり危険があります。歩行者・自動車も安心して通行できる環境にすべきと思い

ます。 

男性 30歳代 

歩道の整備を進めるべきと思います。また、作りっぱなしではなく、保全も大切

だと思います。新鵜沼駅近くの道路では、歩道の舗装がはがれて、凸凹や砂利

が発生していて不安全です。定期的に、実際に歩いて確認された方が良いと思

男性 30歳代 
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回答内容 性別 年齢 

います。以前は愛知県岡崎市に住んでいましたが、そのような保全のできてい

ない道路は見たことがなく、行政の差を最も感じる部分です。 

鵜沼地区から名古屋方面への高速道路が必要。 男性 30歳代 

JR・名鉄線が東西に走り、市を分断しているような形になっているため、立体交

差化による渋滞解消や危険の除去にすごく効果があると思います。立体交差の

ポイントが少ないため、今後計画的に増やしていく事を検討してほしいです。 

男性 30歳代 

自宅前の横断歩道で先日中学生が車にはねられ、うちの土地まで飛ばされまし

た（にこファミリークリニックのところです）。女子大通りにも信号があるので、ここ

に信号をつけるのは難しいかもしれませんが、西へ向かう車が渋滞中、東へ向

かう車がびゅんびゅん通るため、小学生もいつか事故をするんじゃないかとヒヤ

ヒヤしています（横断するには途中まで出てから見る為、飛び出しで事故にな

る）。子供会でも気を付けるよう子どもたちには伝えていますが、子供たちが安

全に、親も安心して子の帰りが待てるよう、押しボタン式信号をつけてほしいで

す。おがせ街道なので、車も多く、冬も早く暗くなるため心配です。 

女性 30歳代 

交通設備において、警察や市役所に相談や検討をお願いしても、後回しや結局

流されてしまって対応してくれません。道路の「止まれ」の標示を一向に付けてく

れません。事故が多く、実際関係のない自分の家まで被害があり困ってます。

死亡事故になってからでは遅いです。よりよい町、市にしたいと思っているので

あれば、迅速な対応をお願いします。 

女性 30歳代 

21号線の渋滞を改善してほしい。 女性 30歳代 

桜木町から小中学校が遠く、また道も狭く車が大変危険と感じている。歩行者

の身が通れる道があると嬉しい（愛知県守山区のサイクリングロードのような）。 
女性 30歳代 

関 IC と各務原 IC の間にスマート IC をもうけて欲しい。関、各務原の距離が長

いことで、どちらで降りても帰宅まで遠い。総合病院にも、近い IC があったほう

が、医療の面でも安心が増すと思う。 

女性 30歳代 

道路が古くガタガタで自転車が走りにくい。←今後、かなり必要なことだと思う。 無回答 30歳代 

21 号線の高欄設置（雨のときに、対向車の水はねで一瞬前が見えない場所が

あります。自衛隊前） 
男性 40歳代 

21号線の中央分離帯化。 男性 40歳代 

交差点や標識付近（50ｍくらい？）の街路樹の撤去（信号や標識が見えない・見

にくいです） 
男性 40歳代 

市内の各道路の拡張により、事故、渋滞が少なくなり、より住みやすい街になる

と思う。 
男性 40歳代 

車と自転車を完全に区別した道路。 男性 40歳代 

自転車が走りやすいように、段差のない歩道・道路にしてほしい。 男性 40歳代 

歩行者が安全に歩ける道が少ないので改善してほしい。 男性 40歳代 

踏切で待たなくてもいいように高架にしてほしい。 男性 40歳代 

通学路が危ない道が多い。車の流れを変える方法や、道幅を広くするなど工夫

してほしい。 
女性 40歳代 

渋滞（関江南線）が無くなれば住みやすい。 女性 40歳代 

歩道に花や木があるため歩行者の邪魔になっている。木や草がぼさぼさだと車

の運転に死角が出来て危ない。 
女性 40歳代 

川島の橋を出来るだけ早く使えるようにしてほしいです。 女性 40歳代 

コロナの自粛期間からウォーキングをしています。いつも夜、各務原大橋を渡っ

ているんですが、いつの日からか橋の電気がついていなくて真っ黒です。夏は

そんなに気になりませんでしたが、秋～は本当に黒くライトは持っていますが怖

く思うことも。橋にある石に反射板がついていましたが、誰か石に気付かなかっ

たんではないですか？省エネの事もあるしギラギラと電気を点けるのもどうかと

女性 40歳代 
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回答内容 性別 年齢 

思いますが、市の橋を渡る子供たち（自転車）が怖い思いをしていないと良いな

と思います。返送が遅くなってすみません。 

六軒通りの大共、十六銀行の間の右折信号。 男性 50歳代 

「いのちの道路」と言われる県病院につながる道路の早期開通。 男性 50歳代 

公共設備全般（公共道路、側溝、フェンス等）の整備。 男性 50歳代 

交通安全は、標識がハッキリ見えるよう木や草などの手入れをお願いします。 男性 50歳代 

狭い道などの整備など重点的に整備してほしい。 男性 50歳代 

生活圏での意見(要望）ですが R21 の川重とケンタッキーの交差点は渋滞回避

の為に右折車線を設けるべきだと思います。 
男性 50歳代 

各務原町のＲ２１のラーメン屋大勝軒（旧珍珍亭）の東側の路地は、国道へ出る

車の方が多いので、国道からは入れないように侵入禁止にするべきだと思う。

細い道なので、対面した時にバックしたりしないといけないので。 

男性 50歳代 

休日のＲ２１の三ツ池辺り（関江南線交差点）の渋滞緩和策を考えて頂きたい。

以上思いつくままに記入させていただきました。何かの参考になればと思いま

す。住みよい街になる様よろしくお願いします。 

男性 50歳代 

自転車道の整備。 男性 50歳代 

遊歩道の整備。 男性 50歳代 

交通安全は、横断歩道付近が夜は暗すぎて歩行者の確認がしずらい。 男性 50歳代 

交通安全は、歩道の花壇の手入れが悪く歩行の妨げになっているし、車両側か

らの目視確認に邪魔になっています。 
男性 50歳代 

JRの踏切、持ち時間が長すぎる。 男性 50歳代 

各務原市は道が狭い。 女性 50歳代 

尾崎の坂は冬場は通勤に凍っており滑る。とにかく冬の坂道がリスク高い。安

心安全で運転できればとてもうれしい。おねがいします。 
女性 50歳代 

市における南北の幹線道路の増加。 女性 50歳代 

道路の改修、お願い。夜雨が降っている道路は鏡のようで線も判別しにくい。路

肩に溜った雨水を車が跳ね上げ、歩行者ずぶ濡れ。路面の盛り上がりが異常。

施工費けちってませんか？ 

女性 50歳代 

川島の駐在所の近くの歩道橋は足が丈夫なら登れるが、高齢の母は階段が難

しい。下に低所歩道は難しいのか（4方向） 
女性 50歳代 

那加巾下町(たまたま知り合いが住んでいて目に付いた)の側溝？用水路？は

道路の端が傾斜していて、子どもたちが覗き込んだり、車を避けて端に寄った

時など、誤って落ちないか心配な箇所があります。あの辺は、最近住宅が増

え、子どもの数が増えていると思うので、事故が起きる前に、フェンスなり蓋なり

した方が良いのではないかと思います。 

女性 50歳代 

南町の踏切(ファミール横)はいつになったら歩道が確保されるのでしょうか？JR

と名鉄の兼ね合いがあり難しいと、いつもそう言われてスルーされています。市

民の安全を考えるなら、早急に取り組む所ではないでしょうか？ひとりひとりの

声に、真剣に向き合ってくれる方はいらっしゃらないのでしょうか？ 

女性 50歳代 

いちょう通り、境川の橋がいつも混んでます。北側にある、スタバ前の道路の延

長境川の新橋を作って、那加地区につなげてほしい。 
女性 50歳代 

住宅地の道路の整備（危険が多い）。 男性 60歳代 

自転車用道の整備。 男性 60歳代 

各務原から、愛知県への、橋を多くして、交通渋滞の緩和を、お願いします。 男性 60歳代 

友人と散歩しますが、扶桑の緑地公園の遊歩道を歩きます。川沿いで歩行者と

自転車が通れる所で、とても気持ち良く歩けます。各務原側（木曽川）にも遊歩

道があればいいと思います。 

女性 60歳代 

南派川堤防大型車通行禁止にできないものか。（特定大型車のみ通行可に） 男性 70歳以上 
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回答内容 性別 年齢 

境川処理場前道路の端の植木は不要。木が大きくなったら車の邪魔になる。歩

道も杖で歩けなくなる。 
男性 70歳以上 

災害時にスマートインターの整備。 男性 70歳以上 

島内基幹道路の整備。 男性 70歳以上 

自転車が安全に走れる道路の整備。 男性 70歳以上 

自転車の道も危険すぎる。 女性 70歳以上 

高齢者や子供達等に配慮した、道路の改善。歩道が狭すぎる。 女性 70歳以上 

早く橋を直して、通れる様にしてほしい。 女性 70歳以上 

上下水道・河川 （5件）   

家を建てた際に 7年以内に下水道が通る計画のため浄化槽の補助金は出せま

せんと言われたが、未だに下水道が来ていないので対応願いたい。 
男性 40歳代 

各務原市の水は隣りの市に比べおいしくないです。水質も基準値を越している

項目もあると思いましたが、水源を変えるなど何か対策をしてほしいです。 
女性 40歳代 

浄化槽から下水道に切り替え工事が進んでいる地域と進んでいない地域があ

るのはどうしてなのか。排水処理方式が場所によって異なるからでしょうか。現

在はどのあたりまで進んでいるのか、何年か先には下水道になるのか知りたい

です。また、市政としては浄化槽と下水道ではどちらにするべきかは決めている

のでしょうか。よろしくお願いします。 

男性 50歳代 

下水道にしたのですが、水道代が高くなってしまい困っています。下水道にした

らいいという話を聞いたのですが全くメリットないです。 
女性 50歳代 

どぶ板は全部はめるべき。 男性 60歳代 

都市基盤の機能強化 （3件）   

早く市役所の駐車場を整備してもらいたい。 男性 40歳代 

学びの森を散歩しますが、外灯の立入禁止の表示がずっとあって、なかなか修

繕されません。又、喫茶店の外壁や樋等も古くなって来ました。再塗装及び、外

壁の清掃をしてはどうでしょう。 

女性 60歳代 

市の施設が市役所周辺に集中していて鵜沼方面から行くのに大変な時間と労

力を要する。支所も鵜沼駅の近辺に作ってほしい。 
男性 70歳以上 

公共交通 （47件）   

空博付近では交通網があまりなく、車がないと暮らしにくい状況だと思っていま

す。高齢者も多く住んでいるので、人集めや利便性をあげるためにも、交通網

の強化をお願い致します。 

男性 10歳代 

若い人を市外へ行くのを留めるため、公共交通機関をもっと潤わせるといいと

思う。 
女性 10歳代 

公共交通機関を充実させてほしい。 女性 10歳代 

鵜沼駅は名古屋への窓口。 男性 20歳代 

ふれあいバスの本数、自国、停車位置の見直し。→学生時代、利用していたが

学校に行くために６：４０頃くらいには乗車しないと間に合わなかったのがきつか

った。大体の目的地として利用される場所の統計が取れるはずなので、見直し

ていただきたいです。例）上戸→上中屋→松本→各学校（高校）→商業施設等

（病院・スーパー・イオン）ふれあいバスの中でもジャンル？というか、スクールコ

ース、商業施設コース（駅または近隣町→施設行）と分けるのはどうでしょうか。

ある程度利用時間帯の利用客人数や行先などが再調査できるのであれば、今

よりも本数を減らすことができ、プラス利用する人も増加できる。エコにもなる（Ｃ

Ｏ２削減）。利用客が増えてきて、ふれあいバスの大きさでは足りないというので

あれば、もっと市バスと連携をとり、ふれあいバスが車をつかえない人たちの活

気づけに協力して頂けると嬉しいです。 

女性 20歳代 

ふれあいバスの運行をもう少しふやしてほしいです。使いたいけど本数が少な

いのもあって、利用者がすくないのではないかと思います。 
女性 20歳代 
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回答内容 性別 年齢 

各務原市は、他地方と比較して、そこそこ住みやすい環境ではありますが、「住

民税がかなり高い」事と「自家用車がないと生活できない」事が一番の不満で

す。住民の生活サービスのために税金が高くなりがちなのは、仕方のない事と

わり切っています。自家用車必須の方は、もっとバスなどの公共交通サービス

を増やしてほしいです。 

男性 30歳代 

岐阜バスの運行本数が、どんどん減って不便です。 女性 30歳代 

すごく交通の便は良くないので、すごく中途半端に感じます。 女性 30歳代 

ふれあいバスの本数が少なく利用しにくいです。せっかく便利なバスがあるの

で、もっと沢山運行してもらえると助かります。 
女性 30歳代 

特に車を運転しなくても生活できる環境の整備をお願いしたいと思います。 女性 30歳代 

メインロードだけでなく各務原市全体の交通の便の考慮。 女性 30歳代 

ふれあいバスの本数が少なすぎて使えません。川島地区は車が無いと生活で

きない。学生、高齢者が生活しにくいです。 
男性 40歳代 

子供の頃から住んでいるので、住み慣れた街です。住んでいる上で、特に大き

な不満はないので、強い要望はないです。東西に長い市なので、電車や自家用

車以外の移動方法があると、年寄りになってから助かるかなとは思います。 

男性 40歳代 

昔に比べれば各務原市に来る人、住んでいる人は増えていると感じます。実際

には定住者は減っているようなので、交通インフラが追い付いていないのでしょ

うか。 

男性 40歳代 

通勤、通学のために、特に川島地区からの JR木曽川駅までのバスの運行を是

非ともお願いいたします。一宮市等との地域連携がもっと出来れば、交通や医

療体制などでさらなる充実が図れるのではないかと思います。 

女性 40歳代 

R21沿、名鉄、JR沿以外の交通の便が良くなると住みやすい。 女性 40歳代 

高齢者の外出支援の充実を願いたい。免許返納後に外出手段、ふれあいバス

もありがたいが、車ほどの便利さは難しく。身体能力的に電動自転車も高齢者

にはリスクも大きく。 

女性 40歳代 

ふれあいバスの停留所の見直し。 女性 40歳代 

尾崎の坂は冬場は通勤に凍っており滑る。バスも 156 号まですぐに出るバスが

ない。 
女性 50歳代 

名古屋市の敬老パスのようなものがあるといいと思います。そしてふれあいバ

スの路線をもう少し充実させれば利用者も増えると思います。敬老パスやふれ

あいバスが増えれば、免許書を返納する高齢者も増えると思います。 

女性 50歳代 

川島地区に住んでいます。車の免許を返納した場合、買い物や病院にかかる

時に不安があります。主治医にかかれるよう交通の手を考えてもらいたい。 
女性 50歳代 

とにかく川島は交通便が悪く、車が乗れなくなったらどうやって病院や買い物に

行くのか不安になります。川島だけでなく、各務原市は、陸の孤島の地区が多

いと聞きます。老後も安心して暮せる町にしてほしいです。 

女性 50歳代 

交通の便が悪いため、（バス等）図書館に行きにくいし、市役所も遠い、買い物

や通院等に足がなくなった高齢者が、いつまでも車を運転することを止めること

ができない。なら、ボランティアや介護保険のサービスの柔難化を進めて高齢

者の移動がしやすい街を創ることを優先で進めてほしいです。安心して年を取

ることができない。これでは少子化のまま各務原市はやっていかなければいけ

ない。 

女性 50歳代 

免許証を返納したあとの足となるものが必要です。 女性 50歳代 

公共交通機関の充実をお願いしたいです。車が無ければ生活に困るようでは

不安です。 
女性 50歳代 

岐阜県病院へは車がないと通院できない。公共バスなど従実必要。 女性 50歳代 

団塊の世代の方が後期高齢者になるので、移動手段など、いつまでも安心して

生活できるような取り組みを考える必要があると思います。 
女性 50歳代 
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回答内容 性別 年齢 

ふれあいバスの合理化等。 男性 60歳代 

高齢者のみの世帯は、日頃の買い物や日常生活がきついと思います。例え

ば、自家用車や自転車の運転も危険で事故も多いようです。かといって、徒歩

で買い物や通院するのも若い人と違って、負担が大きいので何とかしてほしい

と思います。費用をかければある程度は解消するでしょうが、高齢者自身の経

済的余裕によっては自分では何ともならないと思います。 

男性 60歳代 

将来運転免許証を返納しても自転車のように自由に動ける環境づくり。 男性 60歳代 

各務原市も高齢化が進んできており、車の運転も出来なくなる日が近づきつつ

あります。コミュニティーバスの充実を願います。 
女性 60歳代 

高齢者になると買い物や用事をするための個人的に目的地まで連れてってもら

える公共のタクシーを作ってほしい（ドア to ドアで）。これでないとふれあいバス

に乗るところまで行けない。電話一本で家から目的地まで連れて行ってもらえる

車配送が必要だ。 

女性 60歳代 

免許証を帰した後の交通手段がない。「ふれあいバス」も運行している場所から

は遠いし、タクシーを使おうにもどこにタクシー会社があるのかわからない。老

後の交通手段を考えてほしい。手段がないのでいつまでも車に乗る事になると

思う。 

女性 60歳代 

高齢者が増えて運転免許を返上してもふれあいバスの本数が少ない。バスが

大きすぎるので 10 人程度乗れるバスを増やして本数をもっと増やしてほしい。

運転手も高齢者の方（65歳くらいまで）の方も増やす。 

女性 60歳代 

近くに（歩いて行ける距離の所）スーパー、薬局等の商業施設や駅等のない所

に住んでいるため、高齢になって車に乗れなくなったらどうなるのか今から不安

になります。今、あるふれあいバスは本数も少ないし、行きたい所に行けるバス

がありません。免許返納せずに乗り続けないといけないと思っています。ふれあ

いバスの見直し、免許返納者にタクシー利用券等もっとどこへでも行きやすくな

るように検討をお願いしたいです。 

女性 60歳代 

ちょっと難しいです（地域の将来像）。いつか車を運転できなくなった時が心配で

す（80歳すぎる時）老人に対して、お安いタクシー券があれば。（割引券） 
女性 60歳代 

「ふれあいバス」について見ていると、人はほとんど乗っていないので廃止にす

るのが良いと思う。非常に無駄。その代わり 65 歳以上の人に 3 年間有効の「タ

クシー券」を配る。本人が使わない時は子どもや孫にあげればいいし、結局市

民全員が利用できることになる。検討をお願いする。 

男性 70歳以上 

コミュニティバスの経路と本数を増やしてほしい。（車の免許を返上できない） 男性 70歳以上 

高齢化がどんどん進み交通にも不便を感じるようになると思います。ふれあい

バスの路線を増やして頂きたいと思います。どうぞよろしく。 
男性 70歳以上 

世代により関心が異なると思います。高齢者としては、公共交通機関への利便

性、アクセス容易。生活必需品の販売店へのアクセス容易化。医療機関へのア

クセスが容易。上記へのアクセスする小型バス等の乗り物の充実。乗降場所が

近い、待ち時間が少ない。 

男性 70歳以上 

川島は多くが愛知県を生活圏としている。買物、交通等今後は各務原市内に近

づけたら良いと思います。 
男性 70歳以上 

公共交通の充実。昭和 40～50 年代に民間大団地が各務原台地の山手に連な

って造成された。現在の団地の大半の住居者は、高齢者となり、自動車運転免

許証の返納時期が近づいており、マイカーでの日常の買物・病院・行政・公共施

設等への行動は困難となってきた。住みなれた家から目的地へ行けるよう、ふ

れあいバス・乗合タクシー等の交通手段の増設とキメ細かなルートの配置運行

の充実を図ってほしい。 

男性 70歳以上 

JR 蘇原駅乗降客結構多いけど、３０分に１本単線なので岐阜～名古屋待ち合

わせ時間長く、座れる席もない。鵜沼駅～岐阜まで電車化複線化して欲しい。 
女性 70歳以上 
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回答内容 性別 年齢 

交通の便が悪いので、ふれあいバスの本数の増加等に、今後取り組んでほし

いです。 
女性 70歳以上 

免許返納後の交通手段が便利になる事を願っています。 女性 70歳以上 

バスの利用が便利にできる様に、5～10年後に病院やいろんな施設を快適に利

用できる方法を工夫して欲しい。 
女性 70歳以上 

都市ブランド （10件）   

各務原市といえば◯◯と、市民がいえるぐらいの特徴が欲しい。 男性 20歳代 

娯楽の発信。 男性 20歳代 

らららはかわいいのでもっと露出を増やしてほしい。グッズも買うのでもっと作っ

て売ってほしい。 
女性 20歳代 

転勤で県外から移り住みましたが、ここに来るまでここに来るまで岐阜は白川郷

しか思い浮かびませんでした。また、周りの人にも「岐阜に行く」と言うと「岐阜っ

てどこ？」って聞かれるくらい認知度は低かったです。住んでみて、自然豊かだ

し、子供と楽しめる施設もたくさんあり、魅力もあるのに、アピールができていな

いと思います。SNS や旅行雑誌などでもっと、岐阜（岐阜地方）の魅力や食文化

を発信していったら良いと思います。 

男性 30歳代 

各務原市は全体的に明るいイメージがあり良い市だと思います。名古屋にも近

く住みやすいところなので、これから若い世代の人達が住みたいと思ってくれる

ような時代に見合った街にしていってほしいです。 

女性 40歳代 

各務原の特産品が無いので、手土産（いつも餅信か松江のお菓子になってしま

う。）を持って行きたくてもない。人参を前面に出したお菓子などあるとよい。 
男性 50歳代 

学生と連携した情報発信や商品開発など、他県で凄く良いと思う事があります。

街の魅力発信を学生に動画で参加してもらうとか、若者に魅力的な街にするに

は若者の意見も大事だと思います。 

女性 50歳代 

各務原市の何か特化した誇れるものが出来るといいかな。 男性 70歳以上 

このアンケートの内容が分かりづらく解答に困りました。各務原市の知名度を上

げる為にかかみがはらブランド（特産品、観光 etc）の発信する事によって、今ま

で以上に自慢できる市になって欲しいです。 

女性 70歳以上 

各務原市に住んで（生まれて）72 年になりますが、どんどん住みよい、とてもす

ばらしい街になっていきました。他に住んだことはありませんが、大好きな市で

す。 

女性 70歳以上 

工業 （2件）   

地域産業の発信。 男性 20歳代 

工場、企業の誘致。 男性 70歳以上 

商業 （28件）   

空博付近ではコンビニがあまりなく、車がないと暮らしにくい状況だと思っていま

す。高齢者も多く住んでいるので、人集めや利便性をあげるためにも、コンビニ

の強化をお願い致します。 

男性 10歳代 

スポーツ広場周辺は店が少ない。体育館ができた際にポツンと体育館があるよ

うでは活気がないように思える。周辺の活性を目指してほしい。 
男性 20歳代 

コークオン対応の自販機が少ないので、設置箇所増やして欲しいです。前向き

に検討よろしくお願い致します。 
女性 20歳代 

コンビニを増やしていただきたいです。私が住んでいる場所からスーパーや薬

局は近くにたくさんあり、便利ですし、恵まれているとは感じますが、コンビニが

遠く、このコンビニに行きたいとなったときに、車でもかなり時間がかかってしま

います。 

女性 20歳代 

若者はカフェがすきです。たくさんあると市外から人が集まり、名が知れる。イオ

ンにほしい店のアンケートをとるとか。 
女性 20歳代 
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回答内容 性別 年齢 

（イオン各務原）スーパーに立体駐車場や雨に濡れない駐車場、屋根があると

良い。 
女性 20歳代 

らららチケットすごく良いです。第 3弾楽しみにしてます。 女性 20歳代 

まだ住み始めて 1 年少しなので分からないことが多く答えにくい質問も多々あり

ました。らららチケットとても良いと思ったので続けていただけるとうれしい。 
女性 20歳代 

イオンなど他の県からの車でとめられない事が多くあります。もうコロナで行き

来ダメというわけではないですが、いつもモヤモヤしてしまいます。 
男性 30歳代 

地域振興券をもっと配布して下さい。 男性 30歳代 

川島にスーパーがほしいです。 女性 30歳代 

六軒通りのお店も新しく何かできればなあ。シャッターだらけ、にぎわうのは祭り

だけ。 
女性 30歳代 

スーパーもなく、車に乗れない人は生活が困難。 女性 30歳代 

各務原イオンの駐車場が空いてない問題を解決してほしい。 女性 30歳代 

私たちは互いに仕事をしており、休日しか一緒にいられることができません。休

日の朝、「葡萄屋蔵ぶ」などでモーニングをしながら今日は遠出でもしようか？と

話し、ロックタウンや各務原イオンで日用品の買い物を済ませ、「恵那」などで昼

食を摂ります。各務原市民プールの 13時の回から思いきり泳ぎ、美人の湯で整

い、夜は「ごえんどり」や「坐蔵」、「和楽居」などで過ごし、家に帰り「あぁ、今日も

各務原から出られなかったね」と笑い合う一日が本当に幸せです。 

女性 30歳代 

不景気なので、「らららチケット」がとてもありがたかったです。市民への還元が

またあると嬉しいです。 
男性 40歳代 

らららチケットは、とても良い施策でした。活性化につながったと思います。 女性 40歳代 

らららチケットをまた実施することがあれば、1000 円 5 枚で最初からバラバラの

券にしてほしいです。紙か電子マネーか選べるようになったら嬉しいです。 
女性 40歳代 

また、らららチケットとか定期的に販売していてだけると助かります。 女性 40歳代 

稲羽地区のホッケー場のあたりや稲羽西のあたりの人々は、交通の便も悪く、

商業環境も良くないので、あの辺りの土地にドラッグストアでも誘致すれば食品

や日用雑貨が買えて便利だと思うし、人も集まるし、夜間も１０時頃までは通り

が少しは明るくなるのではないでしょうか？ 

男性 50歳代 

各務原市新鵜沼台に住んでいます。高齢の方が増え車をお持ちでない方、すで

に免許を返納された方も多いと思います。新鵜沼台から歩いて買い物に行ける

お店が少ないので不便を感じています。ご高齢の方でお困りの方もいらっしゃる

と思います。新鵜沼台、鵜沼台、緑苑のご高齢の方が少し歩けば買い物やお茶

にも行ける環境を夢見ます。 

女性 50歳代 

らららチケットの配布については、大変感謝しております。今回 2 回目も使わせ

ていただきました。街の活性化にもとても良いと思うので、今後も定期的にやっ

ていきたいと思います。 

女性 50歳代 

名鉄電車、ＪＲ。那加駅前通りの活性化。シャッターのしまった商店を活性化す

ることによって人や金が集まると思う。月極駐車場も多く、その土地で何か出来

ればと思う。 

女性 60歳代 

らららチケットのように買い物に便利なチケットを増やしてほしい。 女性 60歳代 

近所に商業施設（コンビニ・商店等）が無く、現在は車に乗れるので買物は自由

にできますが、近い将来車に乗れなくなる日が来ます。その時にはどうなります

か？ 

男性 70歳以上 

車が乗れない人の為、大型スーパー等、行かずとも、（例、生協）等、移動販売

車。 
男性 70歳以上 

高齢化が進み住民に活気がなくなっています。近くに商店もなく 70代を過ぎると

不安な事ばかり。 
女性 70歳以上 
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回答内容 性別 年齢 

蘇二地区に５０年近く住んでます。商店がなくなり、大型店へは車で行くしかな

い所にあります。徒歩で買い物出来る店があったらなあと思います。 
女性 70歳以上 

観光・交流 （43件）   

もう少し観光業に力を入れて欲しい。各務原が 1 番であるより、各務原がオンリ

ーワンである物が欲しい。 
女性 10歳代 

行事など、市をアピールできるものがあったらより良いと考える。 女性 10歳代 

航空宇宙博物館で以前限定メニューであったボルシチをレギュラーメニューにし

てほしい。 
女性 20歳代 

各務原といえば、イオンか、市民公園ぐらいしか目立っている所がないと思う。 女性 20歳代 

市民公園の学びの森が活性化していて外部の人が沢山来ているのでいいと思

う。けど、人が多すぎて気軽に行けなくなって、今は全然行かなくなった。 
女性 20歳代 

おしゃれな宿や温泉施設は高齢の人も嬉しいと思う。 女性 20歳代 

マーケット日和などのワークショップはとても良いと思った。県外のお店も多くあ

ったので市内のお店など多く出店すると交流でき、良いと思った。 
女性 20歳代 

キャンプ、写真をとるなどの同好会のようなイベントがもっとあると良い。 女性 20歳代 

クリスマスマーケットをやってほしい。市民公園などでクリスマス雑貨を売るとか

イルミネーションとか。クリスマスの雰囲気はワクワクするので、1 ヵ月くらいやっ

ても需要ありそう。サンタがいても楽しい。 

女性 20歳代 

フリーマーケットも楽しそう。（市がやるわけではないと思うが、声をあげてほし

い） 
女性 20歳代 

ヨガのイベントも参加したい。公園でやるとか。 女性 20歳代 

市民会館に芸人を呼んでほしい。若者が行きたくなるような。オレンジレンジが

来た時、嬉しかったし盛り上がった。 
女性 20歳代 

以前は開催していたカレー祭りが好きだったので、また開催して欲しいです。 女性 20歳代 

学びの森のイチョウと冬のライトアップは、これからもずっと継続していってほし

いです。 
女性 20歳代 

各務原に動物園・水族館（アクアトト以外）何かあったら嬉しいです。 男性 30歳代 

色々な行事を考えて頂き感謝します。私は市民公園によく行きますが、大盛況

な行事をみるのが印象的です。ですが、過密な日程だと人が集まりすぎるのも

難点です。休日だけの行事に1日平日をいれませんか？集客率も大切ですが、

行くのを避ける人が来るようになれば地域の活性化にも繋がります。ご検討の

程よろしくおねがいします。 

男性 30歳代 

イベント事（イルミネーション ect）もちゃんとしてると子供の思い出作りになりま

すし、たくさん写真もとりたくて人も集まると思います。子供がイベント事で楽しみ

になるような計画お願いします。 

男性 30歳代 

学びの森の横にある冬ソナロードにて、外国人が多く、季節にもよりますが写真

撮影会をしている。車道にまで荷物が飛び出てたり、身を乗り出しての撮影をさ

れていることがあったので、非常に迷惑。市でもマナーの呼びかけをしてほし

い。 

女性 30歳代 

いつもありがとうございます。キッチンカーグランプリや市のイベントがいつどこ

で行われているのか、1か月分の情報を広報で教えてくれると嬉しい。 
女性 30歳代 

コロナももう 3年目となったからか、最近はマルシェ的なイベントを気がつけば開

催されていますね。終息したわけではないのですから、町おこしに躍起になるの

ではなく、このような未曾有の危機だからこそ耐え忍ぶことの出来る街づくりを

心掛けて頂けましたらと思っております。市民のワークショップなども今は自粛し

ていただけましたらと思います。4～5 月開催だなんてコロナ波が起きやすい時

期のひとつだと思われます。気のゆるみの激しい方は旅行にもお出かけされま

す時でしょうからクラスター感染もおきやすいことでしょう。クラスター感染がおき

女性 30歳代 
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回答内容 性別 年齢 

やすいシーズンにその発生源となりやすいものを開催しようとするのは恐ろしい

事だなぁと感じます。 

市民が楽しめるような遊戯施設が古い又は無い。市の顔的ではなく、市民の楽

しい生活にお金を使ってほしい。 
無回答 30歳代 

おしゃれな道の駅があるといいです。 男性 40歳代 

他の自治体から各務原に遊びに来ない傾向あります。イオンに来るぐらいとよく

聞きます。 
男性 40歳代 

岐阜市での信長まつりでのキムタクが参加したことにより、盛り上がったように、

各務原市ならではの文化イベントなど必要。 
男性 40歳代 

祭りやイベントの開催を実施するなど。 男性 40歳代 

コロナ禍の中で大変だと思います。本当にありがとうございます。活気ある街に

なる事で若者も増えると思います。それには、いろんなイベントを増やしてアピ

ール活動を増やして頂きたいです。若い方が地域に増えれば高齢者の方も安

心出来る事も多くなると思います。よろしくお願いします。 

男性 40歳代 

自衛隊と市民の交流。 男性 40歳代 

子育てしやすいイメージはあると思うけど、それ以前に若者は魅力を感じている

かな？と思うこともあります。住めばいいところですが、行ってみたい、住んでみ

たいと思うところが弱いかな？と少し感じます。 

女性 40歳代 

動物園、テーマパークなどもあってもいいように思います。市民公園、学びの森

のイベント利用が素晴らしいと思うので、強みにしたらいいと思います。 
女性 40歳代 

昔、そらシアターに参加しましたが、とても素晴らしかったので、またしてほしい

です。 
女性 40歳代 

航空祭では、多くの来場者があり、前入りする人もいると思う。イベントを行えば

集客が見込めるのでは？Youtubeや SNS発信に力を入れる。 
女性 40歳代 

マーケット日和など、老若男女楽しめるイベントは続けて欲しいなと思います。 女性 40歳代 

自衛隊が駐留している強みを生かして自衛隊と更にイベントを協力して企画・運

営。 
女性 40歳代 

岐阜基地という人を呼べる物があるのに駐車場や飛行機を見る場所が確保さ

れていない。観光の面から考えてもいいと思う。飛行機の町をもっと考え、トヨタ

みたいに工場見学などに取組んで見たらどうか。 

男性 50歳代 

観光にも力を入れて収入を増やすべき。 男性 50歳代 

犬山の町はにぎわっている。（城下町）、犬山と連携して、鵜沼宿の街並みを活

性化、観光地化に力を入れて欲しい。犬山の客を取り込む工夫。 
男性 50歳代 

航空宇宙博物館の魅力向上。 男性 50歳代 

今のキャンプブームから、バーベキューやテント泊ができる施設を作ってはどう

か。 
男性 50歳代 

観光地として、犬山が成功しています。各務原市もなんとか、ゴリ押しでも観光

地化出来ないかな 
男性 50歳代 

ツインブリッジ周辺の観光地化。 女性 50歳代 

岐阜市のような観光名所が少ないので、航空祭りやおがせ花火、村国座等小さ

い地域の行事に市が協賛して全国にＰＲしてほしい。芸能人を呼ぶ等。 
女性 50歳代 

マルシェや、まなびの森でのイベントなど、広報で宣伝があり、興味を持ってい

ます。 
女性 50歳代 

自然遺産の森公園に毎日のように行ってます。とてもいいところだとおもいま

す。自然教室の建物でも業者の人だと思うのですが、写真撮影で座敷を使って

るけど利用料はとってるのですよね。縁側で一息ついているときに、迷惑そうに

がたぴし音を立てて障子を開け閉めするので、何度も逃げ出す羽目になってま

す。 

男性 60歳代 

農業 （7件）   
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回答内容 性別 年齢 

地産地消、野菜を手軽に安全に購入できるようになりたい。伊木山ガーデンに

行くと市内の野菜が買えると思ったが違った。 
女性 20歳代 

食糧難の時代、自給率を上げれるように農家さんを増やし、もしくは耕作放棄地

などを市の職員や市民の雇用などで耕し、有機農業を積極的に取り入れて食

品廃棄物などは堆肥やエネルギーに変えて各務原市内で循環できるような環

境になれば、これからも住んで行きたいと思います。 

女性 30歳代 

農業の機会が増えるように、遊休農地を活用して市民農園を拡充してほしい。 男性 40歳代 

農家・農地を守るのは素晴らしい考えだが、当の農家が現状に困っているのに

行政が知らんぷりはありえない。 
女性 40歳代 

人参。農作物の 6次産業化。 女性 40歳代 

ニッポンのものづくりのみならず、農業を通じたニッポンの食づくりのための市政

をしていってほしい。 
男性 50歳代 

田の休耕地についても思います。トウモロコシ、小麦、大豆、等海外からの輸入

頼りでした。戦争ともなれば入いらなくなる。物価高と悩まされます。高齢化と少

子化で子供が都会に出た場合、田を守る人がいなくなります。日本は小さな場

所を個人で守っていますが、あぜを取り払い大きく区切り、会社のようにしてや

ったらどうかとも思う。休耕地をなくしトウモロコシ、小麦を作り少しでも自給率を

上げ日本を守りたい。（シルバーの人々を使ったらどうでしょう）。 

女性 70歳以上 

雇用 （9件）   

最低賃金を上げるべき。 女性 20歳代 

企業の誘致→淡路市とパソナをモデル 女性 40歳代 

定年後は各務原市で働ける様、定年後就労拡充。 男性 50歳代 

ハローワークの一部業務が岐阜に移転したのは不便。 男性 50歳代 

中高年世代が滞りなく仕事に就いて働くことができるようにしてもらいたいと思い

ます。 
男性 50歳代 

大企業の誘致で雇用の確保。 女性 50歳代 

地域に魅力的なビジネスがあると、ＵターンＩターンにより人口増が起こり、各務

原市の活性につながっていくと考えます。 
女性 60歳代 

それには、働き先も大切になります。今、円高です。ずっと続くかどうかは分かり

ませんが国産が見直される時代です。海外に持っていった産業を地元に戻すの

も一つの安。 

女性 70歳以上 

若い人が住みたい思う街づくり。それには産業の誘致しかない。 女性 70歳以上 

行政運営 （100件）   

まちづくりというキーワードですが、お金をかければ何かといい物が出来るとか

市民をボランティアで使ってというのは何も進捗も発展もないのではと思いま

す。 

男性 10歳代 

今はよくわからないけど、市民になにがしら還元される様な市政運営をお願いし

ます。 
男性 10歳代 

市役所を立派にする必要は？なんだったの？駐車場を早くどうにかするべき。 女性 10歳代 

ＨＰなどを通じて意見をしても全く改善されないままなので期待してないです。 女性 10歳代 

体育館の建設は本当に必要なのか。現状の設備のメンテナンスではダメなの

か、よく考えて実行してほしい。 
男性 20歳代 

本人は障害があり母が代筆いたしました。現在福祉関係の手続きが一年で何

度もあり、市役所へ行くのも将来的に難しくなります。各務原市は那加地区から

鵜沼地区まで東西長くとても遠いように思われます。今では近くで受けとれるよ

うになったものもありますが（マイナンバーカード）予約ですね。現在の市制につ

いてはあまり分かりませんが、この先きっとすばらしい各務原市になってもらえ

るのかと期待しております。回答者 60代女性。 

男性 20歳代 

高齢者優遇を改める。 男性 20歳代 
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回答内容 性別 年齢 

市民から寄せられる声を受け止めて頂き、各務原市をより良くするには何が必

要なのか、紳士にご対応頂ける事を願っております。一部、各務原市役所で窓

口のご対応が冷たく感じます。同じ目線で向き合って頂きたいです。（他人事、

人事にしないという事です） 

男性 20歳代 

市議会議員数の削減。 男性 20歳代 

「プリニーの総合体育館」の「の」がない方が名前がすっきりしていてよいと思

う。 
女性 20歳代 

以前から市役所の ATM を利用していたのですが、リニューアルしてから使えな

くなってしまいとても不便で、銀行がバラバラなため、免許を持ってなく、持病持

ちの母がとても毎月苦労しています。今までは、１カ所で複数の ATM ですべて

済ますことができていたので早く復旧して頂くか臨時に代わりの ATM を設置し

て頂けるととても助かります。 

女性 20歳代 

市が行う行政サービスや事業を知る機会が少ないと感じる。難しいとは思うけ

れど、「市民なんでも相談窓口」を常設してもらえたら、「相談したいけど、どこに

相談したらよいか分からない」「どうしたらよいか分からない」という人が減った

り、そういう人たちの精神安定につながると思う。精神が安定しないと（仕事、家

庭、町）のことはまず、頭に浮かびません。 

女性 20歳代 

物価高騰による生活の圧迫がとてもきつい。非常時によるお金の保障があると

とてもありがたい。 
女性 20歳代 

このアンケートにこたえていたのは少しの時間だけれど、ペンを動かして少しの

脳みそをつかって、街のことを考える機会はなんだか面白かったです。私は無

知であまり偉そうなことは言えないし、立派な意見もないけれど、みんなが自分

たちの幸せの為に頭をつかうことは重要で、時に必要だと思います。今の私は

目の前の気遣いで大きなことの小さな一歩を考えられるようにしたいです。私に

出来ることはそれですかね。そういうことが街のためになるのかな？なるといい

です。 

女性 20歳代 

もっと地域住民や子どもの目線に立ち、地域に根付く身近な存在になって欲し

いと思います。現在あなた方がどんな取り組みをされているのかは全く知らない

ので、なんとも言えませんが。 

男性 30歳代 

納税をしてる市民への還元やサービス。 男性 30歳代 

温かいまちづくりをありがとうございます。 男性 30歳代 

人口増加に向けて頑張ってください。 男性 30歳代 

まだ移住してから日数が少ないので今後の活動を見守っていきたい。 男性 30歳代 

期待しています。 男性 30歳代 

施設を作るなら年齢問わず使えるものにしてほしい。使う人が限られる施設は

すぐに衰退すると思う。実際、施設は立派なのに利用する人がいないのを見か

ける。 

女性 30歳代 

各務原住みやすいと思います。今のところは。私が 60、70 になったらわからな

いけど、市役所もきれいになったし、市内の小学生たちも見学したいんじゃない

かな・・・。見学、六軒通りばっかりだし・・・。昔からあるところも大事だけど、ピシ

ッとしているところも見に行ってほしい。子供たちが興味がでる市になるように。 

女性 30歳代 

市の職員がピンポンして子供を起こして、子供の集まりに来ないか案内きたり、

子供が小さいころは毎回けっこう辛かった。 
女性 30歳代 

だれもが高齢者になります。高齢者などにやさしい社会を望みます。 女性 30歳代 

市役所はせめて 19時まで空いてるべき。始業時間を遅らせてもよい。 女性 30歳代 

どのような活動で、このまちがどのように変わっていくのかは私には分かりませ

ん。ただ、ひとりひとりの市民の顔、生活、家庭があることを忘れず、そしてこの

まちの一員であるという意識で、決定権のある方々が取り組んでいただくことを

望みます。最後になりましたが、このまちでこのまちのために働いていただいて

女性 30歳代 



 

64 

回答内容 性別 年齢 

いる方に感謝と愛を込めて。いつもありがとうございます。これからもどうぞ、宜

しくお願い申し上げます。 

私たち夫婦は、2019年 1月に各務原市に引っ越して参りました。私も夫も、各務

原市以外の地に生まれ、これまでに沢山のまちに住んできた経験があります。

その中で、ずっと苦手意識のあったものが「市役所」です。"無機質で、人間味の

無い場所"というのが今まで住んできたまちの市役所で出来たイメージでした

が、転入届を提出しに行った各務原市役所職員の皆様の温かい笑顔の対応

に、そのイメージを覆していただいたのが、このまちを好きになるきっかけでし

た。私たちにとって、各務原市はとても過ごしやすく、快適で、ずっと住んでいた

いまちです。 

女性 30歳代 

これからも各務原市のまちづくりを陰ながら応援しています。 女性 30歳代 

市の活動は平日日中に行われることが大変多く、働いている世代は参加するこ

とができず、高齢者向けのイベントばかりだったり、高齢者の意見ばかり通る気

がするところが大変不満です。オンライン化など、若い世代も参加できる工夫を

お願いします。 

無回答 30歳代 

ハコモノはやめた方が良い。 男性 40歳代 

ハードの面を充実させる事を優先させても、実質的な利用者が住民全体に対す

るパーセンテージは少ないと思う。 
男性 40歳代 

市民に親切に対応して欲しい。 男性 40歳代 

生活面でソフトなというか、優しい施策を議決して住民に還元して頂きたいと思

います。 
男性 40歳代 

スマートな街を目指して、デジタルやテクノロジーを存分に活用して欲しい。 男性 40歳代 

人口減少は避けられない問題だと思うが、魅力ある街づくり=減少率を下げる事

に結果的に繋がっていくのではないか、と思うので、暮らしやすい、子育てしや

すい、などの定住、移住者を増やす、などの政策を頑張っていただく、のが大事

なのかと思います。日本全体の問題なので、簡単ではないのは分かっています

が。ぜひがんばって頂きたいと思います。 

男性 40歳代 

市単体では全ての問題は解決できません。兵庫県明石市の前市長のように、も

っと近隣の都市と連携して県、国に積極的に発言すべきだと思う。特に少子高

齢化、積極財政など放置し過ぎ。各務原市だけでなく、国の存続に関わるこれら

の問題にはどんどん発言すべき。 

男性 40歳代 

各務原市の市議会議員は、人数が多すぎる。各小学校、1 人でも、多いぐらい。

名古屋市の人口で同じ位の西区で 4人。 
男性 40歳代 

市長さんが新体育館建設やらいろんなことを掲げていますが、使わない人にと

ってはいらない。あと会館とか施設が有料なのは理解できない。他県出身だが

サークル活動でも施設は無料。有料では自主的な文化は生まれないと思う。 

女性 40歳代 

校区ごとにでもいいので市民の意見や交流をしてほしいと思います。 女性 40歳代 

市職員の一部に、態度が残念だった上層部の方がいた。若い職員が一生懸命

な中、その人の対応でこちらの気持ちがざんねんになってしまった。その人の顔

がちらついてアンケートの結果が低めにでてくると思う。その人の資質か市の雰

囲気は分からないが、上層部含め、職員の皆さんにはこれからも市民のための

市政に取り組んでほしいです。 

女性 40歳代 

人口対策：人口増対応を早急に実施すべき。（市の衰退の危機あり）そのため

には、魅力がある市づくり。安全・安心して過せる市、等の構築が必要 
女性 40歳代 

昨今の世界情勢などを注視しながら市民と共に市政を運営していくことが大切

であると思います。 
女性 40歳代 

福祉にばかり力を入れている気がする。各務原市が何をやっているのか分から

ないので答えられません。今の時代、市がどうとか、住んでいる所がどういう所

かというよりもみんな仕事や生活することで精一杯です。 

女性 40歳代 
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回答内容 性別 年齢 

平日の開庁時間でしか手続き出来ない事や相談などを、土日も出来ると助かり

ます。毎週は現実的ではないかも知れませんが、月に 1 回くらいは対応してい

ただけるとありがたいです。 

女性 40歳代 

市役所等で勤務されている人の中には、時間をもて余している様子が見受けら

れます。（特に年配の男性）仕事をしていないのなら、必要ないのではないでし

ょうか。 

女性 40歳代 

平日の市役所利用難しく、代理も居ない状況。月に 1 度でも土曜や平日開庁時

間の延長日があると、大変助かる市民は多いと思います。 
女性 40歳代 

AI など ICT を活用し、各種申請手続きなどオンラインでできるよう効率化し、利

便性を高める。 
女性 40歳代 

アサケンさんがんばって。 無回答 40歳代 

新しい体育館の建設はもったいないのでやめた方が良い。 男性 50歳代 

公共施設の利用料金が市内と市外の利用者が同額であることは改善して頂き

たいです。 
男性 50歳代 

窓口の対応が悪い。改善を強く要望します。 男性 50歳代 

他の人の意見をちゃんと参考にして行政に反映してください。 男性 50歳代 

あさけんポストの拡大と市議会議員の協力性の強化をまずは市民にお試し的

に行う。（個人的にはあさけんポスト（市民の声）を聞くという行動は高評価だと

思います） 

男性 50歳代 

他地域では水道代がタダになる期間を設けたりおむつを配布したり、いい思い

をさせてくれている地域もあるのに、各務原市はそういう生活が少しでもたすか

るようなサービスなどが、あまりない。 

男性 50歳代 

市政はしっかりと対応しています。現状維持で十分かと思います。 男性 50歳代 

趣旨がズレるかもしれないが、普段生活していて思うことを書きたいと思いま

す。仕事柄、岐阜県（全市町村）、滋賀県(全市町）、愛知県(一部市町）などへ訪

問する機会がありますが、我が市の窓口課はイメージとして、事務的で対応が

冷たいと思う。正にお役所仕事というイメージがする。市民税が高い割に住民へ

のサービスが悪いと感じます。 

男性 50歳代 

少数意見にも耳を傾ける。 男性 50歳代 

無駄な施設は建てるべきではない。 女性 50歳代 

公民館について何年か前に公民館の建て替えがありました。その際寄付金を

…と言う事で役員の方が 1 軒 1 軒、自宅を訪問されました。寄付なので個人の

自由ですが 5千～8万円で多くの方が 3～5万円寄付されていました。その後、

建て替え額が足りないとの事で、再度寄付要請があり寄付しました。当時、国民

年金生活の母が一人住いであり、この寄付要請は寄付額から逸脱していると感

じました。今後、高額な寄付金要請も求められる事がない様、公民館改革を要

望致します。 

女性 50歳代 

スポーツ関連施設が多すぎ。無駄が多い。旧川島の分など統廃合すべきだと思

う。 
女性 50歳代 

マイノリティや弱者、市政に反対意見を呈する人の声を聞く政治をしてほしい。 女性 50歳代 

今までは市政など深く考えず生活してきましたが、今回のアンケートを答えるに

あたり身近な問題などにも関わらず返答に困りました。子ども達や全ての人が

格差なくより良いまちづくり・人づくりをお願いします。 

女性 50歳代 

急速する高齢化社会の中、世代間の意識改革は大切に感じる。古くから住まわ

れ根付いている方たちと、新しい風となりよそから来た人たちでも、意識のずれ

はあると思う。そして、魅力に感じないとやはり、他県の方がよいと人は流れて

いく。市政の頑張りはとても感じるが、各務原は横に長い地形から、その中で

も、地域性の遠いもあるし、これを変えていくのは多大なエネルギーと時間を要

するように感じる。 

女性 50歳代 
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回答内容 性別 年齢 

自治会にかかわらせてもらい「市にお願いしてもタテ割で話が進まない」「警察

を通すとすぐ動く」という話をききました。今までこうしてきたから、普通はこう、と

いう既成概念を捨てて、新しい市政を期待しています。 

女性 50歳代 

これからも生活弱者（障害者、高齢者、子供）に優しい街であってください。福祉

に対しては感謝してます。 
女性 50歳代 

コロナで人と会うのも控えて中に思うようには地域に参加することもできません

でしたが、若者にとっても魅力あるスポーツや文化の伝統を感じるまちになって

ほしい。活気のある各務原に。 

女性 50歳代 

各務原市に住んでいて、他の市の方に自慢できることは何もありません。子育

て世代以外は、何の補助もありませんし。もっと魅力が感じられる市にしてほし

い。 

女性 50歳代 

コスパの悪いサービスの削減。 女性 50歳代 

納税者の利点を増やして頂きたいです。例:子宮ガン健診:納税者の女性には毎

年補助、そうでない女性は隔年又は 3年ごと、等。 
女性 50歳代 

特にありません。市民の声が少しでも届けばいいのですが、同じ人間がどれだ

け考えてもかわらない。今の日本の政治と同じです。新しい考えを取り入れ若

者の声を聞いた方が良いと思います。 

女性 50歳代 

活気ある市を作って欲しい。 女性 50歳代 

ＪＲ三柿野踏切改良工事の回覧が回ったが、約 10 か月終日全面通行止めとな

っていたが、ＪＲ蘇原駅を利用する者にとっては迂回路を通ることは数倍の（3～

10 倍以上）時間が掛かり簡単に納得できる工事ではありません。回覧ですませ

るのではなく市民の声を聴いて、せめて自転車と歩行者は通行可とするのが行

政ではないでしょうか。線路を横断する人が多くなると思います。ご迷惑おかけ

しますという回覧で済ます事ではないと思います。現代の最新工事でなぜ出来

ないのかもはっきりとした回覧や説明会を開催していただきたい。これでは市民

によりそった行政からは程遠いと思います。 

男性 60歳代 

各務原市は立地条件、財政基盤などから見て比較的恵まれていると思われま

す。ただ、こうした条件に甘えず無駄は省きバランスよく政策を立案実行して欲

しいと思います。建物行政と言われる有形施設の建物もある意味大事ですが過

剰にならず、社会福祉などにも目配りをお願いします。 

男性 60歳代 

都市部と比べて、福祉等の補助が少な過ぎる。市と言うよりも国が格差を改善

すべきだと思う。 
男性 60歳代 

旧川島町地域では、まだまだ、本庁でしか出来ない行政書類等受付が有りま

す。高齢者や障がい児者にとっては、大変不便です。ネット社会でもある、今現

在、支社にて行政受付受理出来る様に、施設整備ネット環境を、整える事を切

に願っております。 

男性 60歳代 

今後の世の中がどうなっていくのかわかりづらく、私のような高齢者が思う今後

の世の中は、安泰であり、若者は進歩発展を願って働き、考え方の差が生じ

て、アナログ世代とデジタル世代のようになり、ギャップが深く、世の中の進化に

ついていけませんので、ついていけない者に今はこの様に進化中ですから、ど

うしたらついて行けるか、その方向と方法を指してほしい。 

男性 60歳代 

市会議員の年収が高いのでは。ベンツ買える高収入、市会議員がベンツ乗る

のは各務原市のイメージダウン。 
男性 60歳代 

安心して暮らせる各務原市を期待しています。 女性 60歳代 

ある紙面で見たのですが、副市長に専用の公用車があるとの事。それはいか

がなものか。市長、副市長共に市民の模範になるようにタクシーを利用すべき

である。市民は税金をどのようにして収めているのか考えればわかる事、今す

ぐに公用車なるものを処分するべきである。それが嫌なら特に副市長自分の金

で車を購入して税金を払いガソリンぐらいは財政より出すのが良いと思うが。上

女性 60歳代 
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回答内容 性別 年齢 

限を設定してそれ以上は自費にて行うことがいいんではないでしょうか！でなけ

れば副市長ごときが公用車など必要ないと思う。自分の立場を考えよ。 

市職員には多くは望みません。副市長が長期にわたって在職していて不思議。 女性 60歳代 

コロナ感染による行動制限により生活の質が根本的に制限されてしまった。そ

の為に色々と不都合な事が生じたここ数年であった。早く改善される事を願いま

す。 

女性 60歳代 

川島ライフセンターについて、対応がいつも“ムカつく”職員がいる。にこやか

に、人に優しく出来ないのか。即、異動していただきたい。私以外の声もあり。 
女性 60歳代 

川島支局にもマイナンバーカード発行できるようにならないですか。 男性 70歳以上 

時々目にする市役所内や関連する施設において人数が多いのではないかと思

う時があります。仕事に不備があったりする人数不足ではダメですが「スリム

化」が大切かなと感じています。 

男性 70歳以上 

行政担当者の地域別窓口を小数に絞って縦割り行政の障壁をなくすべき。 男性 70歳以上 

市政参画や生活相談等に待たずに実行、実施できる様、いつでも（数週間（1 ヵ

月）もタイミングを見ている事のないよう） 
男性 70歳以上 

岐阜県の中核都市にふさわしい町づくりを推進する。特に施設ではなく、ソフト

面をより充実させて実現することが大事。 
男性 70歳以上 

今後、人口減少とともに、高齢化がますます進んでいく。そのため、人口減少に

対応した行政のスリム化と効率化を図る。 
男性 70歳以上 

他方面にわたり住みやすい町づくりに努め、他市町村に先がけて取り組んで各

務原市を盛り上げ、魅力ある町にしてほしい。 
男性 70歳以上 

健全な公正な市政が、市民の意向を尊重して行われているかどうか。市議会の

傍聴の広範な参加。 
男性 70歳以上 

明るく、楽しく、健康で、安全、安心に生活できる町他の近隣市町の模範となる

町を目指す様お願いいたします。 
男性 70歳以上 

浅野さん、太く永く続けてください。 男性 70歳以上 

体育館の建築等必要なのか？いらない。 女性 70歳以上 

公共施設色々作っても入ったことない。行ったことない。掃除だけさせられる。お

金の出費、利用者が限られている。車を使用しなくてもいける教室を各地域バラ

ンス良く運営してほしい。 

女性 70歳以上 

私は稲羽東小学校区に住んでおります。木曽川沿岸の変化には大変驚いてい

ます。浄水公園、宇宙博 etc。しかし何分にも少子化高齢化によりスポーツ施設

も有効に利用されていないなと思います（コロナ禍の中、特に思う）。 

女性 70歳以上 

多くの人々が集える公園以外の多目的施設を、市内で数ヶ所、できるならば、

無料で使用できるようにして欲しい。（温泉又は入浴施設や幼児～老人～障害

者も一緒に利用できる。運動も可能な場所）必要ならば自治会等の協力で運営

できる。ボランティアの精神で市と協力しながら住みやすい、健康的な施設を希

望。 

女性 70歳以上 

住んで良かったと思える市を皆が望んでいます。 女性 70歳以上 

行政は、十分に取り組んでいらっしゃると思います。ただ、パワハラ等の問題で

若い市職員への指導が、甘くならないかを心配しています。 
女性 70歳以上 

各務原市は土地が横長です。山を削って病院を移転したり住居を増やして偏っ

ていた町が広くなりました。大きなショッピングセンターも出来ました。工業地帯

も増えました。働く場所がふえたのにどうして人口が減っていくのか不思議で

す。生活費が多くなるので主婦も働きに出かけます。子どもの人数も減っていま

す。独身の人が多いですね。 

女性 70歳以上 

今住んでいる各務原市を誇らしく思えるような取り組みを望みます。 女性 70歳以上 

財政運営 （37件）   
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回答内容 性別 年齢 

お金をかけて公園や建物を建築するのではなく、魅力あるソフト（アイデア）で人

を各務原市へ呼び込む仕掛けを作ったり、宣伝することが大切だと思います。

施設を作っても、一度きり訪れたら来ない所なら必要がないと思います。 

男性 10歳代 

自衛隊や大きな企業があるのになぜ税金が高いのでしょうか。 女性 10歳代 

市役所を改装しているが、シンプルな建物で充分であるにもかかわらず、小洒

落た感じで資金の無駄だと感じた。 
女性 30歳代 

水道料金がもう少し安くなったら嬉しいです。 女性 30歳代 

税金を安くしてほしい。 女性 30歳代 

税金が取られすぎて、生活が苦しいです。時短で働いたお給料も高い保育料で

半分は無くなってしまいます。なんのために働いているのかわからなくなりま

す。 

女性 30歳代 

住民税が高過ぎる。 女性 30歳代 

税金が高い。その上で、どのように使われているかわからない所もある。市役

所が新しくなったのは良いが、必要なほどのものでなく、お金を使いすぎている

と思う。 

無回答 30歳代 

ムダな施設を作るより市民に還元をしてほしいです。施設を作りかえまたは新

規で作る際は市民投票をしたほうがいいと思います。このように書きましたが出

張が多い仕事で全国行っていろいろみて来ています。帰って来たらほっとする

場所なのでもっと良くなればうれしいです。 

男性 40歳代 

まだ使える市民体育館の建て替えなどにお金を使わず、こういった事（「らららチ

ケット」）に税金を使ってほしいです。色々と見直す所はあるのではないでしょう

か。「より良い各務原市」の為に、どうぞよろしくお願い致します。 

男性 40歳代 

新総合体育館を各務山に移転すると耳にしたが、利用者目線で言うと不便な場

所だ。車がある人はいいかもしれないが、学生などが公共交通機関で行くには

不便極まりない。また体育館以外の施設も色々と併設するようだが必要とは思

えない。それらは本当に市民のニーズがあるのだろうか？その場所で稼働率が

上がるのか？必要以上なものを作ろうとしているように見え、お金の無駄遣い

にしか見えてならない。また、現在の総合体育館をどうするのかも結論が出て

いないようで、こちらの問題も先送りにしてあやふやにしているのも気に入らな

い。そもそもが体育館を立て替えればいいだけの話ではないのか？市の財政

や運営に関しては他にも色々思うところがあるが、無駄なお金の使い方を推進

する街であるならば将来的には転出したいと思う。 

男性 40歳代 

新しい公共施設ではなく市民の日常生活が楽になるようにお金を使ってほし

い。 
男性 40歳代 

あれもこれも要望を満たそうとすると市の財政状況が悪化してしまうので、メリ

ハリをつけた対応・取り組みをしてもらえれば良いと思っています。 
男性 40歳代 

市民税が高いと思います。 男性 40歳代 

税金が高くて困るとの話しもよく聞きます。 男性 40歳代 

水道代高すぎ。デジタル化にして。 女性 40歳代 

市役所の立て直し、お金がかかりすぎではないですか。 男性 50歳代 

無駄遣いをなくす。必要ない建物は作らない。 男性 50歳代 

市役所を始め、いろいろな施設の建替えばかりで、今後、市民に還元してもらえ

る事が増えればいいのですが。 
男性 50歳代 

新しい体育館は作らなくていいと思う。那加の体育館で十分である。お金（税

金）の無駄。駅からも遠く、不便。市外の方が大会で使いたくても交通手段がな

い。 

男性 50歳代 

各務原市は地理的に良い場所なので、あまりハコモノにカネ掛けなくても、もっ

といい街になれる、と思います。 
男性 50歳代 

月並みですが血税の重さを再確認してほしい。 男性 50歳代 
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回答内容 性別 年齢 

ワクチン接種のスタッフも多すぎ。お金は全て税金から出るのに、公務員自分

達ばかりに目が向けられている。 
男性 50歳代 

税金が高い。自治会費も高い。水道代も高い。税収をハコモノの建て替えや新

設に使うのではなく人に（教育・福祉）使ってもらいたい。マイノリティや弱者、市

政に反対意見を呈する人の声を聞く政治をしてほしい。 

女性 50歳代 

市民の税金は「私利私欲」に使ってはいけません。権力を持つとみんな人が変

わる。真面目にやってる人間が馬鹿をみてはいけない。医療事故が明るみにな

ることが無い様に、政府や行政、政治家など、上の方で使って（お金）いる。又

はやってる事は、下の人間には分からない。調べ様にも、周りの人間とグルに

なって隠蔽するから悪の根が絶えない。一生懸命やっている人に悪いと思わな

いのでしょうかね？その悪事がバレたら捕まる人、いっぱいいると思いますよ。

内部告発して下さいよ。上司を怖がっていては町は良くなりませんよ。 

女性 50歳代 

税金が高い。水道代も高い。 女性 50歳代 

住民税・市民税等（例えば岐阜市よりも高い）ここ三年くらい値上がりしている水

道料金（税金）を下げてほしい。 
女性 50歳代 

固定資産税など高い。 女性 50歳代 

住民税が高い。財政を見直し安心して暮らせるまちにして欲しい。 女性 50歳代 

市民、約 15 万人の何%が必要、利用してるかわからないサッカー場、ホッケー

場、野球場など不要、税金の無駄遣い、全市民が必要な事に税金を使って下さ

い。 

男性 60歳代 

下水料金が高すぎる。 男性 60歳代 

使用する機会があるか分からない体育館を作る予算があるなら、道路の整備

や給食費無償、市民に直接関わる事に充当して下さい。 
女性 60歳代 

いつまでも安心して暮らせる町であるためにこれ以上高額で大きな施設は作ら

ないでほしい。ゆとりのある財政を維持することを望みます。 
男性 70歳以上 

脱炭素社会とか言いながら学びの森のイルミネーション公園内の噴水のライト

アップ、光熱費はどこから支払いされるのですか？せめて、年末、年始だけの

期間にしてはいかがですか？ 

男性 70歳以上 

人口減少対策…思いきった出産・子女育成の補助金制度の見直し 

結論…出産、幼稚園入園費用の無償化 

理由…他県、他市町村と同程度の補助金支給では、各務原市への転入は少な

い。人口減に対する最大の対策は、まず各務原へ来てもらい、子供を生む事で

ある。補助金対象者は、共働きが多く、収入も低位の人が多い。かつ、収入が

少ないから出産費用も高く必要だから、出産する子供を少なくし、あきらめる人

達が多い。「馬の鼻に人参」の例え通り、思いきった補助金を、他県、他市町村

よりも、優位にすることが、子作りのはげみになる。各務原の財政状況は長年、

黒字継続であり、令和 3 年度決算では歳出 614 億円、歳入 662 億円と盤石な

健全財政である。従って、この裕福な財政状態の中で、今やるべきことは、“人

口増対策”を迅速に行うべきである。 

男性 70歳以上 

市、県民税、健康保険料、介護保険料など収入が少ないのに高すぎる（イオン

モール、川崎重工等大きな税金収入源があるのに） 
男性 70歳以上 

老朽化した建物を建て替えるとき市民の意見を聞いてください。体育館は何億

かけてまで建てるつもり。もったいない不便な所。もっと使う所がまちがってない

市民に聞くべき。駅近い所他にもあるのでは。 

女性 70歳以上 

その他 （41件）   

そこら中で行われている野焼きが大変迷惑。せめて人に害がすくない時間に野

焼きをしてほしい。 
男性 10歳代 
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回答内容 性別 年齢 

そもそもこのアンケート自体、無駄な経費、人件費を使っているのではと思いま

す。アイデア募集がしたいなら SNS で良いのでは？←１投稿で効果的な事も出

来るのでは？ 

男性 10歳代 

若者が住み続けたいと思える街づくり。 女性 10歳代 

街を歩いていても高齢者が多い。若者が住みやすい街づくりを行うことを最優

先にして欲しい。 
男性 20歳代 

高齢者への支援よりも、次世代の支援を優先すべき。 男性 20歳代 

若者に対して、各務原市らどんな支援などがあるのか教えて欲しいです。 女性 20歳代 

税金などを担うのは若者なので、高齢者よりも若者や子どもが住みやすい街を

作ることが大事だと思います。 
女性 20歳代 

私の母や祖母、周りの方がおっしゃっていたのですが、各務原市に家族葬の葬

儀場を増やしていただきたいです。よろしくお願いいたします。 
女性 20歳代 

保育士です。仕事量多くて休みありません。書類等いらない物は排除して頂け

ると、気持ちに余裕ができます。休みがないので最低限とれているか調査して

ほしい。心の病気で 3 人倒れて人手不足。保育士の人気も低下。園が少なくな

り預けられない。子ども産めないにつながる。働く人の声をきいてほしい。改善

できるところがあれば、働きやすい町だよと広められる。今は職場が働きにくく、

周りにもそのような人が多いため、市外をおすすめしている。働く人の声をきい

てほしいと言ったが、アンケートなどで思いを書いて役所の人に届くようにして

ほしい。監査の意味なし。表面だけよくてもダメ。闇深い職場です。 

女性 20歳代 

出会いの場を多く設けてほしい。 男性 30歳代 

初めは web からやろうと思ったが、保存ができなくて結局、紙ベースに記入し

た。webの方をもっとやりやすく使いやすくしてくれるとアンケートに答えやすい。

こんな厚い紙を小さな封筒に入れるのは大変なんだよ。 

男性 30歳代 

普段生活をしていて、施策について思う事が無い（住み始めて 2 年程というのも

あると思いますがそもそも施策として何をしているのか知らない）ので今回のア

ンケートで多少考える事もあり、いい機会だったと思いますが、実際やってみる

と割と時間がかかったのでもう少しページ数が少ないと助かると思います。又

は、アンケートを A、B と 2分割してそれぞれ別の人へ、送るとか。 

男性 30歳代 

各務原市には航空自衛隊の基地がありますが、航空自衛隊の立ち位置は、各

務原市ではどれくらいの地位にありますか？私個人の意見ですが、それほど高

くなくていいと思います。 

男性 30歳代 

子育て世代を大切にしてほしいです。頑張って産んで子供を育てています。お

金があれば、たくさん子供が欲しいけど、お金が不安で我慢しています。そんな

人たくさんいると思います。高齢者にお金を使うのもいいですが、現役世代にも

お金を使ってください。 

女性 30歳代 

選挙などがあった場合や各アンケートなど、このように WEB でできると、みなさ

んやりやすいと思います。 
女性 30歳代 

老人への分配は最小限とし、若い世代に投資。 男性 40歳代 

若者にとって魅力ある市にしてほしいです。 男性 40歳代 

若い人に魅力のある市になるように、福祉などに取り組んでほしいです。 男性 40歳代 

このアンケート用紙を送るための返信用封筒が小さい。 男性 40歳代 

私がコメントする立場にはありませんが、社会福祉課の皆様、いつもありがとう

ございます（あえて個人名出しませんが）。今後ともご迷惑をおかけいたします

がよろしくお願いします。 

男性 40歳代 

老人ばかりではなく、これからを生きる世代をもっと大切にして下さい。不安な思

いを抱えているのは、私たち世代です。将来が見えないと悩んでいる人たちたく

さんいます。町づくりも大切ですが、人を大切にしてもらいたいです。 

女性 40歳代 
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回答内容 性別 年齢 

緑苑は地域柄、外国人の居住者が多いです。そこで、緑苑小学校を英語に特

化した学校とし、若い世帯の移住を促進する。 
女性 40歳代 

ご近所で野焼きされていて（トラブルになるのは嫌なので）煙で洗濯物に臭いが

ついていても家中が煙の臭いがして喉が痛くなっても我慢している。後方でも野

焼きはやめましょうという記事を書いていることは知っているがもっと積極的に

お知らせしてほしい。 

女性 40歳代 

返信用の封筒が小さすぎませんか？回答者目線で書類を準備しましょう。 男性 50歳代 

市政に関わる方達がどの様な将来像をどの様な問題を持っているのか、感じて

いるのかを無記名でアンケートを取ってみたら如何ですか？忖度ない様に。一

般企業であれば本件は CSアンケートとなります。課題を抽出し PDCA を回して

下さい。本件にも税金が使用されているのだから。 

男性 50歳代 

若い家族の誘致。 女性 50歳代 

若い人達の出逢えるイベントの開催。 女性 50歳代 

特に、表立って大きな特徴がある市では無いですが、治安が悪くなるような建物

もそんなに多くはないと思うので暮らしやすい市だと思います。ただ外国人の方

がかなり増えてきて、外国人の方は各務原市民の穏やかさや誠実さで過ごしや

すいと思いますが、日本人の価値観、マナーや生活のルールの違い、中にはそ

もそも言葉が通じないことがあり、信用できず不安感があります。 

女性 50歳代 

外人が多くなったからだとは思いませんが、昔と比べ治安が悪くなったと思いま

す。度重なる野荒らしの被害、私有地内のゴミの不法投棄。市（行政）の問題で

はなく、日本の劣化、日本人の劣化の問題かもしれません。頑張って下さい。 

女性 60歳代 

マナーを守らない人、タバコのすいがらを側溝にすてる人がいる。注意をしたら

「みんなやっている」と言われた（8～9年前）→今は道にもすてている。 
女性 60歳代 

アンケート結果は確認できるのでしょうか？年に、4 回とか定期的に実施される

事を望みます。 
女性 60歳代 

若者の定住促進。 男性 70歳以上 

未婚者対策。結婚相談所の開設。 男性 70歳以上 

若い人達が結婚しやすい行政支援が必要と考えます。 男性 70歳以上 

このアンケートで市民の意識がわかるのか疑問。 男性 70歳以上 

無作為に抽出したとあるが意味不明。旧住所に送付されてきている。 男性 70歳以上 

このすばらしい各務原市を今後発展させるためには、人口減少が心配です。ど

うしたらくい止めることができるか？それが一番大切なことです。まず、結婚でき

るようにするのが大切です。市、自ら積極的に出会いのチャンスを考えるべきで

す。コロナで出会いのチャンスが更に失われました。出会い系アプリが昨日一

番多い結婚率とテレビで言っていましたが、危険もいっぱいです。殺人もありま

す。安全で、各務原市がやってもらえるなら、安全です。住民票、職業、結婚し

ていないか等、確実性を各務原市が見てあげることです。その他の事は、本人

次第です。ただ昔でいうお見合いのようなものです。 

女性 70歳以上 

外国人（特にブラジル人）で困っています。上の階に住んでいるけど、犬の尿や

ら垂れ流しとか、たばこのポイ捨てや吸殻を（ベランダで吸って灰をおとす）ゴミ

もベランダから投げ捨てる。ゴミは時間外にも捨てる。当番とか夢のような話。

騒ぐし昼、夜おかまいなし。夏頃には水漏れもあり、結局自分家で業者に頼ん

で修理した。はっきり言って水攻め、火攻め、糞尿攻めです。一度相談に市役所

にも行きました。国とか自治体とか外国人に日本での生活の基本を教えてから

入国をさせてほしい。手遅れかも。おもてなしは商売の方々だけ。我が家は残り

少ない人生の末路を外国人にやられっぱなしです。 

女性 70歳以上 

アンケートより何を優先するか。基準規格、前例がないと言うことがない幅広く

意見を求める事が大事です。 
女性 70歳以上 
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回答内容 性別 年齢 

多くのことが言えて大変うれしかった。とてもよい企画と感心しました。市長さん

が若くて立派な人だからでしょう。 
女性 70歳以上 

私 80 歳です。7/24 以来何をするにも時間が掛かっています。私は週三回透析

に通っています。残り少ない人生。毎日大切に生きたいです。 
女性 70歳以上 

 


